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ТОЛЬКО В «РГ» Россиянам снизят
цены на отдых в стране
и продлят курортный сезон 

Ласковый май

Алена Узбекова

ТУРЫ на отечественные курор-
ты хотят снизить в цене за счет 
внедрения программы субсиди-
рования авиаперевозок, рас-
сказал в интервью «РГ» руково-
дитель Ростуризма Олег Сафо-
нов.  

По его словам, значительную 
часть в стоимости тура состав-
ляет перелет, и если государство 
поможет авиакомпаниям, сни-
жение цен на путевки может со-
ставить до 50 процентов.

Еще одна новость — о созда-
нии системы онлайн-брониро-
вания жилья в частном секторе, 
наподобие порталов Airbnb или 
Villas.com. Начать хотят с Сочи, 
затем присоединиться к систе-
ме могут и владельцы домов 
и квартир в других регионах.

Олег Петрович, когда может за-
работать программа субсидиро-
вания авиаперевозок?
ОЛЕГ САФОНОВ: Точной информации 
пока нет, ранее планировалось, 
что программа должна зарабо-
тать уже весной этого года. Мы 
совместно с туроператорами 
разработали предложения об 
этом и направили их в Минтранс 
России. 

Главная задача сделать отдых 
в России доступнее и создать ус-
ловия для более полного исполь-
зования возможностей россий-
ских регионов, в том числе за 
счет «удлинения» курортного се-
зона. Решением может стать суб-
сидирование перелетов тургрупп 
в низкий сезон  —  весной и осе-
нью на курорты Черно-
морского побережья,  
в Казань и на Алтай. 

ЗАКОН Третейские суды
займутся не только 
бизнес-конфликтами, 
но и спорами граждан

Третьим будешь

Наталья Козлова 

П
ринят закон, по ко-
торому уже этой осе-
нью в России начнет 
действовать наряду 
с   с у д а м и  о б щ е й 

юрисдикции и арбитражем но-
вая ветвь судебной власти — тре-
тейский суд.

Новый закон значительно 
расширяет полномочия таких су-
дов, устанавливает новые прави-
ла деятельности и лицензирова-
ния и при этом особо подчерки-
вает обязательность исполнения 
их решений и право привлекать 
для этого судебных приставов.

Третейские суды действуют 
в современной России уже более 
шести лет.

 Это самая закрытая для ши-
рокой публики ветвь судебной 

власти. Она имеет дело с много-
миллионными конфликтами, 
участники которых оберегают 
коммерческую тайну. 

Однако в последнее время — 
и новый закон развивает эту тен-
денцию — третейские суды все 
активнее участвуют в улажива-
нии конфликтов самых обычных 
граждан. 

О том, почему возникла необ-
ходимость поднимать статус 
третейских судов, какие пробле-
мы бизнесменов и не бизнесме-
нов приходится решать таким 
судам, а также о том, как стать 
третейским судьей, корреспон-
денту «РГ» рассказал председа-
тель Арбитражного третейского 
суда Москвы, президент Союза 
учредителей третей-
ских судов Алексей 
Кравцов. 
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РЕПОРТАЖ

Наш спецкор передает из Латакии

УЛИЦА НАДЕЖДЫ

ПРАВО Президент внес в Госдуму законопроект, расширяющий применение судов присяжных

На ваш суд

Иван Егоров, Латакия, Сирия

В
чера корреспондент «РГ» 
принял участие в одном из 
народных сходов, которые 

сейчас проходят в тех провинци-
ях страны, где ведутся перегово-
ры о заключении перемирия.

В центральном парке Латакии, 
который расположен между пра-
вославной церковью и мечетью, 
вчера собрались представители 
всех конфессий, творческой ин-
теллигенции и общественности 
города. Импровизированную пло-
щадку устроили под деревьями. 
Шла трансляция по сирийскому 

телевидению. Узнав о встрече, в 
парк потянулись жители. Хотя 
здесь и без того оживленно — гуля-
ют студенты, мамочки с малыша-
ми, бегают дети. Старый сирий-
ский город от войны почти не по-
страдал, но и тут чувствуется ат-
мосфера военного времени. В го-
роде расположены блокпосты, а 
на самом крупном стадионе живут 
несколько тысяч беженцев. Такие 
народные сходы проходят по всей 
республике. В них участвуют даже 
вчерашние непримиримые оппо-
зиционеры, которые се-
годня готовы сложить 
оружие.

Владислав Куликов

В
чера глава государства 
внес в Госдуму пакет зако-
нопроектов, значительно 

расширяющих применение су-
дов присяжных.

По предварительным расче-
там, право обратиться к судьям 
из народа получат более 15 ты-
сяч обвиняемых в год. Навер-
ное, каждый юрист согласится с 
тем, что это будет прорыв.

Напомним, в конце прошлого 
года президент России в своем 
ежегодном Послании поручил 
расширить компетенцию судов 
присяжных. Теперь это стало 
уже законодательным предло-
жением. Проект вводит колле-
гии присяжных из шести чело-
век в районных судах. В регио-
нальных судах коллегии сокра-
щаются до восьми человек. Это 
поможет быстрее сформиро-
вать «народный суд». Предлага-
ется, что сокращенные колле-

гии в областных судах заработа-
ют с будущего года. А в район-
ных судах присяжные появятся 
в 2018 году.

Одна из важных новаций: 
присяжные будут рассматри-
вать и дела по причинении смер-
ти по неосторожности. Это, как 
правило, бытовые конфликты, 
закончившиеся смертельной 
дракой. Но нередко такую ста-
тью вменяют и гражданам, уве-

ряющим, что только обороня-
лись. Теперь присяжные смогут 
разобраться, была ли самозащи-
та в бытовой ссоре.

Напомним, сейчас по закону 
коллегия присяжных заседате-
лей может рассматривать дела 
лишь на региональным уровне.

Именно это до сих пор суще-
ственно ограничивало 
компетенцию судов 
присяжных.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Теперь весы правосудия будут все чаще передаваться в руки присяжных заседателей.

Австралийский доллар  52,7910
Азербайджанский манат  42,2412
Армянский драм**  14,3318
Белорусский рубль****  34,0224
Болгарский лев  39,8649
Бразильский реал  19,5961

Венгерский форинт**  25,1278
Вон Республики Корея***  59,0414
Датская крона  10,4544
Доллар США  70,1542
Евро  78,1798
Индийская рупия*  10,4575

Казахстанский тенге**  20,4281
Канадский доллар  52,8787
Киргизский сом**  96,3789
Китайский юань  10,8011
Молдавский лей*  35,3867
Новый туркменский манат  20,6670

Норвежская крона*  82,9923
Польский злотый  18,1765
Румынский лей  17,4496
СДР  97,8532
Сингапурский доллар  50,9805
Таджикский сомони*  89,1696

Турецкая лира  24,3693
Узбекский сум***  24,5466
Украинская гривна*  27,5115
Фунт стерлингов  100,6783
Чешская крона*  28,8167
Шведская крона*  83,8954

Швейцарский франк  71,0638
Южноафриканский рэнд*  45,7836
Японская иена**  61,6767

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.03.16 

Акцент

 По предварительным 
расчетам, право обратиться 
к судьям из народа 
получат более 15 тысяч 
обвиняемых в год
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В Дамаске район Заграждиль недавно освобожден от боевиков и на улицу уже можно выйти без 
страха.

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Ш

А
Р

И
Ф

У
Л

И
Н

/Т
А

С
С

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Учитель в школе 
и в кино: 
почувствуйте 
разницу
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Событие Владимир Путин приказал начать вывод основной части нашей 
военной группировки из Сирии с 15 марта

Домой!

Президент особо отметил профессионализм и слаженность в работе наших военных.

Татьяна Замахина

З
адача, поставленная пе-
ред Вооруженными сила-
ми в Сирии, в целом вы-
полнена, заявил вчера на 
встрече с министром 

обороны и главой МИД президент 
Владимир Путин. В связи с этим 
он распорядился начать с сегод-
няшнего дня вывод основной ча-
сти российской авиационной 
группировки из этой республики. 
Свое решение Владимир Путин 
согласовал с президентом Сирии 
Башаром Асадом. 

Заявление главы государства 
прозвучало неожиданно — пред-
ставителей СМИ в Кремль пригла-
сили вечером на «мероприятие по 
международной тематике», зара-
нее не сообщив никаких деталей. 
И когда в кабинет президента во-
шли министр обороны Сергей 
Шойгу и глава МИД Сергей Лав-
ров, стало ясно: речь, по всей ви-
димости, пойдет о Сирии. Вначале 
президент попросил доложить о 
ходе операции наших Вооружен-
ных сил.

«Всего за это время (с 30 сентя-
бря. — «РГ») совершено более девя-
ти тысяч вылетов, были нанесены 
удары высокоточным оружием на 
дальность более полутора тысяч 
километров, — сообщил Шойгу. — 
За это время в результате ударов 
удалось серьезно остановить, а в 
отдельных местах и полностью 
прекратить ресурсное обеспече-
ние террористов за счет пресече-
ния торговли углеводородами». 
Министр пояснил, что удалось пе-
рекрыть основные пути доставки 
нефти в Турцию, а также блокиро-
вать главные маршруты, по кото-
ром оружие и боеприпасы отправ-
лялись боевикам. Шойгу добавил, 
что российская авиация уничто-
жила в Сирии 209 объектов нефте-
добычи и перекачки топлива, а 
также более 2 тысяч средств до-
ставки нефтепродуктов («налив-
няков»).

В целом же при поддержке ави-
ации РФ сирийские войска осво-
бодили 400 населенных пунктов и 
более 10 тысяч квадратных кило-
метров территории. Кроме того, 
Сергей Шойгу сообщил о том, что 
российские военные обеспечили 
контроль за соблюдени-
ем режима прекращения 
огня. 

3

M
IL

.R
U



2 Cобытия и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 марта 2016 
вторник №53 (6921)

Cобытия и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ДИПЛОМАТИЯ

В Женеве 
стартовали 
межсирийские 
переговоры

РЕШАТЬ 
САМИМ 
СИРИЙЦАМ

Екатерина Забродина

В ПОНЕДЕЛЬНИК в Женеве 
стартовали консультации с уча-
стием представителей офици-
ального Дамаска и сирийских 
оппозиционеров. Вчера стало из-
вестно, что в них будет участво-
вать новая группа умеренной оп-
позиции, сформированная на ос-
нове российского Центра по со-
действию примирению в Сирии 
на базе Хмеймим.  

Это первые межсирийские 
консультации с начала объяв-
ленного 27 февраля перемирия  
—  знакового события для стра-
ны, в которой уже почти пять лет 
продолжается вооруженный 
конфликт. На повестке обозначе-
ны три основных вопроса.  Это 
формирование «инклюзивного 
управления» с участием всего 
спектра политических сил ре-
спублики, а также работа над 
проектом новой конституции и 
подготовка к всеобщим выбо-
рам. При этом глава МИД России 
Сергей Лавров прокомментиро-
вал слухи о возможной федера-
лизации САР, которая, согласно 
некоторым утечкам, может стать 
предметом дискуссий.

«Какой будет договоренность 
между сирийским правительст-
вом и всем спектром оппозиции 
о будущем устройстве Сирии, 
такую мы и поддержим, — отме-
тил  Сергей Лавров. — Это озна-
чает, что любая форма, как бы 
она ни называлась: федерализа-

ция, децентрализация, унитар-
ное государство, должна быть 
предметом согласия всех сирий-
цев». Как подчеркнул министр, 
«только сирийский народ может 
определять судьбу Сирии».

Глава российского МИД при-
звал участников переговоров из-
бегать ультиматумов. По словам 
Лаврова, «накануне большого 
события — начала межсирийско-
го диалога будет немало желаю-
щих обозначить крайние запро-
сные позиции с тем, чтобы в ходе 
переговоров рассчитывать полу-
чить больше выгод». 

Между тем делегации уже 
обозначили «красные линии», за 
которые переступать не намере-
ны. На ультимативные заявле-
ния представителей Высшего ко-
митета по переговорам (сформи-
рован в Эр-Рияде) о том, что они 
потребуют отставки президента 
Сирии, эмиссары сирийского 
правительства отреагировали 
предельно жестко. «Будущее по-
ста главы государства мы обсу-
ждать не станем и намерены про-
тиводействовать любым попыт-
кам включить его в повестку», — 
заявил глава МИД Сирии Валид 
Муаллем. И в Москве, и в Дамас-
ке напоминают: в резолюции 
2254 Совбеза ООН ничего не 
сказано о судьбе правящего си-
рийского режима, которая будет 
решаться в ходе выборов.

 Ожидается, что члены прави-
тельственной делегации и оппо-
зиционные группы не будут не-
посредственно контактировать 
друг с другом, а постпред генсе-
ка ООН по Сирии Стаффан де 
Мистура пустит в ход чудеса 
«челночной дипломатии», вы-
ступая посредником между сто-
ронами. В Женеве также десан-
тировалась группа светской си-
рийской демократической оппо-
зиции, куда вошли участники 
встреч в Москве и Каире.

Наконец, вчера постпред РФ 
при отделении ООН и других 
международных организациях в 
Женеве Алексей Бородавкин со-
общил о том, что к консультаци-
ям присоединится новая «груп-
па Хмеймим», сформированная 
в результате работы координа-
ционного  Центра по содействию 
примирению в Сирии. Как из-
вестно, он был открыт на авиаба-
зе РФ под Латакией. По данным 
агентства ТАСС, в эту группу во-
шли врачи, юристы, обществен-
ные деятели, журналисты, тех-
ническая интеллигенция. «Спец-
посланник генсека ООН привет-
ствовал образование новой 
группы умеренной оппозиции и 
обещал проработать вопрос о 
приглашении представителей 
этой группы на переговоры в 
Женеву», — сказал Бородавкин.

Репортаж Наш спецкор Иван Егоров передает из Латакии

Улица надежды
Приморская провин-
ция Латакия находится 
довольно далеко от ли-

нии фронта, и жизнь здесь можно 
назвать спокойной и даже разме-
ренной.

К примеру, в пятизвездочных 
гостиницах обслуживание и пи-
тание хоть и не вернулось к дово-
енному уровню, но уже далеко 
ушло от того запустения, что 
было еще полгода назад. Такси-
сты и прохожие очень приветли-
вы и разговорчивы. А если узна-
ют, что вы из России, обычным 
«приветствием» не обойтись — 
вас тут же позовут выпить кофе. 
Этот душистый напиток тут 
очень хорош даже в придорож-
ных ларьках, и вас будут угощать 
им абсолютно бесплатно, причем 
в любых количествах.

Но большое количество людей 
в форме не дает забыть о том, что 
в других провинциях по-прежне-
му идут бои, происходят терак-
ты. И в этой ситуации именно 
Латакия приняла несколько ты-
сяч беженцев. Даже тех, чьи род-
ные воюют на стороне боевиков.

— Сейчас в некоторых провин-
циях идут боевые действия, и 
Латакия приняла многих бежен-
цев со всей страны, мы живем 
мирно и готовы бороться со все-
ми внешними факторами, кото-
рые разобщают наш народ, — ска-
зал в начале встречи муфтий 
Латакии Закария Слуае.

По его словам, сейчас очень 
многие участники переговоров 
по национальному примирению 
уже встали на правильный путь, 
сложив оружие. Муфтий при-

знал, что примирить всех жите-
лей Сирии будет чрезвычайно 
сложно, но в то же время он уве-
рен, что переговоры будут идти 
до тех пор, пока все «поставлен-
ные цели не будут достигнуты, и 
все люди не вернутся к нормаль-
ной жизни».

Когда я спросил представите-
ля сирийской Православной цер-
кви отца Спиридона Фаяда о том, 
как удается вместе мирно сосу-
ществовать разным конфессиям, 
он явно удивился такому вопросу.

— Наши церкви и мечети в го-
роде стоят рядом. Я представляю 
православную церковь, но вы-
ступаю как сириец и сын своего 
отечества, ведь мы все одна боль-
шая семья, — сказал священник. 

А еще, по его словам, народ 
Сирии искренне благодарен Рос-
сии за поддержку и помощь и 
помнит, что наши народы объе-
диняют долгие годы общей исто-
рии и дружбы.

То же самое на улице говорили 
и обычные люди: причем и моло-
дежь, и пенсионеры. Типичная 
картина для Латакии: девушка-
мусульманка в хиджабе идет под 
руку с подружкой — в джинсах и 
без платка. 

Маленькие дети из разных се-
мей, как, например, и в Москве, 
играют одной веселой озорной 
ватагой и совсем не вспоминают 
о войне. 

— Мы очень, очень устали, весь 
народ Сирии от сердца очень хо-
чет прекращения войны и на-
ступления мира. Мы всегда были 
как друзья, как одна семья, и не 
важно, кто из нас сунит, шиит, 
алавит или христианин, — делит-
ся со мной наболевшим студен-
тка Рана Сафия.

А вот 75-летний пенсионер 
Насыр Шибани, у которого поги-
бла соседка после обстрела Лата-
кии террористами, точно знает, 
кто виноват и что с этим делать. 
По его словам, террористов и 
экстремистов спонсируют из-
вне: в частности страны Залива и 
Турция. 

Сам же народ Сирии был и бу-
дет един, но без помощи России, 
по его мнению, это было бы не-
возможно.

И дома на кухне, и на лавочке в парке главная тема обсуждений одна — поскорей бы пришел мир.

Студентка Рана Сафия: Мы очень, очень устали, весь народ Сирии от всего сердца хочет наступления мира. 

На народный сход в Латакии вчера пришли представители всех религиозных конфессий.

В Центральном парке Латакии, где резвятся дети, кажется, что мир уже наступил.

Муфтий Латакии Закария Слуае: Мы живем мирно и готовы бороться 
со всеми внешними факторами, которые разобщают наш народ.

В Женеве накануне 
переговоров деле-
гации обозначили 
«красные линии», за 
которые не намере-
ны переступать

Если узнают, что вы 
из России, обычным 
приветствием 
не обойтись — 
вас тут же позовут 
выпить кофе

Представитель сирийской Православной церкви отец Спиридон Фаяд: Церкви и мечети в городе стоят рядом. 

КСТАТИ
По самым свежим данным, пу-
бликуемым российским Центром 
по примирению враждующих 
сторон в Сирии, лидеры 42 воору-
женных формирований заявили о 
своей приверженности выполне-
нию и принятию условий прекра-
щения боевых действий. С этого 
момента никто из участвующих  
в перемирии сторон не имеет 
права открывать огонь по пози-
циям указанных формирований. 
В то же время общее количество 
населенных пунктов, с главами 
которых достигнуты договорен-
ности о примирении, достигло в 
Сирии 44-х. Офицеры российско-
го центра по примирению посто-
янно ведут переговоры о прими-
рении со старейшинами и пред-
ставителями администраций 
других населенных пунктов в Си-
рии. Поэтому их количество явно 
будет увеличиваться. 

Подготовил Иван Петров
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НАС. ПУНКТА
Главы более 4 десятков сирий-
ских городов и деревень согласи-
лись соблюдать перемирие 
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«На территории Сирии 
уничтожено более 2 ты-
сяч бандитов — выход-

цев из России, в том числе 17 по-
левых командиров», — доложил 
глава минобороны. Удалось до-
биться настоящего перелома в 
борьбе с террористами, резюми-
ровал Шойгу.

«Политический расклад» в 
свою очередь обрисовал Сергей 
Лавров. Он доложил президенту, 
что операция Воздушно-косми-
ческих сил способствовала созда-
нию условий для мирного про-
цесса в Сирии. Глава МИД напом-
нил, что именно Россия последо-
вательно выступала за налажива-
ние диалога между конфликтую-
щими сторонами. В результате в 
Женеве возобновились межси-
рийские переговоры. «Работа не-
простая, предстоит еще понять, 
как все эти группы (участвующие 
в переговорах. — «РГ») могут за 
одним столом собраться», — заме-
тил глава МИД. «Но процесс на-
чат, и в наших общих интересах 
сделать его устойчивым и необра-
тимым», — заключил министр.

После этих докладов Влади-
мир Путин и озвучил сенсацион-
ную новость. «Задача, поставлен-
ная перед министерством оборо-
ны и Вооруженными силами, в це-
лом выполнена, поэтому прика-
зываю министру обороны с за-
втрашнего дня начать вывод ос-
новной части нашей воинской 
группировки из Сирийской Араб-
ской Республики», — заявил Вла-
димир Путин. По его оценке, рос-
сийские военные — как офицеры, 
так и солдаты — за время операции 
проявили профессионализм и 
слаженность, выполнив постав-
ленные задачи. В частности, воен-
нослужащие продемонстрирова-
ли умение «организовать боевую 
работу вдали от своей террито-
рии, не имея с театром военных 
действий общих границ». Глава 
государства отметил, что за время 
операции России удалось создать 
пусть и небольшую, но эффектив-
ную военную группировку разно-
родных сил и средств. «Эффектив-
ная работа наших военных созда-
ла условия для начала мирного 
процесса, — уверен президент. — 
При участии российских военных 
сирийским войскам и патриоти-
ческим силам Сирии удалось кар-
динальным образом переломить 
ситуацию в борьбе с международ-
ным терроризмом и овладеть 

инициативой практически на 
всех направлениях».

Как уточнил президент, пун-
кты базирования российских Во-
оруженных сил в Тартусе и Хмей-
миме будут функционировать в 
прежнем режиме и должны быть 
надежно защищены с суши, моря 
и воздуха. Военнослужащим, ос-
тающимся в республике, пред-
стоит «исполнить очень важную 
функцию контроля за прекраще-
нием огня и создания условий 
для мирного процесса». Глава го-
сударства при этом напомнил, 
что часть нашей воинской груп-
пировки находилась в Сирии тра-
диционно в течение многих пре-
дыдущих лет.

Путин надеется, что решение 
о начале вывода российской 
группировки из Сирии послужит 
хорошим сигналом для всех кон-
фликтующих сторон и повысит 
уровень доверия для мирного ре-
шения. Президент поручил МИД 
России интенсифицировать 
участие Москвы в организации 
мирного процесса.

«Разумеется, все сказанное 

президентом было доведено до 
сведения наших сирийских кол-
лег и согласовано с президентом 
Асадом», — заявил журналистам 
по итогам встречи пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Он сообщил, что Владимир 
Путин провел с Башаром Асадом 
телефонный разговор. Позже 
пресс-служба Кремля распро-
странила сообщение о том, что 

главы государств условились 
осуществить вывод основной ча-
сти авиационной группировки 
ВКС РФ. Договорились и о сохра-
нении пункта обеспечения поле-
тов авиации на территории стра-
ны.

В Кремле также отметили: Пу-
тин и Асад сошлись во мнении, 
что достижение перемирия «спо-
собствовало резкому снижению 

масштабов кровопролития в 
стране, улучшению гуманитар-
ной обстановки». Лидеры согла-
сились, что действия ВКС России 
позволили в корне переломить 
ситуацию с борьбой с террори-
стами, дезорганизовать инфра-
структуру боевиков. Асад, согла-
сно сообщению Кремля, отметил 
профессионализм, мужество и 
героизм солдат и офицеров Воо-
руженных сил России и высказал 
глубокую признательность на-
шей стране за масштабную по-
мощь в борьбе с терроризмом и 
оказываемое мирному населе-
нию гуманитарное содействие. 
Собеседник Путина подтвердил 
готовность к скорейшему нала-
живанию политического процес-
са в стране. Он надеется, что на-
чинающиеся в Женеве под эги-
дой ООН полноформатные пере-
говоры правительства Сирии и 
представителей оппозиции при-
несут конкретные результаты.

Совету Федерации не придет-
ся принимать специальных ре-
шений для вывода российской 
группировки из Сирии, сообщил 

РИА Новости первый зампред 
Комитета Совфеда по обороне и 
безопасности Евгений Серебрен-
ников. «Согласно Конституции, 
Совет Федерации дает согласие 
на использование российских 
Вооруженных сил за рубежом. 
Для прекращения этого исполь-
зования отдельного согласия не 
требуется», — уточнил он. В свою 
очередь глава Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопа-
сности Виктор Озеров отметил, 
что, выводя свою группировку из 
Сирии, Российская Федерация не 
отказывается от взятых обяза-
тельств по поставке сирийскому 
правительству вооружения и во-
енной техники и обучения воен-
ных специалистов. По его сло-
вам, Россия «своим примером 
показывает, что у сирийского 
правительства благодаря помо-
щи российских ВКС появилась 
возможность справиться с тер-
рористами своими силами».

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
призвал обеспечить 
безопасность на дорогах

Уроки вождения 

Кира Латухина, Ярославль

О ТОМ, как снизить число пострадавших в ДТП, говори-
ли вчера на заседании президиума Госсовета в Ярослав-
ле. За 10 лет на дорогах погибли 350 тысяч человек — фак-
тически население целого города. Регионам придется те-
перь тратить средства от штрафов, зачисленные в дорож-
ные фонды, по назначению — на ликвидацию очагов ава-
рийности. А оформление штрафов без сотрудников поли-
ции должно стать массовым.

«Речь идет прежде всего о сохранении жизни, здоровья 
тысяч граждан», — подчеркнул Владимир Путин. За про-
шедшие годы количество ДТП сократилось на 11,8 про-
цента. А уровень автомобилизации вырос более чем в 1,5 
раза. Во многих городах на тысячу жителей приходится в 
среднем по 300 машин, и эта цифра будет увеличиваться. 
«Это объективный вызов и для участников дорожного 
движения, и для тех, кто отвечает за его организацию», — 
считает глава государства. Но оправданием неизбежности 
аварий рост автомобилизации служить не может. «Наобо-
рот, мы должны добиться кардинального снижения числа 
погибших и пострадавших при ДТП», — сказал он.

«За прошедшее десятилетие в результате таких проис-
шествий получили ранения более 3 млн человек, погибли 
при этом, обращаю ваше внимание на эту ужасную циф-
ру, 350 тысяч человек. Это население достаточно прилич-
ного города», — сравнил президент. «Страшные, бессмы-
сленные жертвы, которых можно было бы избежать», — 
добавил он.

Абсолютное большинство таких трагедий произошло по 
вине водителей: к этому, как правило, приводят агрессия и 
неуважение к другим. Поэтому так важно воспитать куль-
туру вождения. Это процесс длительный, и он должен идти 
параллельно с ужесточением наказания, считает Путин.

В мае прошлого года президент поручил принять до-
полнительные меры 
по снижению смер-
тности от ДТП. В ав-
густе был утвержден 
план мероприятий, 
нужно было внести 
13 законопроектов. 
«Все сроки были на-
рушены», — сказал 
он. В Думе лишь один 
з а к о н о п р о е к т , 
остальные проходят 
согласование в каб-
мине. «Прошу под личную ответственность соответству-
ющих министров, руководителей ведомств, которым 
была поручена подготовка этих документов, внести их в 
парламент с тем, чтобы они, как и было запланировано, 
были приняты в весеннюю сессию этого года», — потребо-
вал глава государства.

«Снижение смертности от ДТП — наша главная зада-
ча», — повторил президент. Так, по-прежнему много лю-
дей гибнет на пешеходных переходах: в прошлом году — 
более тысячи человек, и нужно повысить ответствен-
ность водителей за нарушение правил в этих случаях. Са-
мым распространенным происшествием с тяжелыми по-
следствиями остается выезд на встречную полосу. «Нака-
зание вплоть до лишения прав не останавливает лихачей... 
Полагаю, что правительству необходимо представить 
план мероприятий по комплексному, системному реше-
нию этой проблемы», — указал Путин.

Перед заседанием президент посетил выставку техно-
логий в сфере безопасности дорожного движения. Там же 
прозвучала просьба, которая, по словам главы государст-
ва, в последнее время звучит также от руководства не-
скольких регионов: рассмотреть вопрос о передаче части 
полномочий по администрированию штрафов за наруше-
ние ПДД. «Наверное, об этом тоже можно подумать, имея 
в виду, что основную работу по этому направлению про-
водят как раз муниципальные или региональные власти», 
— заметил Путин. Некоторые регионы готовы реализовать 
программы по установке устройств фиксации превыше-
ния скорости и на федеральных трассах, чтобы попол-
нить полученными средствами дорожные фонды. Это бу-
дет полезно, считает он.

Предлагается направлять получаемые от штрафов 
средства непосредственно в дорожные фонды для реали-
зации мероприятий по ликвидации очагов аварийности, а 
также на развитие средств автоматической фиксации, 
объяснил замглавы МВД Дмитрий Миронов. Министр 
транспорта Максим Соколов также считает, что «было бы 
целесообразно рассмотреть вопрос об использовании 
средств от штрафов в целях увеличения расходов исклю-
чительно или приоритетно на ликвидацию очагов ава-
рийности на региональных дорогах за счет строительства 
пешеходных переходов, пересечений автодорог, в том чи-

сле развязок и путе-
проводов над желез-
нодорожными путя-
ми». Также нужно ре-
комендовать регио-
нам принять меры по 
100-процентному 
направлению в до-
рожные фонды акци-
зов и транспортного 
налога, исключив 

практику изъятия средств оттуда на цели, не связанные с 
дорожной деятельностью.

Президент спросил у замглавы минфина Леонида Гор-
нина, какова позиция ведомства. Сейчас все штрафы за 
нарушение ПДД и так уходят в бюджеты регионов, но те-
перь предлагается законодательно закрепить передачу их 
в обязательном порядке в региональные дорожные фон-
ды, заметил чиновник. Сейчас это можно делать добро-
вольно, и — как объяснил помощник президента Андрей 
Белоусов — в 30 регионах деньги дорожного фонда исполь-
зуются «нецелевым образом», потому что законодатель-
но не прописано, куда их направлять. Поэтому было бы 
очень разумно, если бы действительно эти штрафы нор-
мативно шли в дорожные фонды. Минфин возражений не 
имел, и глава государства такую позицию поддержал.

Другая тема: страховая культура должна стать частью 
водительских навыков. «Чтобы убрать лишние неудобст-
ва и формальности, необходимо реализовать комплекс 
мер, направленных на массовое оформление ДТП без уча-
стия сотрудников полиции», — также заявил президент, 
добавив, что в этом один из смыслов предложения мо-
сковской мэрии. Конечно, при условии только материаль-
ного ущерба. «Сегодня далеко не все участники дорожно-
го движения готовы к таким самостоятельным действи-
ям, но за ними, конечно, будущее. И эти принципы скоро 
станут такими же привычными, как страхование машин», 
— подчеркнул он. С 2017 года нужно полностью перейти 
на европротокол, сообщил Миронов. Сейчас сотрудники 
ГИБДД оформляют почти 90% ДТП, в которых вред при-
чинен только машинам. Конечно же, это неэффективно.

Еще глава государства попросил ЦБ и страховые ком-
пании предотвратить распространение фальшивых стра-
ховок. Все вопросы «абсолютно решаемые, нужно только 
этим заниматься», уверен Путин. И нельзя это делать от 
случая к случаю. «Это должно быть предметом нашей по-
стоянной работы и постоянного внимания — и органов 
власти, и, конечно, общественности», — заключил он.

За 10 лет на дорогах 
погибли 350 тысяч 
человек — фактиче-
ски население цело-
го города

Страховая культура 
должна стать 
частью водитель-
ских навыков

Домой!

Сергей Шойгу получил приказ начать 
вывод военных из Сирии, а Сергей 
Лавров — интенсифицировать 
мирный процесс.

ОЦЕНКА Наши военные 
в Сирии выполнили 
свои задачи с честью

Спасибо 
за работу, мужики!

Юрий Гаврилов

ДЛЯ БОЛЬШЕЙ части россий-
ской авиагруппировки в Сирии 
завершается почти полугодовая 
командировка на горячий в пря-
мом и переносном смысле Ближ-
ний Восток. Решение президента 
РФ начать уже сегодня вывод из 
этой страны нашего воинского 
контингента на деле означает, 
что солдаты и оф ицеры выпол-
нили в Сирии поставленные им 
задачи.

И не просто выполнили, а сде-
лали это очень профессионально 
и с честью. С такой характери-
стикой не поспорят ни простые 
сирийцы, которые только с при-
ходом в их страну ВКС России 
увидели шанс наконец-то покон-
чить с гражданской войной, ни 
государства — члены коалиции 
во главе с США. При всем том, 
что Пентагон трудно заподоз-
рить в большой симпатии к Рос-
сийской армии, американские 
генералы с недавних пор откры-
то признают: эффективность 
воздушных операций наших лет-
чиков в Сирии на самом деле 
впечатляет.

А для автора этих строк ко-
мандировка на Ближний Восток 
прежде всего запомнилась со-
вершенно новым отношением 
военного человека к службе в 
зоне боевых действий. В Сирии 
Минобороны России не только 
апробировало многие оружей-
но-технические новинки, кото-
рые в последние годы массово 
приходят в Российскую армию. 
Не только убедило мир в очевид-
ных преимуществах нашего ору-
жия.

Не менее важно другое: пожа-
луй, впервые в новейшей исто-
рии России для наших военно-
служащих в Сирии в рекордно 
короткие сроки были созданы 
прежде немыслимые на войне 
условия для нормальной жизни 
и службы.

В ответ на такую заботу сол-
даты и офицеры авиабазы Хмей-
мим проявляли в опасной ко-
мандировке и мужество, и стой-
кость, и высокую дисциплиниро-

ванность. Практически ни еди-
ного серьезного «залета» за по-
чти шесть месяцев пребывания в 
Сирии — это тоже своеобразный 
рекорд.

Легко предположить, что и у 
нас в стране, и на Западе найдут-
ся злопыхатели, которые попы-
таются изобразить вывод рос-
сийской авиагруппы из Сирии 
чуть ли не тактическим ходом. 
Это бесполезные попытки. И в 
глазах сирийцев, и в глазах рос-
сиян они —герои. Прежде всего 
об этом можно судить по резуль-
татам боевой работы наших лет-
чиков, моряков, представителей 
других армейских профессий. 
Скажем откровенно: только бла-
годаря ей стало возможным то, 
что сейчас происходит во мно-
гих провинциях Сирии. Там 
смолкли оружейные выстрелы и 
залпы артиллерийских оружий. 
Люди разных политических и ре-
лигиозных взглядов, целые отря-
ды вооруженной оппозиции со-
гласились поддержать режим 
прекращения огня, пошли на пе-
ремирие. И это — заслуга не толь-
ко руководителей России и 
США, политиков и дипломатов, 
но в огромной степени и наших 
военных в Сирии. Они по праву 
заслуживают короткой, но очень 
емкой благодарности: «Спасибо 
за работу, мужики!».

К тому же не стоит забывать 
два важных обстоятельства. Пер-
вое — с самого начала перебро-
ски нашего воинского контин-
гента в Сирию в Москве офици-
ально заявили: эта операция ог-
раничена по срокам и задачам. 
Как только их выполнят, россий-
ские военные вернутся домой. 
Это время настало.

Правда, не для всего воинско-
го контингента РФ в Сирийской 
Арабской Республике. Уже из-
вестно, что часть наших солдат и 
офицеров останутся и на аэро-
дроме в Хмеймиме, и на пункте 
МТО Российского военно-мор-
ского флота в Тартусе. Но ведь 
кому-то не только устанавливать 
мир в Сирии, но и контролиро-
вать, чтобы там как можно реже 
звучали выстрелы.

Акцент

 Пункты базирования 
российских вооруженных сил 
в Тартусе и Хмеймиме будут 
функционировать в прежнем 
режиме и должны быть 
надежно защищены с суши, 
с моря и воздуха
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Статья 1
Внести в статью 4 Федерального закона 

от 10 января 2006 года № 16-ФЗ «Об Осо-
бой экономической зоне в Калининград-
ской области и о внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2006, № 3, 
ст. 280; 2011, № 27, ст. 3880; 2012, № 18, 
ст. 2125; 2013, № 52, ст. 6975) следующие 
изменения:

1) в части 10:
а) пункт 3 изложить в следующей 

редакции:
«3) осуществление инвестиций в 

форме капитальных вложений. Капиталь-
ными вложениями, учитываемыми при 
определении минимальной стоимости 
инвестиционного проекта, являются инве-
стиции в основной капитал (основные сред-
ства), в том числе затраты на осуществле-
ние проектно-изыскательских работ, новое 
строительство, техническое перевооруже-
ние, модернизацию основных фондов, 
реконструкцию зданий, приобретение 
машин, оборудования, инструментов, 
инвентаря. Не учитываются в качестве капи-
тальных вложений при определении стои-
мости инвестиционного проекта затраты на 
приобретение у резидентов или других лиц 
имущества, которое находилось в собст-
венности резидентов и в отношении кото-
рого указанными резидентами ранее при-
менялась налоговая ставка налога на иму-
щество организаций в размерах, установ-
ленных пунктами 3 и 4 статьи 3851 Налого-
вого кодекса Российской Федерации, 
затраты на приобретение легковых автомо-
билей, спортивных, туристских и прогулоч-
ных судов (за исключением затрат на прио-
бретение спортивных, туристских и прогу-
лочных судов резидентом, реализующим 
инвестиционный проект в области турист-
ско-рекреационной деятельности), затраты 
на приобретение земельных участков, а 
также затраты на приобретение, строитель-
ство и реконструкцию жилых помещений;»;

б) пункт 4 изложить в следующей 
редакции: 

«4) объем капитальных вложений в 
соответствии с представленным инвести-
ционным проектом должен составлять в 
сумме не менее чем сто пятьдесят миллио-

нов рублей. В случае реализации инвести-
ционного проекта в области туристско-
рекреационной деятельности, по созданию 
обрабатывающего производства, а также в 
области рыболовства, рыбоводства, сель-
ского хозяйства объем капитальных вложе-
ний в соответствии с представленным инве-
стиционным проектом должен составлять в 
сумме не менее чем пятьдесят миллионов 
рублей;»;

в) пункт 5 изложить в следующей 
редакции:

«5) объемы капитальных вложений, 
указанных в пункте 4 настоящей части, 
должны быть осуществлены в срок, не пре-
вышающий трех лет со дня принятия реше-
ния о включении юридического лица в 
реестр;»; 

2) дополнить частью 102 следующего 
содержания: 

«102. Для целей настоящей статьи под 
туристско-рекреационной деятельностью 
понимается деятельность юридических лиц 
по строительству, реконструкции, эксплуа-
тации объектов туристской индустрии, объ-
ектов, предназначенных для санаторно-
курортного лечения, медицинской реаби-
литации и отдыха граждан, а также турист-
ская деятельность и деятельность по разра-
ботке месторождений минеральных вод и 
других природных лечебных ресурсов, в 
том числе деятельность по санаторно-
курортному лечению и профилактике забо-
леваний, медицинской реабилитации, орга-
низации отдыха граждан, промышленному 
розливу минеральных вод.»;

3) пункт 3 части 13 изложить в следую-
щей редакции:

«3) снижение общего объема финанси-
рования инвестиционного проекта в первые 
три года его реализации до уровня меньше-
го, чем объемы соответствующих капиталь-
ных вложений, указанных в пункте 4 части 
10 настоящей статьи;».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
11 марта 2016 года № 70-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 4 Федерального 

закона «Об Особой экономической зоне 
в Калининградской области и о внесении 

изменений в некоторые законодательные акты 
Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 24 февраля 2016 года
Одобрен Советом Федерации 2 марта 2016 года

АКТУАЛЬНО  Закон о новых 
льготах для москвичей 
будет принят 23 марта  

Капитальная 
помощь 

Богдан Степовой 

ФРАКЦИЯ «Единой России» внесла в Мосгордуму зако-
нопроект о дополнительных льготах для пенсионеров 
старше 70 лет по уплате взносов на капитальный ремонт. 
Когда закон будет принят, льготы получат около 120 ты-
сяч одиноко проживающих неработающих москвичей. 

Строка «взнос за капитальный ремонт» появилась в 
едином платежном документе у жителей столицы с 1 
июля 2015 года. Список льготников, имеющих скидки 
при оплате взносов за капремонт, был утвержден еще в 
прошлом году. С 1 января 2016 года ветераны Великой 
Отечественной войны, многодетные семьи, граждане, 
награжденные медалью «За оборону Москвы», и еще 7 
категорий москвичей платят 50% от суммы сбора за ка-
премонт — 7,5 вместо 15 рублей за каждый квадратный 
метр жилья.

— Наша партия выступила с инициативой предоста-
вить льготы за оплату капитального ремонта в размере 
50% одиноко проживающим неработающим пенсионе-
рам старше 70 лет. , — заявил заместитель председателя 
Мосгордумы, руководитель фракции «Единая Россия» 
Андрей Метельский. — А одиноких и неработающих пен-
сионеров, кому исполнилось 80 лет, мы предлагаем пол-
ностью освободить от этих выплат.

Закон может быть принят на ближайшем заседании 
Мосгордумы, которое состоится 23 марта. Льготы будут 
введены задним числом — с 1 января 2016 года. После 
принятия закона пенсионерам тут же произведут пере-
расчеты платежей за капитальный ремонт.

Нужно бороться с теневым вывозом денег за рубеж, а не 
ограничивать деловой оборот средств, считают в минфине.

ИНИЦИАТИВА Минфин
намерен упростить
валютный контроль

Деньги на вынос

Тарас Фомченков

ИЗБЫТОЧНЫЙ контроль валютных операций россий-
ского бизнеса может быть ослаблен. В минфине планиру-
ют провести анализ законодательства, по итогам которо-
го можно будет отказаться от некоторых норм. «РГ» выя-
снила у экспертов, что в валютном контроле сегодня 
лишнее, а что, наоборот, стоит добавить. 

О том, что валютный контроль за отечественными 
предпринимателями сегодня во многом чрезмерен, зая-
вил накануне заместитель министра финансов Юрий Зу-
барев на заседании 15-й сессии Российского экономиче-
ского и финансового форума в Швейцарии. По его сло-
вам, необходимо избавить компании от избыточного ва-
лютного контроля, чтобы он не ограничивал обычный 
деловой оборот. И сфокусироваться на пресечении тене-
вых потоков, на 
борьбе с незакон-
ным выводом денег, 
а не ограничивал об-
ычный деловой обо-
рот. 

Попытки либера-
лизовать валютный 
контроль предпри-
нимались еще в кон-
це 2010 года. Мин-
фин тогда предлагал 
упростить предо-
ставление докумен-
тов и уменьшить объем информации в них, напоминает 
главный научный сотрудник Института экономики РАН 
Борис Хейфец. 

Сегодня с граждан и бизнеса требуют декларировать 
открытие счета за границей, наличие активов, продол-
жает эксперт. «За операциями по счету следит Централь-
ный банк. И те, которые вызывают подозрение (авансо-
вые платежи, например, кредиты, оказание лжеуслуг), 
контролируются самим банком, который эти операции 
проводит. 

При этом, если говорить об эффективности нынешне-
го валютного контроля, то, исходя из статистики, объем 
сомнительных операций сократился, информирует Бо-
рис Хейфец. И сразу оговаривается, что «объем вывоза 
капитала все-таки остался большим — десятки миллиар-
дов долларов». Нужно ослабить бюрократию, связанную 
с предоставлением документов, продолжает мысль фи-
нансовый аналитик Сергей Суверов. 

«Это могут быть совершенно простые меры — снизить 
требования к валютному резерву при операциях за рубе-
жом, к обязательному предоставлению банку копии кон-
тракта, ну и в целом стоит облегчить предоставление до-
кументов при проведении операций с валютой. И это бу-
дет касаться как физических, так и юридических лиц», — 
перечисляет он. 

Сомнительных 
операций с валютой 
стало меньше, 
но вывоз капитала 
остается большим 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Контролерам 
предлагают вернуть право 
задерживать безбилетников 
и доставлять их в полицию

Косят «зайцев»

Татьяна Шадрина

НЕДАВНИЙ конфликт в приго-
родной электричке на Горьков-
ской железной дороге между 
контролерами и пассажиром, ко-
торый ехал без билета, до сих 
пор будоражит жителей соцсе-
тей. Видео пользуется большим 
успехом и вызывает у смотря-
щих немало вопросов.

Надо сказать, в сочувствую-
щих безбилетнику, которого вы-
талкивают из вагона, недостатка 
нет. Почему? Ответов на этот во-
прос сразу два.

Во-первых, многие просто от-
выкли платить за проезд в элек-
тричках. Дело в том, что право 
штрафовать «зайцев» с недавних 
пор перешло от полиции к пере-
возчикам. Год назад из Кодекса 
РФ об административных право-
нарушениях исключили статью 
о безбилетном проезде, отметил 
глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков. И теперь, собирая штра-
фы с пассажиров, контролеры 
руководствуются только своими 
внутренними правилами. 

Кроме того, зачем покупать 
билет заранее, если можно при-
обрести его у тех же контроле-
ров, переплатив немного за 
оформление билета в поезде? Да 
и не факт, что представители 
пригородной компании придут 
именно в это время и именно в 
этот вагон. Лучше один раз ока-
заться безбилетником и опла-
тить все по ходу движения, чем 
каждый день заранее оплачи-
вать проезд, думают многие.

Но если все-таки контролеры 
поймают «зайца» и он откажет-
ся платить, то ему выпишут 
штраф в пятидесятикратном 
размере тарифа на расстояние 
10 километров. Однако для 
оформления бумаг не нужно 
указывать ни имя, ни фамилию 
пассажира. Из-за отсутствия па-
спортных данных контролеры 
даже в суд не могут подать на 
безбилетника, если он откажет-
ся платить на месте. А это, согла-
ситесь, тоже вряд ли кого-то на-
пугает.

Исправить ситуацию, по мне-
нию экспертов «РГ», поможет 
возвращение в КоАП России ста-
тьи о безбилетниках. Кроме 
того, пассажиры должны по-
нять: чем чаще они ездят без би-
лета, тем быстрее растут тари-
фы.

Вторая причина, по которой 
пользователи соцсетей поддер-
жали безбилетника, — это явное 
превышение полномочий контр-
олеров.

Как выяснилось, в обязаннос-
ти разъездного билетного касси-
ра входит проверка и продажа 
билетов, а также взимание до-
полнительного сбора за оказа-
ние услуги по их оформлению в 
электричке. Они также должны 
«снять» безбилетника с поезда, 
при необходимости с привлече-
нием сотрудников правоохрани-
тельных органов. Так гласит ти-
повая инструкция.

Но на деле оказывается, что 
без наделения их правом задер-
живать «зайцев» или сопрово-
ждать безбилетников в полицию 
конфликтов избежать не удает-
ся, констатирует Кирилл Янков. 
По его мнению, надо более тща-
тельно подходить к подготовке 
контролеров.

Однако перевозчики утвер-
ждают, что и так относятся к 
этому очень серьезно. Кандидат 
на должность кассира-контроле-

ра проходит вводный инструк-
таж, в том числе изучает прави-
ла поведения при конфликтных 
ситуациях. Управлением по об-
служиванию пассажиров разра-
ботаны памятки по культуре и 
этике обслуживания пассажи-
ров, которые получили под ро-
спись все работники. Есть и ал-
горитм действий кассиров-
контролеров при возникнове-
нии провокаций со стороны пас-
сажиров. Случаи недопонима-
ния или открытого конфликта 
постоянно держатся на контр-
оле.

Но надо учесть, что с контр-
олерами еще ходят сопровожда-
ющие — обычно это сотрудники 
частного охранного предприя-
тия. Они обязаны следить за по-
рядком, чтобы не пили и не ку-
рили в вагонах. Ранее они даже 
«гоняли» тех, кто занимал сидя-
чие места в электричках, а по-
том продавал их пассажирам. 
Сейчас же, по сути, они выпол-
няют обязанности по охране по-
рядка. Именно они должны вы-
садить безбилетника на ближай-
шей станции, и именно с ними у 
пассажиров зачастую возника-
ют потасовки.

Публикацию комментирует 
Сергей Шаргунов
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Напомним, что в Москве более 34 тысяч жилых многок-
вартирных домов. В 2016—2018 годах согласно региональ-
ной программе капитального ремонта будет отремонти-
ровано около 3,5 тысячи из них, или более 7 миллионов ква-
дратных метров жилья. По данным Совета муниципаль-
ных образований города Москвы, только в 2016 году в городе 
потратят на капремонт более 40 миллиардов рублей. 

Акцент

 Многие просто отвыкли пла-
тить за проезд в электричках. 
Но пассажиры должны понять: 
чем чаще они ездят без биле-
та, тем быстрее растут тарифы

Ангелина Жукова 

Ч
тобы прикоснуться к высокому искус-
ству, жильцам домов на Карамышев-
ской набережной достаточно выйти за 

дверь своей квартиры. Коридоры и холлы 
украшены репродукциями картин из собра-
ния Государственной Третьяковской галереи. 
«Полотна великих русских художников ожив-
ляют этажи «Дома-музея Золотая миля», и 
теперь каждый житель или гость может на-
сладиться ими», — говорит заместитель гене-
рального директора Концерна «КРОСТ» по 
капитальному строительству Антон Дету-
шев.

Сегодня 75-й квартал района Хорошево-
Мневники на северо-западе столицы — один 
из самых быстро развивающихся, рекон-
струкцией здесь занимается строительный 
Концерн «КРОСТ». 

«История квартала началась в 2000 году, 
когда компания приступила к строительству 
жилого комплекса Wellton Park в рамках про-
граммы сноса пятиэтажного ветхого жилья, 
— рассказывает Антон Детушев. — Ведущие ар-
хитекторы мира участвовали в разработке 
генерального плана квартала и архитектур-
ной концепции домов. Здесь ни один дом не 
похож на другой. Сегодня архитекторы бо-
рются за право построить оставшиеся два 
корпуса. Один — высокоэтажный жилой дом, 
а второй — три башни высотой 200 метров. 
Это уникальные здания для Москвы».

Идея «Дома-музея Золотая миля» роди-
лась после появления домов с цветным проек-
тированием. «КРОСТ» можно назвать законо-
дателем моды в строительстве. Каждый новый 
проект компании — это новое слово в архитек-
туре, нет ни одного повторения за 20 лет. Се-
годня концерн решил не останавливаться и 
продолжить идею внедрения культурного 
контекста в жилое пространство созданием 
дома-музея, где основная идея — культура в 
каждый дом. «Дом-музей Золотая миля» — это 
шаг к искусству на расстоянии вытянутой 

руки, — продолжает Антон Детушев. — И мы на-
деемся, что сможем привить детям новые при-
вычки, которые в дальнейшем помогут изме-
нить привычки взрослых». 

«Это новый взгляд на жилье, к которому 
нужно привыкнуть, — говорит заведующая 
методическим сектором Государственной 
Третьяковской галереи Екатерина Середня-
кова. Помимо сложных интеллектуальных и 
художественных аспектов живописи, аван-
гард — это декоративное искусство, которое 
прекрасно вписывается в интерьер. Видя каж-
дый день эти шедевры, люди перестанут вос-
принимать их как картины, они будут для них 
цветовыми пятнами, которые поднимают на-
строение. Яркие краски и линии дают пози-
тивный заряд энергии».

«Кроме экспозиций в доме будет создана 
система интерактивного общения Третья-
ковки с жителями — они смогут получать со-
общения о событиях и мероприятиях гале-
реи, — поделилась Оксана Бондаренко, дирек-
тор Фонда поддержки Третьяковской гале-
реи. — Мы понимаем, что современному чело-
веку интересны необычные пространства. 
Для нас внесение искусства в общественную 
среду — это интересная задача. Идею создания 

экспозиций подсказало само пространство 
внутри зданий». Вместе со специалистами и 
декораторами будут отобраны более 700 ре-
продукций. Каждый месяц жителей будут ин-
формировать о выставках и событиях в Тре-
тьяковской галерее. Буклеты, рассылки, афи-
ши постоянно будут в их почтовых ящиках». 

Репродукции полотен Натальи Гончаро-
вой, Василия Кандинского, Казимира Мале-
вича, Кузьмы Петрова-Водкина, Александра 
Родченко, Марка Шагала и многих других ве-
ликих художников в «Доме-музее Золотая 
миля» максимально приближены к качеству 
оригиналов. При их создании была выбрана 
техника печати изображения на холсте, про-
водилась экспертиза качества печати и цве-
топробы. В арт-коридоре дома-музея преду-
смотрена подсветка каждой картины и, как 
это принято в музейном пространстве, ин-
формационная табличка к ней. «Теперь жиль-
цы дома могут подробно знакомиться с рус-
ским авангардом в живописи. Мы хотим, что-
бы жители шестого этажа говорили своим со-
седям: давайте спустимся на второй этаж, по-
смотрим, какие там картины — это мощная 
внутридомовая коммуникация, от которой 
мы отвыкли», — заключает Бондаренко.

Экспозиции в доме будут обновляться по 
согласованию с жильцами, их пожелания бу-
дет учитывать управляющая компания, но 
для них эта услуга будет бесплатной. Компа-
ния уже подписала соглашение с ассоциаци-
ей художников, которые будут заниматься 
эксплуатацией и реставрацией картин, а так-
же следить за их сохранностью. «Наш дом те-
перь максимально приближен к музею», — за-
мечает Денис Капралов, заместитель гене-
рального директора Концерна «КРОСТ».

Недвижимость Холлы домов в квартале Wellton Park 
украсили шедевры из Третьяковской галереи

«КРОСТ» дарит искусство

«Золотая миля» квартала Wellton Park.

Картинная галерея в межквартирном холле.

Акцент

 «Дом-музей 
Золотая миля» — 
это шаг к искус-
ству на расстоя-
нии вытянутой 
руки
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Правительство Кабинет министров готов свернуть 
санкции только после того, как Запад откажется от своих

Эмбарго без иллюзий

Владимир Кузьмин

Р
оссия будет применять к 
западным странам про-
довольственное эмбарго 
до тех пор, пока они не 
отменят свои антирос-

сийские санкции.
В правительстве спокойно и 

предсказуемо отнеслись к реше-
нию Запада продолжить приме-
нение к России санкций, введен-
ных под предлогом складываю-
щейся на юго-востоке Украины 
ситуации. Как известно, их отме-
ну в Европе увязывают с выпол-
нением Минских соглашений. В 
Москве же готовы свернуть про-
довольственное эмбарго только 
после того, как Запад откажется 
от своих.

— Мы, естественно, их будем 
сохранять до тех пор, пока сохра-
няется внешнее давление. Здесь 
иллюзий быть не должно, — зая-
вил премьер-министр Дмитрий 
Медведев вчера на совещании со 
своими заместителями. — Если 
что-то продлевают, значит, будут 
получать в ответ это продление.

Впрочем, рано или поздно 
Россия откажется от этих мер, 
заметил глава кабмина, поэтому 
уже сейчас нужно думать о том, 
как дальше поддерживать сель-

ское хозяйство. Этим же вопро-
сом задаются и сельхозпроизво-
дители.

Аграрный сектор при феде-
ральной поддержке успешнее все-
го адаптировался к сложившейся 
ситуации и стал заполнять осво-
бодившиеся на рынке ниши. Каж-
дый год собирается хороший уро-
жай зерна, по итогам прошлого 
года страна полностью обеспечи-
ла свои потребности в картофеле, 
сахаре, растительном масле.

Но, естественно, сохраняются 
в АПК направления, где все еще 
велика зависимость от импорта. 
«Несмотря на то что мы общую 
потребность закрываем, по семе-
нам — во всяком случае, отдель-
ным сортам семян — и по племен-
ным материалам у нас есть про-
блемы, так же как и по добавкам, 

части кормов, — напомнил пре-
мьер-министр. — От этой зависи-
мости мы тоже абсолютно точно 
можем избавиться. Это не очень 
сложно, хотя требует и усилий, и, 
конечно, денег».

По словам вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, подготовлена 
программа научно-технологиче-
ского обеспечения агропромыш-
ленного комплекса, которая со-
стоит из типовой программы для 
ее применения по разным направ-
лениям семеноводства и племен-
ного дела и двух пилотных про-
грамм по картофелю и птицевод-
ству. Они предусматривают пол-
ный цикл, начиная с организации 
исследований и разработок в сфе-
ре семеноводства и племенного 
хозяйства до распространения 
результатов в сельском хозяйст-

ве. «В привязке к картофелю и 
птице данный типовой макет про-
граммы проработан уже до дета-
лей, с указанием конкретных ис-
полнителей, институтов, регио-
нов, бизнес-структур, институтов 
Академии наук и вузов», — расска-
зал Дворкович.

О результатах развития сель-
ского хозяйства обязательно бу-
дет сказано в отчете Белого дома 
перед Государственной Думой, 
который Дмитрий Медведев 
представит депутатам 19 апреля. 
«Подготовка этого документа 
требует концентрации усилий 
правительства, работы всех, 
включая присутствующих здесь 
руководителя правительства, за-
местителей председателя прави-
тельства, и, конечно, взвешенно-
го и честного анализа того, что 
было сделано, чего удалось до-
стигнуть и чего не удалось до-
стигнуть, в чем есть проблемы», 
— обратил глава кабмина внима-
ние заместителей. Возглавляю-
щему аппарат правительства 
Сергею Приходько поручено ор-
ганизовать работу по подготовке 
отчета.

Акцент

 Аграрный сектор при феде-
ральной поддержке успешнее 
всего адаптировался  к сло-
жившейся ситуации 

В правительстве спокойно отне-
слись к продлению Западом сан-
кций: наша реакция будет соответ-
ствующей.
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От первого лица Глава Роспотребнадзора Анна Попова: Применение антибиотиков 
в сельском хозяйстве приведет к тому, что многие заболевания станут неизлечимыми

Отделить таблетки от котлет
Александра Воздвиженская

Р
оссияне, недовольные 
качеством проданных 
им товаров и оказан-
ных услуг, стали чаще 
жаловаться в Роспо-

требнадзор. Почти на 18 процен-
тов, до 362 тысяч, увеличилось 
за последний год количество их 
обращений. А сумма, которую 
суды взыскали в пользу потреби-
телей, чьи права были наруше-
ны, возросла на треть — до 34,7 
миллиарда рублей, сообщили 
«Российской газете» в Роспо-
требнадзоре.

О том, с какими проблемами 
чаще сталкиваются российские 
потребители и как им получить 
квалифицированную помощь, 
рассказывает руководитель Ро-
спотребнадзора Анна Попова.

Анна Юрьевна, наш разговор 
проходит накануне Всемирного 
дня защиты прав потребителей. 
В этом году, 15 марта, он пройдет 
под девизом «Исключить анти-
биотики из меню». Это правда, 
что половина производимых в 
мире антибиотиков использует-
ся в сельском хозяйстве?
АННА ПОПОВА: Около половины. И 
большая часть — для стимуляции 
роста, а также в качестве превен-
тивных мер защиты от болезней 
вместо применения их для лече-
ния при необходимости.

Международная организация 

по защите потребителей плани-
рует проводить кампании, при-
званные прекратить продажу 
мяса, выращенного с использо-
ванием большого количества ан-
тибиотиков.

Защитники прав потребителей 
не сгущают краски? Так можно 
вообще без мяса остаться.
АННА ПОПОВА: Всемирная организа-
ция здравоохранения тоже пре-
дупреждает: если не предпри-
нять срочных мер, наступит ко-
нец эпохе антибиотиков. Пробле-
ма в том, что из-за чрезмерного 
их использования растет устой-

чивость организма к этим лекар-
ствам. В конце концов они пере-
станут быть эффективными, а 
простые инфекции и незначи-
тельные травмы вновь станут 
смертельно опасными.

Применение антибиотиков в 
сельском хозяйстве, как ожида-
ется, увеличится в ближайшие 
годы на две трети: с 63,2 тысячи 
тонн в 2010-м до 105,6 тысячи  
тонн в 2030-м. Использование 
антибиотиков в сельском хозяй-
стве приведет к тому, что распро-

страненные заболевания станут 
неизлечимыми. 

В России даже после вступле-
ния во Всемирную торговую ор-
ганизацию нормативы по оста-
точным количествам отдельных 
антибиотиков в пищевых про-
дуктах, например тетрацикли-
на, сохранены благодаря работе 
Роспотребнадзора на более 
жестком уровне, чем стандарты 
Евросоюза и Комиссии Кодекс 
Алиментариус (свод пищевых 
международных стандартов, 
принятых Международной ко-
миссией ФАО/ВОЗ по внедре-
нию кодекса стандартов и пра-
вил по пищевым продуктам. — 
Прим. «РГ»).

А что еще, кроме качества и без-
опасности продуктов питания, 
волнует защитников прав потре-
бителей и самих граждан?
АННА ПОПОВА: Не меньше, чем каче-
ство мясных продуктов или 
услуг здравоохранения, обще-
ственность волнует качествен-
н о е  о к а з а н и е  ф и н а н с о в ы х 
услуг. И, кстати, в этом году 
Всемирный день прав потреби-
телей выпал на время проведе-
ния Всероссийской недели фи-
нансовой грамотности для де-
тей и молодежи и Всемирной 
недели денег.

И какова роль Роспотребнадзора 
в повышении финансовой гра-
мотности?
АННА ПОПОВА: Более пяти лет назад 
наше ведомство присоедини-
лось к проекту минфина и Все-
мирного банка «Содействие по-
вышению уровня финансовой 
грамотности населения и раз-
витию финансового образова-
ния в РФ». В прошлом году при 
участии специалистов ведомст-
ва был подготовлен комплект 
материалов, в которых дана ин-
формация для потребителей о 
банковских счетах и вкладах, 
потребительских кредитах, де-
бетовых и кредитных картах, 
платежных услугах, страхова-
нии и пенсионных накоплениях. 
Общий тираж буклетов и плака-
тов свыше 7,5 миллиона экзем-
пляров поступил во все регио-
ны.

Как часто россияне обращаются 
в Роспотребнадзор в попытке по-
нять, как им действовать при на-
рушении их прав как потребите-
лей финансовых услуг?
АННА ПОПОВА: В среднем мы получа-
ем в год более полумиллиона 
письменных обращений от по-
требителей, при этом около 362 
тысяч за последний год при-
шлись на тему защиты прав по-
требителей. Из этого числа 161 
тысяча обращений пришлась на 

розничную торговлю, еще 201 
тысяча — на сферу услуг.

Каждая десятая жалоба в сфе-
ре защиты прав потребителей ка-
сается качества финансовых 
услуг. Преобладают обращения, 
связанные с нарушением прав 
потребителей банковским секто-
ром и страховыми организация-
ми. Много это или мало? В срав-
нении с реальным числом нару-
шений это немного, несмотря на 
ежегодный рост числа обраще-
ний. Для сравнения: в Великоб-
ритании только по вопросам фи-
нансовых услуг рассматривается 
более 200 тысяч жалоб ежегодно.

Допустим, я гражданин, кото-
рый никогда не открывал депо-
зит и не брал кредит. Куда мне 
обратиться за консультацией? 

АННА ПОПОВА: По всей стране на 
базе отделений Роспотребнадзо-
ра есть консультационные цен-
тры, куда граждане могут обра-
титься в любой момент. 

Кроме того, в этом году будет 
запущена телефонная «горячая 
линия» для населения по вопро-
сам прав потребителей финуслуг. 
На сайте Роспотребнадзора зара-
ботает страница для онлайн-при-
ема обращений потребителей по 
поводу их прав на финрынке.

Помимо этого уже работают 
специализированные ресурсы 
для потребителей финансовых 
услуг — хочумогузнаю.рф и ваши-
финансы.рф. Там детально пред-
ставлены все виды финансовых 
услуг, описаны возможные риски 
и пути решения проблемных си-
туаций.

Для потребителей мы разра-
ботали отдельный портал — zpp.
rospotrebnadzor.ru. Это вся нор-
мативная база по защите прав по-
требителей, образцы исковых за-
явлений. Отдельного внимания 
заслуживают опубликованные в 
открытом доступе сведения о 
случаях нарушения требований 
техрегламентов с указанием кон-
кретных фактов несоответствия 
продукции обязательным требо-
ваниям.

Акцент

 Каждая десятая жалоба 
в сфере защиты 
прав потребителей 
касается качества 
финансовых услуг 

РАССЛЕДОВАНИЕ Как борются 
с воровством 
на Туапсинском НПЗ

По рукам!

Юрий Снегирев, обозреватель «РГ»

ВЫ КОГДА-НИБУДЬ слышали, что, когда наводишь по-
рядок в доме, выметаешь сор из избы, а тараканы устраи-
вают демонстрации, называют санобработку рейдер-
ским захватом и требуют защиты в суде? Трудно пове-
рить, но я столкнулся с этим в Туапсе. Когда на местный 
НПЗ пришел новый руководитель службы безопасности 
и начал вскрывать схемы увода государственных денег, 
на него обрушился такой поток грязи, какой не бывает и 
при сходе селей.

Спроси любого на улице, и он ответит, что в России с 
коррупцией борются недостаточно. Вот в Китае да! Или в 
пресловутой Америке. Хотя серьезной борьбой в Поднебе-
сной занялись только в 2013 году, а в США, по опросам 
центра Гэллапа, 2/3 населения считают свое правительст-
во коррумпированным. Что же у нас? Должен напугать 
казнокрадов и взяточников. Вот только несколько резо-
нансных дел: дело Роскосмоса, Оборонсервиса, Росагро-
лизинга, РусГидро, Росреестра, Росрыболовства, дело кос-
модрома Восточный и знаменитое дело бывшего главы Ре-
спублики Коми Гайзера. Забыли? Разве это не борьба? Но 
меня привлекла совсем свежая ситуация с Туапсинским 
НПЗ. Почему? Да потому что шум вокруг него вышел дале-
ко за пределы Краснодарского края. Кто громче всех кри-
чит «Держи вора!», когда на нем захлопываются наручни-
ки? Я провел собственное расследование и убедился, что 
гидра, когда ей рубят головы одну за одной, ни перед чем 
не остановится.

Туапсинский НПЗ был построен еще до войны. Как это 
принято говорить — градообразующее предприятие. В 
войну производил солярку и масла для наших танков. Ни 
на день не прекращал производство. Вместе с нефтебазой 
занимает 65% площади города. Гигант! Сейчас он входит в 
госкорпорацию «Роснефть». Километры подъездных пу-
тей. Свой нефтеналивной порт. Самое короткое в России 
плечо доставки нефтепродуктов. Социальные программы 
для сотрудников. Своя форма. И гордость — работать на за-
воде — счастье для любого туапсинца. И вот на этом гиган-
те завелись некие кровососущие существа. Да что уж там 
говорить, не завелись, а процветали. И не кровью они пи-
тались, а миллиардами государственных рублей.

Президент РФ совсем недавно обратил внимание на 
усиление борьбы с коррупцией именно в госкорпорациях. 
Там ведь сосредоточены огромные ресурсы, и соблазн по-
лакомиться ими велик. Другой президент — «Роснефти» — 
Игорь Сечин среагировал на установку и назначил на пост 
и.о. вице-президента по безопасности бывшего начальни-
ка УФСКН по Московской области Василия Юрченко. Ува-
жаемый и отважный офицер. У него 5 орденов и наградное 
оружие. Тот немедля занялся сканированием и чисткой 
рядов. На туапсин-
ский НПЗ был от-
правлен экс-началь-
ник полиции УМВД 
по Ростовской обла-
сти Антон Грачев.

Этому предшест-
вовали немаловаж-
ные события. Генди-
ректор НПЗ и вице-
президент «Росне-
фти» Андрей Воти-
нов был уволен со 
своих должностей. 
Чуть ранее на него 
завели уголовное дело. Говорят, он обосновался в Канаде. 
Но это еще предстоит выяснить следствию.

Стремительно поменялась команда завода. Но методы 
работы не изменились. И только Грачев был как бельмо на 
глазу устоявшейся системы. Он все ковырял да ковырял. 
Зарывался в бумаги с головой. Создавал комиссии. Одним 
словом, выводил родимые пятна на чистую воду.

Одним из первых пострадал местный депутат Алек-
сандр Фириченко. Нет, формально он на заводе не числил-
ся, а трудился гендиректором на созданном Вотиновым 
ООО с пророческим названием «Группа компаний «Все 
люди равны». Рядом с федеральной трассой Краснодар — 
Сочи располагался заводской участок для хранения круп-
ногабаритных деталей нефтеперегонных комплексов. За-
вод сейчас проходит реконструкцию. Части новых пере-
гонных колонн прибывают на автомобильных платфор-
мах. Потому участок у трассы и освободили. Но «равные 
люди» решили, что они равнее  всех, и построили на пло-
щадке хранения 10-этажное офисное здание. Офисный не-
боскреб был сдан (угадайте кому?) НПЗ под штаб-кварти-
ру. А куда складывать крупногабаритные конструкции? 
Ведь земля в Туапсе и вправду на вес золота. Но это преж-
нее руководство отчего-то не интересовало. Все люди рав-
ны. Но эти равнее ?

Грачев создал независимую комиссию. Результаты ее 
тут же отправились в Москву и легли на стол правоохра-
нительным органам. Молодого и красивого депутата Фи-
риченко арестовали. Не помогла и депутатская корочка. 
Все люди равны. Не так ли? Кстати, во избежание давле-
ния на следствие и суд его перевели в СИЗО Владикавказа. 
Так спокойнее.

Какой тут поднялся вой в местной прессе! Черные 
силы из «Роснефти» марают «солнце» туапсинской демо-
кратии! А то, что на этом «солнце» грязные пятна и что на 
депутата Александра Фириченко заведено аж два уголов-
ных дела, как-то упускается из виду. Ровнее  надо быть, то-
варищи…

Я уже говорил, что на заводе полным ходом идет рекон-
струкция. Ежедневно прибывают грузы со всех уголков 
мира. Это и электротехническое оборудование, и трубы, и 
кабели. Открывают ящики, а там… Нет, не золото-брилли-
анты. Вместо добротных приборов и установок именитых 
марок — китайское фуфло. Я видел фото начинки электро-
технических шкафов. За такую композицию с использова-
нием синей изоленты любого жэковского электрика мет-
лой поганой погонят. Вдумайтесь: НПЗ — это не только 
стратегический для всей России объект. Это еще и возмож-
ная причина техногенной катастрофы. Мало того что Туап-
се вместе с НПЗ и нефтехранилищами лежит в «чаше» меж 
гор. Это еще и сейсмоопасная зона. А если затрясет? Все 
это липовое оборудование первым делом выйдет из строя. 
Что будет, вы сами видели в фильмах-катастрофах.

А если вспомнить строительную компанию «Грави-
тон»? Они, по данным правоохранительных органов, взя-
лись отремонтировать причал. Изготовили акты о якобы 
выполненных работах и получили со счета НПЗ без мало-
го 138 млн рублей. Да и налог на добавленную стоимость 
«Гравитон», возможно, не заплатил. Возбуждено два уго-
ловных дела. Сейчас они расследуются. 

Чем больше я погружался в дела, творившиеся на Туап-
синском НПЗ, тем чаще на ум приходил «Золотой теле-
нок» Ильфа и Петрова. Типажи напоминают и товарища 
Скумбриевича, и бухгалтера Берлагу, и начальника «Гер-
кулеса» Полыхаева. Зачем далеко ходить! До сих пор хо-
дит по территории один солидный снабженец. Рабочие его 
знают под кодовой кличкой «Витя 10 процентов». Гово-
рят, что это его ставка за посреднические услуги.

Ох, не просто бороться с коррупцией в России! Того и 
глядишь, самого запишут в коррупционеры. Самый рав-
ный из равных человек и депутат Фириченко под стражей. 
А служба безопасности продолжает копать под туапсин-
скую коррупционную стать. По рукам их! Только так.

Шум вокруг 
Туапсинского НПЗ  
вышел далеко за 
пределы 
Краснодарского 
края

ДЕНЬГИ. СУД. ТЕЛЕФОН

Каким еще проблемам были посвящены Всемирные дни защиты прав по-
требителей?
В 2012 году мероприятия проходили под лозунгом «Наши деньги — наши права». 

В 2013-м — «Потребительское правосудие». В 2014-м — «Права потребителей мо-

бильной связи». В 2015-м — «Сфокусируемся на правах потребителей на здоро-

вое питание». Внимание уделяется всем аспектам жизни, касающимся потре-

бления.

Вам необходимо 
контролировать денежные 
инвестиционные потоки?
Узнайте о том, как работает 
банковское сопровождение 
контрактов. 

С
егодня эффективный 
контроль за расходова-
н и е м  б ю д ж е т н ы х 

средств становится особенно 
актуальным. Лозунг момента: 
«Все госинвестиции — под 
контроль!». Поэтому новой 
тенденцией становится бан-
ковское сопровождение го-
сконтрактов федерального, 
регионального и муниципаль-
ного уровней.

В 2014 году было подписано 
Постановление Правительства 
РФ № 9631 , в котором установ-
лены случаи включения усло-
вия о банковском сопровожде-
нии в государственные кон-
тракты для обеспечения феде-
ральных нужд2 , а также реко-
мендации для субъектов Рос-
сийской Федерации и муници-
пальных образований по вклю-
чению такого условия, в заклю-
чаемые ими контракты, однако 
эта услуга еще не всем извест-
на и понятна.

Суть услуги в следующем: 
банк, заключивший с испол-
нителем госконтракта договор 
о банковском сопровождении 
контракта, обеспечивает от-
крытие отдельных счетов всем 
участникам исполнения кон-
тракта, мониторинг расчетов, 
контроль целевого расходова-
ния денежных средств, а так-
же предоставление отчетов 
госзаказчик у. В результате 
госзаказчик оперативно полу-
чает информацию о ходе рас-

четов по реализуемому проек-
ту и имеет возможность вовре-
мя принимать у правленче-
ские решения. 

Банковское сопровожде-
ние дает возможность: 

именно на тот объект, для кото-
рого предусмотрены денежные 
средства, и исключить плате-
жи на другие цели

и оперативность управления

среднических схем в коопера-
ции

однодневок в проекте
Банковское сопровождение 

может осуществляться в форме 
мониторинга расчетов или в 
форме расширенного банков-
ского сопровождения, при ко-
тором банк дополните льно 
проводит проверку платежных 
документов на соответствие 
документам, подтверж даю-
щим основание платежа, и со-
держанию контракта и направ-
ляет аналитические консоли-
дированные отчеты о результа-
тах банковской экспертизы в 
адрес заказчика.

От атомных станций 
до детских садов 

Банковское сопровождение 
государственных контрактов 
как пилотный проект появи-
лось в Сбербанке еще в 2009 
году во исполнение поручения 
правительства — обеспечить 
завершение строительства от-
дельных объектов федераль-
ной значимости3. Тогда и были 
разработаны принципы и под-
ходы к оказанию услуги, реа-

прошедшие испытание в «бое-
вых условиях». 

С е г од н я С б е р ба н к о с у-
ществляет банковское сопро-
вождение контрактов не толь-
ко в рамках реализации круп-
ных инфраструктурных стро-
ек. Это может быть проект по 
благоустройству района, воз-
ведению дорожной развязки, 
строительству детского садика 
и даже уборке улиц. Масштаб 
проекта не важен: услуга мо-
жет подойти госзаказчикам 
всех уровней и имеет привле-
кательную стоимость.

Для многих госзаказчиков 
Сбербанк уже стал надежным 
партнером в этом направлении 
и осуществляет сопровожде-
ние по нескольким инвестици-
онным проектам.

Кому доверить 
сопровождение

Критерии для выбора банка 
перечислены в Постановле-
нии Правительства РФ № 963, 
но, как показывает практика, 
допо л н и т е л ь н ы м ва ж н ы м 
критерием зачастую выступа-
ет опыт. Отсутствие эксперти-
зы может привести к задержке 
платежей, что, в свою очередь, 
может повлечь срыв сроков, а 
то и остановку всего проекта. 

тов Сбербанка по банковско-
му сопровождению4 уже пре-
вышает 700 млрд рублей. Опи-
раясь на накопленный опыт, 
один из крупнейших банков 
стра ны может пред лож ить 
различные варианты банков-
ского соп ровож дени я кон-
трактов: 

проект на любом этапе и в лю-

бом состоянии — даже если у 
вас конфликтный объект (на-
пример, долгострой) с много-
численными недоработками;

контракта и местонахождения 
участников его исполнения 
Сбербанк имеет возможность 
обеспечить банковское сопро-
вождение на условиях, согласо-
ванных с заказчиком;

варительном контроле и акцеп-
те каждого платежа является 
безусловным для Сбербанка;

резервирование клиентом но-
мера счета (сразу можно вно-
сить реквизиты в заключае-
мый контракт);

платежей по счетам не зависит 
от места их открытия;

сопровождения устанавлива-
ется с учетом параметров со-
провождаемого контракта;

ние возможно сочетать с предо-
ставлением кредитных про-
дуктов;

вой аудит проекта проводится 
с привлечением передовых  ин-
жиниринговых5 компаний (по 
желанию заказчика);

сопровож дения контрактов 
универсален и может приме-
няться и за рамками государ-
ственного заказа — в бизнес-
практике;

ка и поставщика порядок осу-
ществления контроля (срок, 
условия предоставления под-
тверждающих документов и 
др.).

Банковское сопровождение 
контрактов — в помощь 
гоcзаказчику

ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России на осуществление банковских операций № 1481 от 11.08.2015. Реклама.

Услуга Сбербанка по банковскому сопровождению государственных контрактов доступна юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям, а также государственным и 
муниципальным заказчикам на всей территории РФ. Подробную информацию о банковском сопровождении контрактов, об условиях и документах, необходимых для оформления услуги, 
о стоимости и тарифах, об условиях дистанционного резервирования номера счета, а также иную дополнительную информацию узнайте на сайте http://www.sberbank.ru/ru/legal/
bankingservice/sgkn, в отделениях Банка, обслуживающих юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, или по телефону 8 (800) 555 5 777. Информация, представленная в 
данном материале, не является публичной офертой. 

1 Постановление Правительства РФ от 20.09.2014 № 963 «Об осуществлении банковского сопровождения контрактов» (совместно с Правилами осуществления банковского сопрово-
ждения контрактов), выпущено в соответствии со ст. 35 Федерального закона от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд».  

2 Условие о банковском сопровождении контракта обязательно к включению в контракты, предметом которых являются поставки товаров, работ, оказание услуг для обеспечения 
федеральных нужд, в случаях, перечисленных в пункте 3 Постановления Правительства РФ от 20.09.2014 № 963.

3 Распоряжение Правительства Российской Федерации от 27.07.2009 № 1033-р.
4 Без банковского сопровождения гособоронзаказа, осуществляемого Сбербанком в соответствии с Федеральным законом от 29.12.2012 № 275-ФЗ «О государственном оборонном 

заказе».
5 Инжиниринг – от англ. Engineering— «проектирование», «инженерное дело».

АРМИЯ Вместо адмирала 
Виктора Чиркова главкомом
ВМФ станет «подводник»

На море — 
новый начальник

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО обороны 
официально подтвердило ин-
формацию об увольнении глав-
нокомандующего Военно-мор-
ским флотом. Информация об 
этом вчера утром появилась на 
лентах информационных 
агентств. «Адмирал Виктор Чир-
ков принял решение об увольне-
нии с военной службы, после 
чего подал соответствующий 
рапорт», — заявили в военном 
ведомстве. В качестве причины 
увольнения адмирала из армии 
в минобороны назвали «состоя-
ние здоровья».

Заместитель главкома ВМФ 
вице-адмирал Александр Федо-
тенков в январе текущего года 
сообщил, что адмирал Чирков 
перенес небольшую операцию и 
находится в госпитале на меди-
цинском обследовании. По его 
словам, решение о том, продол-
жит ли Чирков военную службу, 
будет принято по итогам обсле-
дования. Позднее появилась ин-
формация, что Чиркову потре-
бовалось провести операцию на 
сердце.

В пресс-службе военного ве-
домства вчера также рассказали, 
что обязанности главкома ВМФ 
возложены на командующего 
Северным флотом адмирала 
Владимира Королева. По данным 
информагентств, Королев уже до 
конца этого месяца будет офици-
ально назначен на должность 
главкома.

Официально минобороны 
пока эту информацию не под-
тверждает. Но источники «РГ» в 
военном ведомстве сказали, что 
именно Королев станет главным 
моряком страны.

Адмиралу Королеву 61 год. На 
флоте он служит с 1972 года, на-
чиная со срочной службы. В 
основном его карьера проходила 
на севере страны, хотя был и пе-
риод службы на Черном море. 
Большинство должностей до 
того, как Королев стал командо-
вать Северным флотом, были 
связаны с подводным флотом.

Будущий главком служил на 

Северном флоте командиром 
электронавигационной группы 
и штурманской боевой части 
подводной лодки «К-467», стар-
шим помощником командира 
подводной лодки «К-488», ко-
мандиром подводной лодки «К-
387», заместителем командира 
24-й дивизии подводных лодок. 
Затем его назначили команди-
ром 24-й дивизии подводных 
лодок, командиром базы, ко-
мандиром 12-й эскадры подло-
док, замкомандующего, а затем 
начальником штаба Северного 
флота.

С 2009 года Королев занимал 
пост начальника штаба — перво-
го заместителя командующего 
Северным флотом.

С июля 2010 года — команду-
ющий Черноморским флотом. С 
июня 2011 года — командующий 
Северным флотом. Под его фла-
гом осенью 2012 года надводные 
корабли Северного флота при-
ступили к освоению Арктики и 
впервые в российской истории 
совершили высадку морского де-
санта на Новосибирские остро-
ва.

В декабре 2014 года Влади-
мир Королев возглавил объеди-
ненное стратегическое командо-
вание Северного флота, усилен-
ное Кольским соединением ПВО, 
отдельными мотострелковой и 
арктической бригадами и авиа-
цией.

Под его командованием в 
2015 году происходило активное 
создание военной инфраструк-
туры Северного флота в Аркти-
ке.

Ожидается, что 
адмирал Владимир 
Королев будет 
назначен главко-
мом ВМФ уже до 
конца этого месяца 
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Анна Попова: От мяса, выращенного 
с большим количеством 
антибиотиков, лучше отказаться.
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ПЛАНЫ Международные 
рейтинговые агентства 
останутся работать в России

Смотрят 
оценивающе

Роман Маркелов

ТРИ крупнейших международ-
ных рейтинговых агентства 
(Fitch, Moody’s и Standard & 
Poor’s) готовы продолжить рабо-
ту в России как минимум в стату-
се филиалов, подчиняясь новым 
требованиям российского зако-
нодательства. Не исключено, что 
работа этих агентств в России 
все же будет вестись и через до-
черние структуры.

Fitch, Moody’s и Standard & 
Poor’s также продолжат присваи-
вать рейтинги отечественным 
компаниям и банкам по между-
народной шкале.

Закон «О деятельности кре-
дитных рейтинговых агентств в 
РФ...» был принят в 2015 году. 
Одна из его ключевых позиций 
состоит в том, что агентства не 
смогут отзывать присвоенные 
по национальной шкале рейтин-
ги, если того потребуют власти 
других государств. Кроме того, 
они должны будут пройти аккре-
дитацию, а также создать в Рос-
сии филиал либо дочернее пред-
ставительство. Основные требо-
вания закона вступают в силу в 
середине 2017 года.

«Пошли разговоры о том, что 
международные рейтинговые 
агентства не готовы работать по 
новому российскому закону. На-
сколько мне известно, это не 
правда», — заявил в понедельник 
замминистра финансов РФ Алек-
сей Моисеев. По его словам, ме-
ждународные рейтинговые 
агентства готовы к работе в рам-
ках нового регулирования через 

филиалы и представительства в 
стране. «Это позволит им даль-
ше присваивать рейтинги по ме-
ждународной шкале для того, 
чтобы наши эмитенты могли вы-
ходить на международные рын-
ки. Здесь никаких драматиче-
ских изменений типа выхода из 
России я не предвижу», — сказал 
Алексей Моисеев. При этом в ре-
гуляторных целях рейтинги, 
присвоенные филиалами, ис-
пользоваться не смогут.

По словам замглавы минфи-
на, сейчас «тройка» анализиру-
ет новеллы в российском законо-
дательстве и оценивает перспек-
тивы присвоения рейтингов по 
национальной шкале. «Те нацио-
нальные шкалы в том виде, в ко-
тором мы привыкли их знать по-
следние десять лет, наверное, ис-
чезнут. И будут у нас междуна-
родные шкалы международных 
рейтинговых агентств, и будет 
национальная шкала, которую 
будут делать агентства, которые 
пройдут аккредитацию», — отме-
тил Алексей Моисеев.

На прошлой неделе агентство 
Moody’s приняло решение ото-
звать свои рейтинги, принятые 
по национальной шкале, и за-
крыть свою дочернюю компа-
нию в России, объяснив решение 
изменениями в законодательст-
ве РФ. О возможности отказа по 
созданию дочки в России заявля-
ли и в Fitch. При этом, по мнению 
директора департамента разви-
тия финансовых рынков Банка 
России Елены Чайковской, ре-
шение ключевых агентств не со-
здавать в России «дочки» не яв-
ляется однозначным и оконча-
тельным. В минфине же считают, 
что было бы лучше иметь одно 
или два качественных рейтинго-
вых агентства, которые будут да-
вать рейтинги по национальной 
шкале, чем большое количество, 
которое будет делать некачест-
венные рейтинги. «К сожале-
нию, это цена, которую мы вы-
нуждены заплатить за это каче-
ство», — подчеркнул Алексей Мо-
исеев. 

Агентства не смогут 
отозвать рейтинги 
по национальной 
шкале из-за требо-
ваний других стран

Наука Россия и Европа отправились искать следы 
жизни на Красной планете 

Марс-бросок

Наталия Ячменникова

В
чера впервые в истории 
к Марсу отправилась 
межпланетная россий-
ско-европейская мис-
сия ExoMars. Главная 

задача: поиск следов жизни на 
четвертой от Солнца планете. 

С космодрома Байконур стар-
товала российская ракета-носи-
тель «Протон-М», которая с помо-
щью разгонного блока «Бриз-М» 
направила к Марсу орбитальный 
аппарат Trace Gas Orbiter (TGO) и 
демонстрационный десантный 
модуль Schiaparelli. Оба изготов-
лены европейской компанией 
Thales Alenia Space. 

Первый будет изучать малые 
газовые примеси атмосферы и 
распределение водяного льда в 
грунте Марса. Для этого будет ис-
пользоваться научное оборудова-
ние, разработанное в Институте 
космических исследований РАН. А 
модуль Schiaparelli отработает 
технологию посадки на повер-
хность Красной планеты. Запуск 
прошел без сучка и задоринки. Че-
рез 10 минут после старта — штат-
ное отделение орбитального бло-
ка от третьей ступени ракеты. А в 
23.13 мск  космический путешест-
венник — блок из аппаратов TGO/ 
Schiaparelli должен был отсоеди-
ниться от разгонщика и лететь к 
Марсу уже под своими «парами». 

Полет ExoMars к одной из са-
мых загадочных планет займет 
семь месяцев. Ожидается, что 16 
октября Schiaparelli «отпочкуется» 
от орбитального аппарата: чтобы 
19 октября первый вошел в атмос-
феру Марса, а второй — вышел на 
орбиту планеты. Тормозить о мар-
сианскую атмосферу орбитальный 
аппарат будет около года. Начало 
работы его научных приборов — не 
раньше середины 2017 года.   Нахо-
дясь на высоте 400 километров над 
поверхностью Марса, он займется 
поисками мест, где наиболее высок 
уровень метана: именно там уче-
ные надеются обнаружить марси-
анскую жизнь. Как шутят европей-
цы, их аппарат представляет со-
бой гигантский нос в небе. Он дол-
жен «вынюхивать» присутствие 
метана на Марсе и определить, 
производится ли этот метан в ре-
зультате биологических процес-

сов. Почему именно на это делает-
ся ставка? Известно, что большая 
часть метана в атмосфере Земли 
образуется благодаря микроорга-
низмам. Так что обнаружение ме-
тана в атмосфере Марса будет ве-
ским доводом в пользу наличия 
там жизни. Есть разные гипотезы, 
на которые. ученые и хотят полу-
чить  ответ. 

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1233309
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СПРАВКА «РГ»
Российские научные приборы давно используются во многих зарубеж-
ных межпланетных миссиях. Лунный нейтронный телескоп ЛЕНД, 
установленный на американской посадочной лунной станции Lunar 
Reconnaissance Orbiter,  обнаружил, что в кратере Кабеус содержится 
воды вдвое больше, чем в пустыне Сахара. Нейтронный детектор высо-
коэнергетических нейтронов ХЕНД позволил американской станции 
«Марс-Одиссей» обнаружить огромные запасы воды непосредственно под 
поверхностью Марса. На европейском аппарате «Марс-Экспресс» три 
прибора из семи изготовлены с участием российских специалистов. 

Акцент

 Россия создает посадочную платформу для 
доставки на поверхность Марса европейского 
марсохода «Пастер» 

Лев Зеленый, 
директор Института космических исследований 
РАН, научный руководитель проекта «ЭкзоМарс» 
от России, академик:

— ExoMars — интереснейшая программа по исследованию 

Марса. И это первая полномасштабная совместная миссия 

ЕКА и Роскосмоса. «Сверхзадача» проекта — ответить на 

вопрос, являются ли условия на поверхности Марса теоре-

тически пригодными для существования жизни. Для этого 

надо решить несколько «частных» научных задач.  Мы хо-

тим исследовать состав атмосферы и наблюдать за клима-

том планеты с орбиты. Особенно интересен ответ на во-

прос: сколько и как распределен в атмосфере метан — один 

из парниковых газов, который также может служить кос-

венным признаком того, что на Марсе присутствует жизнь. 

Важно изучить возможный вулканизм Марса с орбиты, из-

меряя содержание вулканических газов в атмосфере. Из-

учить с орбиты распространенность воды в подповер-

хностном слое вещества с высоким разрешением. На вто-

ром этапе проекта будем изучать внутреннее строение 

планеты и климат Марса уже с его поверхности. 

Миссия разделена на два этапа. В 2016 году она включает 

вывод  на траекторию Марса европейского орбитального 

аппарата и демонстрационного посадочного модуля. По 

планам, достигнув Марса, орбитальный модуль с помощью 

спектрометров, разработанных в Европе (это эксперимент 

NOMAD) и в ИКИ (комплекс ACS и нейтронный детектор 

FREND), займется изучением атмосферы и распределения 

водяного льда в грунте Марса. К сожалению, из-за того, что 

в свое время долго решался вопрос об участии России в 

проекте, не получилось установить на  модуль Schiaparelli  

радиоизотопные источники энергии. И срок  его жизни бу-

дет ограничен несколькими днями.

Поиски воды на Марсе продолжатся во время второго эта-

па миссии ExoMars, планируемой на 2018 год. Эта часть 

проекта  имеет особенное значение: Россия создает поса-

дочную платформу, которая обеспечит доставку на повер-

хность планеты европейского марсохода «Пастер». На нем 

будет установлен комплекс научной аппаратуры для рабо-

ты на Марсе, который также делается в России. Кроме это-

го, для марсохода Россия поставит два научных прибора и 

радиоизотопные термоэлектрические генераторы. 

Чем этот проект отличается от того, что делают американ-

цы? Бурильная установка марсохода «Пастер» в програм-

ме ExoMars позволит взять пробы марсианского грунта с 

глубины примерно два метра! 

Почему это важно? У Марса очень слабое магнитное поле и 

атмосфера, которая примерно в 100 раз тоньше земной. 

Космические лучи — заряженные энергичные частицы, ко-

торые падают на планету из космоса, буквально нечем 

остановить. Все эти факторы приводят к тому, что в повер-

хностном слое самые интересные химические соедине-

ния могут быть уничтожены радиацией. Поэтому необхо-

димо заглубиться в грунт хотя бы на десятки сантиметров.

Кстати, на Луне мы также хотим использовать бурильную 

установку. И чтобы не изобретать велосипед и сэкономить 

ресурсы, договариваемся сейчас с Европейским космиче-

ским агентством об изготовлении бурильной установки, 

подобной марсианской, для нашей лунной экспедиции 

«Луна-Ресурс». На Луне и Марсе, конечно, условия сильно 

различаются, но оборудование можно адаптировать.

Много лет назад я был ярым поклонником идеи — пилотиру-

емого полета на Марс, минуя лунный этап. Однако сейчас 

ясно, что эта задача пока технически неподъемна из-за 

большой дозы радиации, которая угрожает космонавтам.  

Пилотируемая экспедиция к Марсу оказывается слишком 

дорогой и опасной, чтобы устраивать космическую гонку, 

подобную той, что была в 70-х. Тем не менее, я уверен, что 

человек обязательно будет на Марсе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РАКУРС  Шуховской башне 
дали дополнительную 
опору

Вышка стала 
крепостью

Сергей Бабкин 

ЛЕГЕНДАРНЫЙ памятник культурного наследия — Шу-
ховскую башню — удалось спасти от разрушения. Все 
противоаварийные работы завершены, и дело теперь — за 
реставрацией.

Башню построили в 1922 году по проекту выдающего-
ся инженера Владимира Шухова. Даже сейчас вышка 
удивляет архитекторов: она выполнена в форме сталь-

ной сетки, такие 
конструкции еще на-
зывают гиперболо-
идными. Башня 
украшала заставку 
«Голубого огонька». 
Последний раз теле-
передачи транслиро-
вались с нее в 2002 
году, потом началось 
запустение, появи-

лась даже угроза обрушения. Противоаварийные работы 
начались в 2014 году и фактически завершились бук-
вально на днях. Сейчас башня подвешена на дополни-
тельные опорные конструкции, что позволяет ждать 
комплекса реставрационных работ, рассказал «РГ» пер-
вый заместитель руководителя департамента культур-
ного наследия Сергей Мирзоян.

А вот когда они начнутся — вопрос большой. Согласно 
предписанию, которое выдал департамент, пользователь 
объекта — ФГУП «Российская телевизионная радиовеща-
тельная сеть» — должен приступить к реставрации к ок-
тябрю. Расходы на нее могут составить несколько милли-
онов рублей. Как рассказал Мирзоян, ФГУП инициирует 
передачу объекта другим правообладателям.  Между тем 
это сооружение в самое ближайшее время могут вклю-
чить в Список объектов Всемирного наследия ЮНЕСКО: 
такую заявку оформил фонд «Шуховская башня».

ОФИЦИАЛЬНО В России 
снижен прожиточный 
минимум

Цены нашли 
в капусте

Татьяна Зыкова

В РОССИИ на 221 рубль снижен прожиточный мини-
мум на душу населения. На IV квартал 2015 года он уста-
новлен в 9452 рубля. По сравнению с III кварталом 2015 
года это на 2,28 процента меньше (9673 рубля).

Постановление об этом публикуется на официальном 
портале правовой информации.

Для трудоспособного населения прожиточный мини-
мум определен в 10 187 рублей, для пенсионеров в 7781 
рубль, для детей — 9197. Больше всего по сравнению с III 
кварталом расходы 
сократились на де-
тей — на 410 рублей 
(с 9806 руб. до 9396). 
Пенсионеры стали 
тратить на 259 ру-
блей меньше (мини-
мум сократился с 
8210 до 7951 рубля).

Снизить прожи-
точный минимум 
предложил минтруд. 
В министерстве, по 
данным IV квартала 
2015 года, зафикси-
ровали удешевление 
стоимости продук-
тов питания в потребительской корзине. Этому помогло 
снижение цен на овощи и фрукты. В России, напомним, 
величина прожиточного минимума (ВПМ) устанавлива-
ется как в целом по стране, так и для отдельных регионов. 
С 2013 года она определяется по новым правилам. Поло-
вина общей стоимости потребительской корзины — не-
продовольственные товары. Еще четверть — услуги.

Гендиректор Всероссийского центра уровня жизни 
Вячеслав Бобков предлагает не удивляться. Поскольку 
прожиточный минимум рассчитывается ежеквартально, 
то на результатах IV квартала 2015 года сказались сезон-
ные колебания продовольственных цен. «С октября ста-
ли массово поступать дешевые овощи, фрукты, зелень из 
свежего урожая. Появилось и больше отечественных де-
шевых продуктов, сказался эффект импортозамеще-
ния», — поясняет Бобков. Впрочем, снижение «всего-то 
на 221 рубль» эксперт называет «незначительным». И 
напоминает о вероятности того, что по I кварталу 2016 
года, с учетом темпов текущей инфляции, прожиточный 
минимум вырастет на 2—3 процента. Традиционно в это 
время отмечается наибольший рост цен — сказываются 
годовые премии, гасятся долги, рабочих дней меньше.

По словам Вячеслава Бобкова, прожиточный мини-
мум в России — во многом виртуальная величина, которая 
отражает не столько стоимость жизни, сколько мини-
мальные социальные обязательства государства. От про-
житочного минимума жизни трудоспособного населения 
рассчитывается минимальный размер оплаты труда 
(МРОТ) — 60 процентов. Совокупные выплаты пенсионе-
ру и пособие на третьего ребенка также не должны быть 
ниже прожиточного минимума. При этом расчеты устро-
ены так, что прожиточный минимум может снижаться, а 
социальные пособия расти. Если пенсионеры получают 
ниже прожиточного минимума, то в регионах предусмо-
трены пособия по  нуждаемости. Бобков считает, что хо-
рошо бы изменить формулу расчета прожиточного мини-
мума. И учесть в ней минимальные потребности человека 
на обслуживание кредитов, пользование Интернетом и 
мобильной связью, возможностью раз в неделю поесть в 
кафе или в ресторане. «Это значит, что потребительскую 
корзину надо сделать втрое дороже», — говорит Бобков.

ДЕНЬГИ ЦБ выпустил 
в обращение новые памятные 
монеты

Две по десять

Юлия Кривошапко

СЕГОДНЯ, 15 марта, в России 
поступят в обращение новые па-
мятные монеты из недрагоцен-
ных металлов. Нумизматы смо-
гут пополнить ими свои коллек-
ции, а граждане, которые не де-
лают из денег культа, — исполь-
зовать для оплаты покупок в ма-
газине.

О выпуске в обращение монет 
из недрагоценных металлов объ-
явил Банк России. Как уточняет-
ся в официальном сообщении 
ЦБ, речь идет о десятирублевой 
монете «Белгородская область» 
из серии «Российская Федера-
ция». На оборотной стороне мо-
неты изображен герб региона, 
которому она посвящена. Тираж 

монеты — 10 миллионов штук. 
Еще одна десятирублевка отче-
канена в честь Старой Руссы и 
входит в серию «Города воин-
ской славы». В Банке России под-
черкивают, что новые монеты 
обязательны к приему по номи-
налу без ограничений. Впрочем, 
они могут служить не только 
средством расчета, но и средст-
вом заработка. «На памятные 
монеты есть спрос со стороны 
нумизматов. Поэтому посредни-
ки, как правило, покупают моне-
ты после их выхода, держат у 
себя год-два, а когда становятся 
дефицитными, продают коллек-
ционерам с наценкой в 20—30 
процентов», — говорит Алексей 
Вязовский, вице-президент 
 «Золотого монетного дома». 

Телевышку могут 
включить в Список 
 объектов наследия 
ЮНЕСКО

Прожиточный мини-
мум в России отра-
жает не столько сто-
имость жизни, 
сколько минималь-
ные соцобязатель-
ства государства

Новые монеты обязательны к приему по номиналу при всех видах 
 платежей без всяких ограничений.
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ВЫСОКАЯ 
ВОЛАТИЛЬНОСТЬ
 «ФОРБС» опубликовал очередной рейтинг «миллиардеры 
всех стран — соединяйтесь!».

 Эти рейтинги условны. 
Во-первых, есть разные измерения. Например, цифры в 

«индексе миллиардеров Блумберг» отличаются от 
«Форбс» в среднем на 10—20%. Есть еще национальные 
рейтинги стран — тоже существенно иные данные… Впро-
чем, «Форбс» считают самым авторитетным.

Но непонятно, ЧТО, собственно, означает цифра в рей-
тинге! Как правило, число акций, которыми предположи-
тельно владеет человек (семья), умножают на их рыноч-
ную стоимость (поэтому рейтинги и меняются в режиме 
реального времени — что тоже фиксирует «Форбс»). Вот 
только продать огромный пакет акций по такой цене нель-
зя, реально можно или дешевле или дороже (скажем, если 
пакет — контрольный или блокирующий). Так что эта циф-

ра условна, курс 
«конвертации форбс-
долларов в налич-
ные» неизвестен. 

 Тем не менее не с 
точки зрения оценки 
личных состояний 
тех или иных господ 
(кстати, образ жизни 
мало зависит от того, 
каково виртуальное 

состояние — 1,10 или 100 млрд), а для понимания общих со-
циально-экономических течений рейтинги «Форбс» инте-
ресны.  

 В этом году рейтинг юбилейный — 30-й. В первом, в 
1987 г., было 140 чел., общий капитал — 295 млрд. В этом 
году — 1810 миллиардеров, общий капитал — 6,5 трлн. А 
исторический максимум — пока что — был достигнут в 
прошлом, 2015-м, — 1826 чел., с общим капиталом 7,05 
трлн.

 В 1987-м распределение миллиардеров по странам 
было таким — 41 из США (29%), 24 — Япония (17%), 13 — 
Германия (9%), 7 — Англия (5%), 6 — Гонконг (4%). При этом 
№ 1 списка был японец И. Цуцуми, с состоянием 20 млрд, 
ок. 40 млрд в современных долларах — это примерно 7—8-е 
место в современном рейтинге «Форбс» (ныне у богатей-
шего японца капитал — 14,6 млрд). Что касается Цуцуми, 
то он был в 2005-м арестован за мошенничество (!) и со-
шел с круга…

 В последнем рейтинге по тем же странам данные та-
кие.  США — 540 чел. (ок. 30% миллиардеров Мира). Как 
известно, американец Б. Гейтс с 1995 года 17 раз занимал 
первую строчку, сейчас создатель «Майкрософт» весит 
75 млрд. Ну, и самый известный сегодня миллиардер — 
Д. Трамп (4,5 млрд., № 324 в Мире, 118 в США. Впрочем, 
сам он насчитывает у себя в несколько раз больше). Во-
обще же на долю этих 540 людей приходится около 10% 
капитализации фондового рынка США. Япония — 27 чел. 
(1,5%), Германия — 120 (6,6%), Англия — 50 (2,7%, воз-
главляет список индус, всего среди британских миллиар-
деров свыше 20% «понаехавших» из разных концов быв-
шей Империи), Гонконг — 64 (3,5%. Кстати, среди милли-
ардеров Гонконга двое англичан). Ну, а второе место в 
Мире, понятно, у Китая — 251 миллиардер, 14% от всех 
(кстати, несмотря на спад в экономике КНР за год число 
их миллиардеров выросло на 38 чел. Всего этнических 
китайцев в списке свыше 390 — первое место среди всех 
наций). 

Первая пятерка стран — США, КНР, Германия, Индия (84 
человека), Россия — 77 чел., в 2015-м было 88. Причем, в 
2008 г. РФ занимала 2-е место в списке, а в 2013-м — третье 
место, 110 миллиардеров. Этнических русских в списке 38 
(из них трое не граждане РФ), у 31 из них бизнес в России. В 
ЕС всего 489 миллиардеров, из них 70 женщин. 

На Украине — несмотря на все ужасы с экономикой — 
«Форбс» насчитал 5 миллиардеров. В 2013-м их было 10 
(включая П. Порошенко — 1,8 млрд. Сейчас президент Ук-
раины из списка выпал). Неизменно самый богатый гра-
жданин Украины — Ринат Ахметов, в 2013 г. стоил 15,4 
млрд, сейчас — 2,3 млрд.

Конечно, число миллиардеров в стране не случайно, 
хотя понять, чем оно определяется, не так-то просто. Вот 
Швеция и Голландия. Две высокоразвитые страны ЕС, ВВП 
на душу населения примерно одинаковый (49—48 тыс. 
долл.), население в Швеции ок. 10 млн чел., в Нидерландах 
— ок. 17 млн. Но в Швеции 26 миллиардеров, а в Голландии 
— 9! Возможно все дело в особенностях налогообложения 
или законах о наследстве?..

Рейтинг миллиар-
деров показывает 
важную черту совре-
менной экономики — 
ее волатильность (из-
менчивость).

Более 75% мил-
лиардеров Мира — 
self made. Конечно, в 
«новых» для рыночной экономики странах (Россия, 
КНР) их 100%. В Индии — почти 100%. Но и в старых ры-
ночных экономиках большинство САМИ создали свой 
бизнес (в США — ок. 60%. В основном за счет новых тех-
нологических отраслей).  Лишь в Зап. Европе почти 70% 
«Форбсов» унаследовали бизнес, но и то, как правило, 
его создали их родители, «древних династий» — очень 
мало. Так из списка «100 богатейших людей Германии в 
1910 году» ни одна семья не попала в современный 
«Форбс». Кстати, среди них был 61 дворянин (из них 30 
титулованных аристократов). Сейчас среди 120 немец-
ких миллиардеров — три имеют приставку «фон». Со-
словное общество в Европе — кончилось.

Из 30 богатейших американцев в 1918 г. (этот список 
тоже делал Форбс — создатель журнала!) в рейтинг-2016 
попал лишь потомок Номера 1 — внук основателя дина-
стии Рокфеллеров, 100-летний (!) Дэвид, с капиталом в 3 
млрд (№ 220 в США и 569 в Мире). Кстати, капитал вели-
кого Джона Д. Рокфеллера в современных деньгах оцени-
вается примерно в 30 млрд. А общий капитал Семьи Рок-
феллеров сегодня — 11 млрд на 200 чел. За вычетом Дэви-
да — по 40 млн в среднем на человека. Богатый класс, но 
СОВСЕМ не «олигархи». Примерно то же с иными леген-
дарными Семьями — Меллоны, Дюпоны и т.д.

Современное западное общество — БЫСТРОЕ. Не толь-
ко власть, но и деньги плохо передаются по наследству — за 
какие-то 100 лет растираются жерновами конкуренции в 
золотую пыль. Так, может, миллиардеры (Гейтс, Баффет и 
Ко), — подписавшие «клятву дарения», согласно которой 
«все остается людям», большая часть их состояния уходит 
из семьи на благотворительность, — просто принимают не-
избежное как должное?

Этнических русских 
в списке 38 — из них 
трое не граждане 
РФ

Более 75% миллиар-
деров Мира — 
self made

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

На ваш суд

О с о б е н н о  б о л ь ш а я 
убыль в делах присяж-
ных случилась в 2013 

году, когда были приняты по-
правки в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс, перераспределяв-
шие нагрузку между судами раз-
ных уровней. Масса тяжких дел 
ушла районным судам. Автома-
тически эти дела вышли из ком-
петенции судов присяжных. По-
бочным эффектом тех поправок 
стало то, что фактически воз-
можности предстать перед при-
сяжными лишились женщины, 
несовершеннолетние, а также 
мужчины старше 65 лет.

По некоторым статьям есть 
двойная компетенция. Если чело-
веку грозит пожизненный срок, 
его дело передадут на рассмотре-
ние в региональный суд. Если нет, 
будут судить в районном. Однако 
женщин по закону нельзя навсег-
да отправить в тюрьму. В итоге 
гуманная норма, защищая жен-
щин, в каком-то смысле сыграла 
против них.

С такой ситуацией столкну-
лась жительница Челябинской 
области Алена Лымарь, которую 
обвинили в убийстве дочери. Об-
виняемая просила суд присяж-
ных, ей отказали. Профессио-
нальный судья признал ее винов-
ной и приговорил к 8 годам лише-
ния свободы. Как бы решили при-
сяжные? Мы не знаем. Однако 
сам факт, что женщину лишили в 
таком вопросе выбора, противо-
речит Основному закону страны. 
К такому выводу пришел Консти-
туционный суд России, рассмо-
тревший жалобу Алены Лымарь.

«Право на законный суд, по 
смыслу статей 20 (часть 2), 47 

(часть 2) и 123 (часть 4) Консти-
туции Российской Федерации, 
включает и право обвиняемого в 
совершении преступления на 
рассмотрение его дела судом с 
участием присяжных заседате-
лей в предусмотренных феде-
ральным законом случаях», ска-
зано в постановлении Конститу-
ционного суда по ее делу.

Законодатель вполне может 
менять подсудность, исключать 
из компетенции судов присяж-
ных одни дела, включать другие. 

Допустим, сегодня дела о терро-
ризме не могут рассматриваться 
присяжными. Конституцион-
ный суд признал это положение 
соответствующим Основному 
закону. Ведь здесь нет разницы, 
кто подсудимый — мужчина или 
женщина, старик или несовер-
шеннолетний, все в одном поло-
жении. Но когда в результате по-
добных поправок черта вдруг на-
чинает проходить по половому 
признаку, это уже в корне невер-
но.

Президентские поправки 
устраняют этот казус. Но реше-
ние «женского вопроса» в дан-
ном случае лишь сопутствующая 

задача. Главное — в целом меняет-
ся облик правосудия. По сути 
суды присяжных перестают быть 
диковинкой. Ведь каждый год 
суды рассматривают около мил-
лиона уголовных дел, и на этом 
фоне три-четыре сотни процес-
сов с участием присяжных было 
если не каплей в море, то чем-то 
близким к тому. Между тем, когда 
дело рассматривают не профес-
сионалы, а представители наро-
да, это требует совсем другой 
подготовки от следователей и го-

сударственных обвинителей. 
Юристы-практики надеются, что 
когда присяжные начнут в режи-
ме нон-стоп работать в районных 
судах, это изменит многие непра-
вильные привычки правоохрани-
телей.

Расширение полномочий при-
сяжных не раз поддерживал и 
Верховный суд России.

«Мы поддерживаем предло-
жение о том, что суды присяж-
ных должны рассматривать боль-
шее количество дел — и уголов-
ных и гражданских, — сказал в 
свое время корреспонденту «РГ» 
председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев. — Но 

примите закон, это вопрос к за-
конодателям».

Недавно большой «круглый 
стол» по реформе суда присяж-
ных прошел в Институте законо-
дательства и сравнительного 
правоведения при правительст-
ве России. Заместитель директо-
ра Института Андрей Габов на-
помнил, что сейчас присяжные 
рассматривают около двух де-
сятков составов преступлений. 
Первоначально в УПК присяж-
ным было подсудно более 50 со-
ставов.

— Законодатель неоднократно 
обращался к изменению некото-
рых положений о суде присяж-
ных, — сказал Андрей Габов. — С 
2002 по 2015 год было около 18 
изменений в УПК, касающихся 
присяжных. Закон о присяжных 
менялся 5 раз. Конституционный 
суд 12 раз обращался к функцио-
нированию суда присяжных.

Теперь по проекту присяжные 
смогут рассматривать все уго-
ловные дела по статье УК «Убий-
ство». В пояснительной записке к 
проекту приводится такая стати-
стика. В 2014 году по статье 
«Убийство» было осуждено 7637 
человек. Оправдано — 19 обвиня-
емых.

За умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, повлек-
шее по неосторожности смерть 
потерпевшего (часть четвертая 
статьи 111 УК), осуждено 7331 
лицо. Оправдано 11 человек.

Между тем подобные дела не-
редко становятся резонансными, 
потому что в них раз за разом 
поднимается вопрос: как отли-
чить разумную защиту от нера-
зумной. Нередко обвиняемые 

уверяют, что лишь оборонялись. 
А следователи вменяют им даже 
не превышение допустимых пре-
делов самообороны, а неосто-
рожное убийство. Теперь чело-
век, попавший в подобную ситуа-
цию, сможет апеллировать к при-
сяжным.

Другой вопрос, где, может 
быть, стоит отдать обвиняемых 
на суд народа, а не профессио-
нальных судей: бытовые ссоры. 
Банальная трагедия: поссори-
лись два друга, один другого уда-
рил, тот упал и погиб. Виноват? 
Наверное, да. А если это был не 
друг, а хулиган? Возможно, имен-
но присяжные найдут справедли-
вые ответы на вопросы следст-
вия.

Согласно проекту, для обви-
нительного вердикта в районном 
суде надо будет, чтобы «виновен» 
сказали не менее четырех при-
сяжных. Если голоса разделятся 
три на три, будет оправдатель-
ный вердикт. Права воздержать-
ся у присяжных нет.

В региональном суде для об-
винительного вердикта потребу-
ется шесть голосов присяжных. 
При голосовании четыре на че-
тыре, обвиняемого признают не-
виновным.

«Реформа будет оптимальной 
только в одном случае — если про-
изойдет кратное, как минимум 
на порядок, увеличение числа 
дел, рассматриваемых судом 
присяжных, — сказал недавно 
«РГ» президент Федеральной па-
латы адвокатов России Юрий Пи-
липенко.

Акцент

 Для вердикта «виновен» в рай-
онном суде надо будет, чтобы 
за него проголосовали не 
менее четырех присяжных 

Теперь присяжные смогут и в рай-
онных судах станут частью право-
судия.
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Прогульщиков
будут лишать 
депутатских 
полномочий

ОСТАВЯТ 
БЕЗ МАНДАТА

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТОВ за систематическое 
неисполнение обязанностей и 
прогулы, будут лишать манда-
тов. Эту инициативу поддержал 
Комитет Госдумы по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству.
Как сообщил глава комитета 
Владимир Плигин, проектом 
предлагается внести поправки в 
закон о статусе депутата Госду-
мы и члена СФ. «В тексте предпо-
лагается, что полномочия могут 
быть досрочно прекращены по 
решению Государственной Думы 
по инициативе фракции, в кото-
рой он состоит, в случае систе-
матического неисполнения сво-
их обязанностей (прогулов)», — 
пояснил Плигин. Однако поддер-
жана будет только сама концеп-
ция проекта, а ко второму чте-
нию будет внесено немало по-
правок. Авторами инициативы 
выступила группа депутатов 
фракции «Справедливой Рос-
сии» во главе с Сергеем Мироно-
вым. Подобные законопроекты 
неоднократно вносились на рас-
смотрение палаты, но не находи-
ли поддержки. Сам же Миронов 
не раз поднимал вопрос о лише-
нии мандата депутата Госдумы 
Ильи Пономарева (он на протя-
жении долгого времени не посе-
щает Думу). Также отсутствует и 
не принимает участие в работе 
Алексей Митрофанов.

ПАРЛАМЕНТ 
В Госдуме  
поспорили 
о путях выхода
из кризиса

РЕЦЕПТЫ 
ДЛЯ 
ЭКОНОМИКИ

Татьяна Замахина

ПО МЕРЕ выхода российской 
экономики из кризиса россий-
ское законодательство должно 
быть готово поддержать буду-
щий экономический рост, уве-
рен спикер Госдумы Сергей На-
рышкин. Как его возобновить, 
поспорили участники думской 
«Открытой трибуны».

Говорил Нарышкин и о труд-
ностях на международном уров-
не. «Неужели нынешний, очень 
острый и очень жесткий кризис 
способен разрушить сами осно-
вы свободного рынка, честной 
конкуренции? — назвал пробле-
му спикер. — Ведь на наших гла-
зах буквально продавливаются 
интеграционные проекты, спо-
собные оставить за бортом Меж-
дународный валютный фонд и 
Всемирную торговую организа-
цию». Нарышкин пояснил, что 
имеет в виду Трансатлантиче-
ское торговое и инвестиционное 
партнерство, против которого в 
Европе нарастает общественный 
протест. Противники соглаше-
ния считают, что оно отражает 
интересы исключительно тран-
снациональных компаний.

Участники «Открытой трибу-
ны» предлагали свои рецепты 
развития экономики. Так, глава 
«Роснано» Анатолий Чубайс тре-
бовал «перезапустить экономи-
ческий рост России» и среди воз-
можных путей упомянул денеж-
ную эмиссию.

С Чубайсом поспорил глава 
Комитета Госдумы по бюджету и 
налогом Андрей Макаров. «У нас 
ведь был опыт насыщения эко-
номики деньгами — «ускорение» 
в перестройку. Денег ровно на 
год хватило. Что было потом, все 
помнят», — сказал депутат. «Вы 
говорите, давайте напечатаем. А 
сколько будет стоить булка хле-
ба?» — заметил Макаров и при-
звал не решать проблемы бизне-
са за счет населения. Сам же он 
посоветовал «начать поиск де-
нег там, где они лежат и не рабо-
тают» и «отслеживать эффектив-
ность каждого рубля». 

Инвестиционная ситуация в 
России к 2018 году может ока-
заться хуже, чем в 2008 году, пре-
дупредил зампред Внешэконо-
мбанка Андрей Клепач. Кроме 
того, он спрогнозировал сниже-
ние реальных доходов населения 
в этом году более чем на 3% и па-
дение зарплат примерно на 5—6% 
(в 2015 году зарплаты населения 
упали примерно на 10%). Эконо-
мист предупредил, что если ситу-
ацию не изменить, то страна «по-
теряет источник роста». 

КС Бессрочное преследование должников запрещено

Делу — срок
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера Конституцион-
ный суд РФ высказался 
в пользу должников, 
которых преследуют 
судебные приставы. 

Как следует из материалов дела, 
за разъяснениями обратился Ми-
хаил Ростовцев, собственность 
которого (находившаяся в зало-
ге) неоднократно становилась 
объектом внимания судебных 
приставов. Исполнительный 
лист на пять объектов недвижи-
мости, принадлежавших Ростов-
цеву, сначала был выдан в 2010 
году, однако затем Сбербанк его 
отозвал. История повторилась в 
феврале 2013 и декабре 2014 го-
дов. Полагая, что установленный 
законом трехлетний срок для 
предъявления исполнительного 
документа пропущен, Ростовцев 
попытался признать постановле-
ние пристава незаконным, одна-
ко местные суды с этим не согла-
сились.

По мнению заявителя, поло-
жения Закона «Об исполнитель-
ном производстве» нарушают 
Конституцию, поскольку «в на-
рушение баланса интересов сто-
рон в исполнительном производ-
стве допускают бессрочное и ни-
чем не ограниченное право взы-
скателя предъявлять исполни-
тельный документ в службу су-
дебных приставов для принуди-
тельного исполнения и по свое-
му усмотрению отзывать его без 
исполнения, что влечет оконча-
ние исполнительного производ-
ства и позволяет взыскателю в 
будущем снова инициировать 
принудительное исполнение 
того же исполнительного доку-
мента». Изучив обстоятельства 
данного дела, КС с такой пози-
цией согласился. «Установлен-
ные федеральным законодате-
лем сроки предъявления испол-
нительных документов к испол-
нению должны отвечать интере-
сам защиты конституционных 
прав взыскателя. Но они не мо-
гут затрагивать основное содер-
жание конституционных прав 
должника, существо которых ни 
при каких обстоятельствах не 
должно быть утрачено», — указал 
КС. В то же время в законе гово-

рится, что срок предъявления 
исполнительного документа к 
исполнению может прерываться 
и впоследствии возобновиться, 
причем время, истекшее до пре-
рывания срока, в новый срок не 
засчитывается. При этом закон 
не требует от взыскателя указа-
ния мотивов своего решения об 
отзыве и новом взыскании. «По-
скольку в каждом случае предъ-
явления исполнительного доку-
мента к исполнению после воз-
вращения исполнительного до-
кумента взыскателю срок его 
предъявления к исполнению 

прерывается, должник — при на-
личии вынесенного в отношении 
него неисполненного судебного 
акта — должен бесконечно пре-
бывать под угрозой применения 
к нему и принадлежащему ему 
имуществу исполнительных дей-
ствий, — указал КС РФ. — Неодно-
кратное использование им (взы-
скателем. — «РГ») права на пода-
чу заявления о возвращении ис-
полнительного документа может 
приводить к чрезмерно длитель-
ному с точки зрения конститу-
ционно-правовых предписаний 
пребыванию должника в состоя-

нии неопределенности относи-
тельно своего правового положе-
ния. При этом должник, кото-
рый, возможно, и хотел бы пога-
сить имеющиеся долги, не имеет 
права распоряжаться своим 
имуществом, поскольку его иму-
щество находится в залоге. По 
мнению судей КС РФ, в Законе 
«Об исполнительном производ-
стве» имеется нарушение статей 
Конституции, поскольку он до-
пускает всякий раз продлевать 
срок исполнительного произ-
водства на неопределенно дли-
тельное время. Дело Ростовцева 
подлежит пересмотру. Отныне 
суды обязаны «вычитать из уста-
новленной законом общей про-
должительности срока предъяв-
ления исполнительных докумен-
тов к исполнению периоды, в те-
чение которых исполнительное 
производство по данному испол-
нительному документу осу-
ществлялось».

КС заявил, что должник не должен 
вечно находиться в подвешенном 
состоянии.

Акцент

 По мнению судей КС РФ, 
в Законе «Об исполнительном 
производстве» имеется нару-
шение статей Конституции РФ
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ПАРТИИ 
«Правое дело» 
раскрыло 
планы 
на выборы

НЕ ТОЛЬКО 
ДЛЯ БИЗНЕСА

Татьяна Замахина

БИЗНЕС-ОМБУДСМЕН и лидер 
«Правого дела» Борис Титов рас-
сказал журналистам о планах 
партии на думскую кампанию, а 
также о том, где планируется 
брать на нее средства. Титов и его 
сопартийцы раскрыли и часть 
инициатив из предвыборной 
программы, а также определили 
свое политическое кредо — «кон-
структивная оппозиция».

Напомним, что 29 февраля в 
Москве прошел съезд партии, на 
котором новым председателем 
был избран Борис Титов. Теперь 
он намерен возглавить список 
«Правого дела» на выборах в Гос-
думу и готов в случае победы 
оставить пост омбудсмена ради 
депутатского мандата. 26 марта 
партия проведет еще один съезд, 
на котором примет предвыбор-
ную программу и, возможно, 
сменит название. Титов заявил 
журналистам, что партия рас-
считывает провести в Госдуму 
как одномандатников, так и не-
скольких депутатов по списку. 
Кроме того, фракция «Правого 
дела» может пополниться за счет 
других депутатов Госдумы. Не 
только независимых, но и пар-
тийных, которые, по прогнозу 
Титова, «уйдут из своих партий». 
Что же касается других возмож-
ных союзов, то, по словам Тито-
ва, переговоры о них будут ве-
стись после съезда партии. Уже 
есть договор о создании коали-
ции с «Партией профессиона-
лов» Оксаны Дмитриевой. Кроме 
того, как потенциальный пар-
тнер на выборах рассматривает-
ся «Гражданская платформа». 
Что касается электората, то он 
обширен. «Есть очень немалень-
кая аудитория — около 13 процен-
тов, — объяснил лидер партии. — 
Это те, кто голосовал раньше за 
правые партии, но разочарова-
лись». Титов отметил, что боль-
шая часть потенциального элек-
тората не имеет отношения к 
бизнесу, но для них важна свобо-
да работать и зарабатывать.
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УКРАИНА 
Порошенко определился 
с кандидатурами 
премьеров 

Яресько 
в конце тоннеля

Павел Дульман 

СЕГОДНЯ в Верховной раде вновь может быть рассмо-
трен вопрос отставки действующего премьер-министра 
Арсения Яценюка и переформатирования правящей коа-
лиции. Накануне важного пленарного заседания Петр 
Порошенко устами своего пресс-секретаря наконец оз-
вучил кандидатуры возможных преемников Яценюка. 

«Есть три варианта развития событий. Технократиче-
ское правительство во главе с Натальей Яресько в случае 
объединения всех проевропейских фракций вокруг тех-
нократического правительства. Политическое прави-

тельство, например, 
во главе с Андреем 
Садовым. И третье: 
если парламентские 
силы имеют другие 
кандидатуры, пусть 
предлагают их и на-
ходят 226 голосов в 
Верховной раде. 
Президент готов ра-
ботать с любым кан-
дидатом, которого 
предложит коали-

ция», — написал в своем «Фейсбуке» пресс-секретарь По-
рошенко Святослав Цеголко, на прошлой неделе став-
ший жертвой розыгрыша российских пранкеров. Заме-
тим, что если Наталья Яресько давно называется глав-
ным соискателем премьерского поста, то действующий 
мэр Львова и глава парламентской партии «Самопо-
мощь» в этом контексте упоминается впервые. Подтвер-
ждением серьезности его кандидатуры можно считать и 
состоявшуюся вчера встречу Садового и Порошенко. 
Впрочем, по выходе из администрации президента 
львовский мэр оптимизма не излучал и высказался рас-
плывчато. «Есть крупнейшие фракции в парламенте: 
фракция Порошенко, «Народный фронт». Они должны 
понять, что они обязаны предлагать свои варианты. 
Нельзя все сегодня спихивать на «Самопомощь». Они на-
делали неизвестно что, в стране беда, а теперь — «Само-
помощь», спасите ситуацию», — сказал он.

Скепсис Садового объясним. Ситуация вокруг пре-
мьера в общих чертах сводится к тому, что Яценюк готов 
уйти добровольно (отставить его после проваленного во-
тума недоверия Верховная рада не может до сентября), 
но только при сохранении занятых уже позиций в испол-
нительной власти. А именно: постов министра юстиции 
и главы МВД, а также ставленников в государственных 
компаниях и агентствах. По сути, все трехнедельные тор-
ги ведутся именно вокруг этого — как учесть интересы 
премьера и главы партии «Народный фронт», без чьих 
голосов назначение нового премьера практически не-
возможно. В этом пасьянсе Андрей Садовый, имеющий 
в парламенте всего 26 голосов, может стать компромис-
сной фигурой, но полноту власти явно не получит, в от-
личие от полноты ответственности. 

Однако и прямая ставленница США Наталья Яресько, 
если верить «утечкам», выставила Порошенко и компа-
нии неприемлемые условия: никакого перераспределе-
ния потоков, полная свобода в кадровой политике, гаран-
тированное большинство за свои законопроекты в парла-
менте и многое другое. Очевидно, что за полтора года пре-
бывания в «правительстве реформаторов» реалии укра-
инской политики ей очень надоели. И в этом случае ее на-
значение возможно только путем громкого окрика и гру-
бого нажима из Вашингтона, что станет подтверждением 
перехода Украины под прямое ручное управление из-за 
океана, чего там, вероятно, попытаются избежать. Ведь 
назначение Яресько таким способом станет признанием 
полного провала американской политики на Украине, 
и это спустя два года после «победы демократии». 

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Рар: Канцлер Германии изменила риторику ради политического выживания

Готова ли Меркель «позеленеть»?
Евгений Шестаков

П
о итогам земельных выбо-
ров в Германии партия 
канцлера Германии Анге-

лы Меркель потерпела пораже-
ние в двух из трех регионов. Но 
даже в Саксонии-Анхальте, где 
Христианско-демократический 
союз лидирует с 29,8 процента го-
лосов, этот результат называют 
победой лишь условно. Прежде в 
этой земле сторонники Меркель 
имели куда более существенное 
преимущество. Прогнозируемым 
сюрпризом стал успех правой 
партии «Альтернатива для Герма-
нии», созданной в 2013 году и вы-
ступающей за ужесточение миг-
рационной политики. Ее предста-
вители впервые попали в мест-
ные парламенты. Серьезно укре-
пили позиции на земельных вы-
борах «зеленые» — в Баден-Вюр-
темберге они стали лидерами, на-
брав 30,3 процента голосов. Но 
можно ли по итогам голосования 
утверждать, что немцы «освиста-
ли» на избирательных участках 
проводимую Меркель политику? 
Об этом «РГ» беседует с немец-
ким политологом, научным ди-
ректором германо-российского 
форума Александром Раром.  

Результаты голосования удиви-
ли немцев? 
АЛЕКСАНДР РАР: Хотя выборы прохо-
дили только в трех землях и голо-
совала примерно треть электора-
та, тренд очевиден. Налицо силь-
ное ослабление традиционных 
партий, особенно Христианских 
демократов Ангелы Меркель и 
социал-демократов, к числу ко-
торых принадлежит министр 
иностранных дел Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер. 
Партии центра теряют свое 
прежнее значение. На востоке 

Германии фактически второй 
партией становится правопопу-
листская «Альтернатива для Гер-
мании», и это можно назвать сен-
сацией. С другой стороны, можно 
понять, что именно в бывшей ГДР 
население наиболее критично 
относится к политике в отноше-
нии беженцев, проводимой Мер-
кель, и воспринимает миграци-
онный кризис гораздо острее, 
чем на западе Германии.

Но и на западе Германии прои-
зошла своя сенсация — в Баден-
Вюртемберге победила Партия 
зеленых. Причем в том регионе, 
где генерируется второй по раз-
меру после Баварии ВВП Герма-
нии. То есть в регионе, который 
славится своим средним бизне-
сом. Это означает, что немцы, ко-
торым живется достаточно хоро-
шо, не стали массово голосовать 
за «Альтернативу для Германии». 
Победа в регионе «зеленых» про-
демонстрировала, что в немец-
ком обществе происходит  раз-
двоение. Я бы сказал так — поло-
вина населения не воспринимает 
политику Меркель в отношении 
беженцев, опасается исламиза-
ции Германии и роста преступно-
сти, переживает, что Германия не 
справится с этими вызовами. И 
эта половина населения думает, 
как большинство других евро-
пейцев, о том, что стремящихся в 
Европу беженцев нужно остано-
вить и более в ЕС не пускать. Но 
другая половина немцев считает 
иначе. Эти немцы, а я недавно го-
ворил с представителями высших 
элит Германии, приняли мигра-
ционный кризис, как они говорят, 
на «ура». Они считают, что имен-
но Германия покажет всему миру, 
как нужно справляться с вызова-
ми глобализации, как европеизи-
ровать арабов, прививать им за-
падные ценности, которые, по их 

мнению, все равно лучше, чем 
прежние ценности вынужденных 
переселенцев. Эти элиты очень 
самоуверенно идут вперед и по-
лагают, что справятся с ситуа-
цией. И нужно сказать, что пар-
тия зеленых и даже партия соци-
ал-демократов, которая выиграла 
достаточно убедительно в земле 
Рейнланд-Пфальц, олицетворяют 
настроение такого немецкого 
электората. Так что Германия, с 
одной стороны, «поправела», а с 
другой — «позеленела». 

Что означает для Германии успех 
«зеленых»? Я читал, что эта пар-
тия выступала за продолжение 
политики открытых дверей в от-
ношении беженцев? 
АЛЕКСАНДР РАР: Зеленая партия ста-
ла носителем новой идеологии 
ценностей. Не просто мировоз-
зрения, а настоящей идеологией. 
Она стала проповедовать очень 
жесткую мораль, некоторые даже 
считают — тоталитарную мораль. 
Партия зеленых стала такой ин-
квизицией для защиты и продви-
жения либеральной модели эко-
номики и в первую очередь прав 
человека не только внутри Герма-
нии, но и во всем мире. Электорат 
«зеленых» не состоит из марги-
налов, в эту партию влилось по-
коление 68-го года, которое всег-
да мечтало о новых революциях. 

Партия зеленых считается про-
грессивной, поскольку, по мне-
нию ее избирателей, толкает Гер-
манию в сторону идеологии либе-
ральных ценностей. По наблюде-
ниям многих экспертов, фрау 
Меркель фактически сегодня яв-
ляется по своей ментальности и 
своим убеждениям, скорее, «зе-
леным», чем консервативным по-
литиком. И христианско-демо-
кратическую партию она в прин-
ципе уже подстроила под идеоло-
гию «зеленых». Особенно на поле 
внешней политики Меркель 
очень сходится со взглядами «зе-
леных», основанными на продви-
жении либеральных ценностей и 
прав человека по всему миру. 
Канцлер стремится к сближению 
с позициями «зеленых», пони-
мая, что у этого тренда есть зна-
чительная поддержка внутри Гер-
мании среди молодого и старшего 
поколения, которое видит в раз-
витии этой идеологии будущее 
страны. Речь идет о становлении 
Германии как открытого, гумани-
стического, высокоморального 
государства, которое других на 
этом направлении будет поучать, 
вести в светлое будущее. 

Вы назвали партию «Альтерна-
тива для Германии» популист-
ской. Но в чем, собственно, вы 
видите ее популизм?

АЛЕКСАНДР РАР: До сих пор «Альтер-
натива Германии» была только в 
оппозиции. И она действительно 
выступала против всех действий 
власти. Эта партия выиграла за 
счет протестного голосования. 
Очень много ее избирателей на 
самом деле не выбирали «Альтер-
нативу для Германии»: они не хо-
тели голосовать за традиционные 
партии. О чем это говорит? Глав-
ное желание тех, кто голосовал за 
АФД, было показать альтернативу 
и заставить Меркель откорректи-
ровать политику в отношении бе-
женцев. Сегодня у «Альтернативы 
для Германии» есть возможность 
доказать свою работоспособ-
ность. И тогда о ней перестанут го-
ворить как о популистской. 

А возможность откорректиро-
вать политику Меркель действи-
тельно существует?
АЛЕКСАНДР РАР: Она невелика: ведь 
партии левых сегодня абсолютно 
привержены политике либераль-
ных ценностей, открытости Гер-
мании, принятию новых бежен-
цев. Но Меркель сейчас будет ла-
вировать. Она понимает, что вну-
три ее партии идет брожение и 
поиск альтернативного кандида-
та на выборах. Уверен, что в бли-
жайшие месяцы начнется дискус-
сия в Христианско-демократиче-
ской партии, стоит ли,  как будут 
говорить  партийные офицеры и 
солдаты, идти с таким полковод-
цем, как Меркель на выборы в 
2017 году. Поэтому Меркель сей-
час изменила риторику и полити-
ку. Сделала она это достаточно 
умно и хитро. Всю ответствен-
ность за закрытие европейских 
границ, которое фактически сей-
час происходит, канцлер перекла-
дывает на других. На Балканские 
страны, на Турцию. Она согласит-
ся давать Турции или Греции мил-

лиарды евро ради того, чтобы те 
принимали этих беженцев, ин-
тегрировали их у себя, отправля-
ли назад в Сирию, но только не 
пропускали мигрантов дальше в 
Германию. Однако внутри Герма-
нии Меркель продолжит крити-
ковать эти страны и утверждать, 
что Германия готова принимать 
всех. Это такая двоякая позиция, 
которая нацелена просто на поли-
тическое выживание. Но опа-
сность заключается в том, что это 
лавирование может настроить 
против Германии другие евро-
пейские страны, которые не хо-
тят нести ответственность за ев-
ропейский кризис, в котором, с 
их точки зрения, виновата немец-
кий канцлер и Германия. Так что 
тут для Меркель встает внешне-
политический вопрос, насколько 
она сможет в дальнейшем оста-
ваться лидером Европы. 

Но политические элиты Герма-
нии не могут не понимать: упер-
тость в отношении беженцев, по 
сути, разрушает Евросоюз изну-
три. Есть ли какие-то попытки 
найти компромисс?
АЛЕКСАНДР РАР: Компромисс заклю-
чается в том, чтобы пытаться за-
крыть границы, но вину за за-
крытие границ возложить на пло-
хую Турцию. Это циничная игра 
спасает политических лидеров 
Европы. Одновременно Меркель 
стремится заставить другие ев-
ропейские страны принять бе-
женцев, которые уже попали в 
Германию или еще находятся в 
Греции. Но внутри Германии ри-
торика не меняется. Тот полити-
ческий класс, который управляет 
страной, я это говорю с полной 
ответственностью, хочет при-
нять вызов, связанный с мигра-
ционным кризисом. Они счита-
ют, что глобализация — это свер-

шившийся факт. В Германии убе-
ждены, что такие страны, как 
Франция и Британия, столкнув-
шись с негативными вызовами 
глобализации, где-то не справи-
лись с ними в своей интеграцион-
ной политике. Тогда как немцы, 
будучи сильной, самоуверенной 
нацией, знают, что делать, и с вы-
зовами глобализации справятся 
— европеизируют арабов, смогут 
создать хорошую интеграцион-
ную модель, укрепят собствен-
ную экономику и тем самым эко-
номику Европы. Эта немецкая 
политическая каста верит в это 
абсолютно свято и убеждена, что 
альтернативы такому развитию 
событий просто нет.  В Германии 
мультикультурализм восприни-
мают как дань глобализации. Но с 
поправкой. Мультикультура-
лизм, с точки зрения Меркель, не 
означает, что выходцы из ислам-
ской культуры, которые сюда 
приходят, получат право разви-
вать свою религию, строить по-
всеместно мечети и что ислам-
ская культура каким-то образом 
будет  существовать параллельно 
с западной. Политическая каста в 
Германии считает, что у немцев 
есть силы для интеграции бежен-
цев в европейском духе. Нынеш-
няя Германия стала гораздо бо-
лее идеологизированной стра-
ной, чем была раньше. Живущие 
здесь люди жаждут грядущую ре-
волюцию, хотят показать всему 
миру, что Германия сможет при-
нять вызов глобализации, в пози-
тивном смысле измениться. 
Люди жаждут изменить элиты. 
Они рады, что приходят предста-
вители других культур, которых 
они сделают немцами и  европей-
цами, встроят их в западный мир. 
Это, может, фанатическая какая-
то идея, но это все активно, а по-
рой агрессивно обсуждается.

ГЕОПОЛИТИКА

Главы МИД 
Евросоюза 
поспорили 
из-за России

УСТАЛИ 
ОТ САНКЦИЙ

Анна Федякина

ЗАСЕДАНИЕ Совета ЕС по ино-
странным делам в понедельник 
проходило в крайне напряжен-
ной обстановке. Впервые за дол-
гое время европейские диплома-
ты смогли высказать напрямую 
все, что они думают о единой ев-
ропейской политике в отноше-
нии России вообще и об антирос-
сийских санкциях в частности. А 
вопросов и претензий прежде 
всего друг к другу у европейских 
столиц по этой теме накопилось 
предостаточно.

Отношения с Россией и их 
перспективы — вопрос наболев-
ший в первую очередь для самой 
Европы. Терпение бизнеса и аг-
рариев, которые из-за двусто-
ронних ограничительных мер 
терпят убытки уже давно на пре-
деле. За несколько часов до 
встречи министров 28 стран ЕС 
в Брюсселе, в бельгийской сто-
лице прошла акция протеста ев-
ропейских фермеров. Аграрии 
из разных стран Старого Света 
завезли в центр города скот, 
тюки с сеном и тракторы. Цель 
пикета — напомнить о катастро-
фическом положении сельского 
хозяйства и экономических ин-
тересах стран — членов ЕС, кото-
рые терпят многомиллиардные 
убытки из-за эмбарго, перепро-
изводства и падения цен.

Нетрудно догадаться, что 
аналогичные беспокойства вы-
сказывали и главы МИД единой 
Европы на заседании Совета. 
Встреча проходила за закрыты-
ми дверями и не предполагала 
принятия каких-либо решений 
или программных документов. 
Тем не менее главы европейских 
внешнеполитических ведомств 
должны были проанализиро-
вать полный спектр отношений 
с Россией на протяжении по-
следних двух лет. И сделать вы-
воды.

«Уже больше года отношения 
Евросоюза с Россией не были в 
повестке дня переговоров глав 
МИД ЕС, — заявила перед встре-
чей верховный представитель 
ЕС по внешней политике и поли-
тике безопасности Федерика 
Могерини. — Сегодня на Совете 
министров мы поговорим о со-
стоянии наших отношений с Рос-
сией, дадим общее и единое 
определение принципам, кото-
рыми мы руководствуемся в от-
ношениях с Россией».

Впрочем, именно единство в 
оценке отношений между Брюс-
селем и Москвой европейцы 
уже давно утратили. Целый ряд 
европейских стран последова-
тельно выступают как против 
самих ограничительных мер в 
отношении России, так и против 
принципа автоматизма, из-за 
которого в ЕС без обсуждения, 
без рассмотрения доводов «за» 
и «против» и вопреки собствен-
ным интересам раз за разом 
принимают решения, касающи-
еся отношений с Россией. Такую 
позицию на разных уровнях вы-
сказывали представители Ита-
лии, Франции, Венгрии, Чехии, 
Австрии, Словакии, Греции и 
Кипра. В то же время есть груп-
па стран с сильным русофоб-
ским лобби, которые настаива-
ют на продолжении существую-
щего курса в отношениях с Рос-
сией, используя для этого лю-
бой повод.

По словам главы европейской 
дипломатии, дискуссия по Рос-
сии будет носить общеполитиче-
ский характер. Что же касается 
конкретных вопросов и реше-
ний, то они будут обсуждаться 
на саммите ЕС летом этого года. 
«Санкции в отношении России 
будут обсуждаться позднее на 
заседании Европейского совета 
летом, — пояснила Могерини. — 
Сегодня у нас состоится разго-
вор об основах и принципах на-
ших отношений с Россией».

Между тем помимо отноше-
ний с Россией главы МИД ЕС об-
судили отношения с Ираном и 
восстановление двусторонних 
связей этой страной, ближнево-
сточное урегулирование, разви-
тие ситуации в Ливии.

Трагедия В теракте в турецкой столице предсказуемо обвинили курдов

Красная линия Анкары
Константин Волков 

К
ак заявили турецкие 
власти, взрыв в центре 
Анкары вечером 13 
марта устроили двое 
террористов. Появи-

лось сообщение о женщине-
смертнице, связанной с запре-
щенной в Турции Курдской рабо-
чей партией (РКК). На следую-
щий день после теракта ВВС Тур-
ции нанесли удары по лагерям 
РКК, расположенным в районах 
Куандил и Гара в курдской части 
северного Ирака.

Напомним, 13 марта вечером в 
центральном районе Анкары, где 
расположены офис премьер-ми-
нистра и правительственные уч-
реждения, был взорван начинен-
ный взрывчаткой автомобиль. 
Погибли 37 человек, были ранены 
125. Как заявил премьер-министр 
Турции Ахмет Давутоглу, власти 
страны располагают «конкретны-
ми данными о том, кто стоит за те-
рактом в Анкаре, устроенным 13 
марта». По всей видимости, речь 
идет о курдах, поскольку сразу 
после заявления премьера после-
довала информация о задержании 
14 причастных к теракту членов 
РКК в Стамбуле и Эскишехире. 
Впрочем, как заявил представи-
тель Национального конгресса 
Курдистана в Москве Селахаттин 
Соро, РКК отношения ко взрыву 
не имеет, «это не ее почерк».

Интересно, что среди возмож-
ных организаторов теракта не 
фигурирует ДАИШ (арабское на-
звание ИГИЛ, запрещенной в РФ). 
Почему это происходит, объя-
снил «РГ» заместитель генераль-
ного координатора турецкого 
Фонда политических, экономиче-
ских и социальных исследований 
SETA Мухиттин Атаман. «Турция 
сейчас старается пересмотреть 
свои приоритеты в сирийском 
кризисе. Если первые два года це-
лью было свержение Башара Аса-
да, то в настоящий момент основ-
ная задача — не дать курдской 
партии «Демократический союз» 
(PYD) (которую в Анкаре считают 
крылом РКК. — «РГ») получить 
контроль над территорией вдоль 
турецко-сирийской границы. Это 
красная линия для турецких вла-
стей», — сказал политолог.

 «Турецкая сторона и раньше 
практически не наносила ударов 
по ДАИШ, и сейчас не станет это-
го делать, — считает востоковед 
Ильшат Саетов. — Во-первых, тер-
рористы воюют с курдами, во-
вторых, хоть и не так интенсивно, 
— с Асадом. У Анкары с ДАИШ с са-
мого начала были некоторые свя-
зи, например, Турция поставляла 
террористам оружие. Сейчас от-
ношения охладели, но нейтрали-
тет сохраняется». По словам Се-
лахаттина Соро из отделения 
Нацконгресса Курдистана в Мо-

скве, Турция «может использо-
вать нынешний теракт для вмеша-
тельства в ситуацию в соседних 
странах». Имеется в виду Сирия, 

на чьей территории базируются 
курдские националистические 
отряды. «Постоянные теракты со-
здают атмосферу страха в стране, 

и власти используют это как по-
вод для продолжения войны с РКК 
внутри Турции, считает Ильшат 
Саетов. — А электорат таким обра-
зом готовят к референдуму по 
возможности введения прези-
дентской системы в стране. Идея 
властей состоит в том, чтобы вну-
шить населению мысль, что от ны-
нешнего кошмара страну может 
спасти только Эрдоган, если он 
получит всю полноту власти».

Между тем оппозиция внутри 
Турции уже упрекает Эрдогана в 
том, что он считает себя «избран-

ным Богом». Как пишет извест-
ный турецкий колумнист Кадри 
Гурсель, с этим связаны все более 
частые отсылки в речах президен-
та к Аллаху. Кроме того, по словам 
одного из членов правящей в Тур-
ции Партии справедливости и 
развития, «Эрдоган — один из луч-
ших людей, каких видела эта стра-
на. Поэтому мы приветствуем его 
фразой, которая используется, 
чтобы приветствовать Пророка».

Теракт в Анкаре унес жизни 37 человек, 125 были ранены. По словам премьера Турции, власти располагают данными, кто стоит за взрывом. 
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ЦИФРА

50
МИЛЛИАРДОВ 
ЕВРО
составил ущерб ЕС от санкций 
против РФ в 2015 году

В центре Анкары, неподалеку от офиса премьер-министра, был взорван начиненный взрывчаткой автомобиль.
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Третьим будешь
Алексей Владимиро-
вич, что сегодня входит 
в компетенцию третей-

ских судов?
А Л Е К С Е Й  К РА В Ц О В : Рассмотрение 
всех договорных споров. То есть 
тех споров, где есть договор. Не 
входят в компетенцию третей-
ских судов дела административ-
ного характера — штрафы, нало-
ги. Также такие виды споров, как 
публичные споры (отношения 
с неопределенным кругом лиц, 
например, самострой, оскорбле-
ния), признание организации 
банкротом, трудовые споры, 
корпоративные. 

Все остальные споры, пропи-
санные в Гражданском кодексе 
по договорам купли-продажи, 
аренды, лизинга и т. д., подведом-
ственны третейским судам. 

Ваши клиенты — это граждане 
или организации, фирмы?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Третейские суды 
могут рассматривать споры как 
с участием юридических лиц, так 
и физических. Также в третей-
ских судах рассматривают спо-
ры, вытекающие из брачных кон-
трактов по разделу имущества. 

Какие задачи государство ставит 
перед третейскими судами?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Третейские суды 
не входят в систему государст-
венных судов, и они не подчиня-
ются государству. Это основное 
отличие третейских судов от су-
дов государственных. Каждый 
третейский суд самостоятелен. 
Он работает на самоокупаемо-
сти. И он является коммерче-
ским. Сравнить эту систему 
можно с нотариальной систе-
мой. Нотариус — это коммерче-
ская структура, осуществляю-
щая государственные полномо-
чия. То же самое и с третейскими 
судами. 

Мировая система третейских 
судов была утверждена в 1961 
году «Европейской Конвенцией 
о внешнеторговом арбитраже». 
К документу присоединились 
практически все страны. 

Во всех европейских странах 
сегодня все экономические спо-
ры рассматриваются в третей-
ских арбитражах. К примеру, 
в Италии зарегистрировано 
650 третейских судов, во Фран-
ции — 530. В России их зареги-
стрировано 1,5 тысячи. 

При этом в европейских стра-
нах отдельных государственных 
арбитражных судов не существу-
ет вообще. Государственные 
суды, конечно, рассматривают 
экономические споры, но в рам-
ках одного гражданского дела 
при условии, что коммерческий 
спор из дела выделить нельзя 
в отдельное производство. Поэ-
тому основная функция по рас-
смотрению экономических спо-
ров в Европе передана третей-
ским судам.

В России, по сути, создана от-
дельная система госсудов, кото-
рая дублирует суды третейские. 
В этих условиях государство ста-
вит задачу перед третейскими су-

дами разгрузить перегруженные 
арбитражные и районные суды 
в части рассмотрения экономи-
ческих споров. 

Так, на сегодняшний день один 
судья Арбитражного суда города 
Москвы рассматривает в день до 
40 коммерческих споров. Если 
это разделить на 8-часовой рабо-
чий день, получается, что он за-
трачивает на разрешение спора 
по 12 минут. Это если без переры-
ва. За это время не то что рассмо-
треть, прочитать дело невозмож-
но. Поэтому государство призва-
ло на помощь третейские суды. 
Президент в Послании Федераль-
ному Собранию в 2014 году объя-
вил о необходимости поднять ав-
торитет третейских судов. Если 
говорить дословно, президент 
сказал: «Механизмы разрешения 
хозяйственных споров по-преж-
нему далеки от лучших мировых 
практик. Нам нужно серьезно по-
высить авторитет третейского су-
допроизводства». Тем самым он 
обозначил путь развития третей-
ских судов в России, которые, 
развиваясь, должны помогать го-
сударственным судам. 

Что вы бы назвали главным в ра-
боте таких судов?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Главное быть не-
зависимым. Государственные 
суды, как ни крути, встроены 
в систему чиновничьей иерар-
хии, что не дает им быть полно-
стью самостоятельными. Третей-
ские же суды принадлежат толь-
ко тем лицам, которые его учре-
дили. Если у третейского суда 
в числе учредителей много орга-
низаций, то такой суд больше 
подвержен внешнему влиянию 
этих же самых учредителей и их 
руководителей. Образцовый тре-
тейский суд должен иметь мини-
мальное количество учредите-
лей, и лучше, чтобы это были фи-
зические лица. А лучше, чтобы 

это было одно физическое лицо. 
Тогда вопрос о независимости 
этого третейского суда не будет 
подниматься. 

Второе, чем должен обладать 
третейский суд, это открытость 
сведений о своих учредителях. 
Несколько лет назад ЦБ обязал 
банки раскрывать сведения 
о своих бенефициарах, что очень 
хорошо повлияло на вывод бан-
ков из тени. На сегодня такой 
обязанности закон для третей-
ских судов не предусматривает. 
Хотя обязательность раскрытия 
такой информации серьезно бы 
повлияла на очистку системы 
третейских судов. 

Добросовестные третейские 
суды сегодня сами публикуют 
информацию о своих учредите-
лях, показывая свою открытость 
и прозрачность. 

Третье, что должен иметь тре-
тейский суд, это наличие судеб-
ной практики и признание этих 
третейских судов государствен-
ными судами. Такое признание 
происходит, когда государствен-
ный суд выдает исполнительный 
лист на принудительное испол-
нение решения третейского суда. 

Четвертое. Третейский суд 
должен иметь рекомендации биз-

нес-ассоциаций. Бизнес-сообще-
ство очень внимательно отсле-
живает работу третейских судов, 
и так как третейский суд являет-
ся институтом гражданского об-
щества, то ассоциации рекомен-
дуют те или иные третейские 
суды своим членам, чтобы они 
использовали в работе возмож-
ности третейских судов. 

Пятый пункт — третейский суд 
должен работать больше одного 

года, что дает ему возможность 
приобрести минимальную судеб-
ную практику, способность гра-
мотно рассмотреть экономиче-
ский спор. 

Последний пункт является но-
ваторским. Когда шесть лет назад 
я начал развивать третейский суд, 
я пошел по пути развития третей-
ского суда при Торгово-промыш-
ленной палате, которая рассма-
тривает споры и выдает судебное 
решение. За основу была взята 
именно эта модель работы. 

Об этом последнем пункте мож-
но подробнее?
А Л Е К С Е Й  К РА В Ц О В :  Когда я начал 
предлагать услуги третейского 
суда бизнесу, бизнес-сообщество 
сказало: «Вы знаете все это очень 
хорошо. Хорошо, что у вас споры 
рассматриваются быстро, но нам 
решение третейского суда как та-
ковое не нужно. Нам нужен доку-
мент, который позволит испол-
нить решение в принудительном 
порядке. 

И тогда я понял, что действи-
тельно нужно бизнесу, так как 
если надо, бизнес и сам разрешит 
спор в досудебном порядке, 
в ходе переговоров. Нужно по-
мочь исполнить решение третей-

ского суда. И тогда в перечне 
услуг, которые оказывает Арби-
тражный третейский суд города 
Москвы, появилась услуга бес-
платного получения исполни-
тельных листов на решения 
АТСМ. 

Вот с этого момента бизнес, 
в том числе крупный, уже все-
рьез заинтересовался третейски-
ми судами, стал перенаправлять 
споры из госсудов в третейские, 
зная, что третейский суд не толь-
ко вынесет решение, но и испол-
нит его. На обкатку модели ушло 
около двух лет. Главный резуль-
тат: отказов в выдаче исполни-
тельных листов не стало вообще. 

Это придало нам уверенно-
сти, и услуга была дополнена фи-
нансовой гарантией. Если суд не 
получит исполнительный лист на 
свое решение, то он вернет тре-
тейский сбор, который истец 
оплачивает за рассмотрение 
иска. Это в свою очередь укрепи-
ло доверие бизнеса к третейским 
судам. 

В 2012 году был образован Союз 
третейских судов. Что вызвало 
его появление?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Начало положили 
звонки из разных уголков стра-
ны. Председатели региональных 
третейских судов интересова-
лись, как АТСМ удалось добиться 
успехов в работе и составить кон-
куренцию государственным ар-
битражам. Я охотно делился 
с коллегами по цеху, каким путем 
шел суд, чтобы этого добиться. 
Вот эти советы стали тем объеди-
няющим началом, которое спло-
тило десятки третейских судов 
в Союз третейских судов. Первое 
профессиональное сообщество 
третейских судов в стране. 

Впоследствии, совершенствуя 
систему, я как председатель суда 
стал понимать, что бизнесу и ис-
полнительные листы не очень-то 
нужны. Они важное, но промежу-
точное звено. Ведь, по сути, госу-
дарство, организуя судебное раз-
бирательство, должно обеспечить 
и исполняемость решений. У нас 
в государстве этим занимается 
другое ведомство — Федеральная 
служба судебных приставов. 

В этой системе есть свои про-
блемы, что порождает претензии 
бизнеса, который после много-
летних судебных тяжб в госсудах 
получает исполнительный лист, 
но ничего не может взыскать 
с должника. Есть старая басня 
«Лебедь, Щука и Рак». Когда 
в процессе восстановления спра-
ведливости участвуют несколько 
структур с разными задачами, 
формами отчетности, то понят-
но, что и работа будет пробуксо-
вывать. 

Чтобы не допустить такого же 
результата в системе третейских 
судов, нам удалось проработать 
возможность сопровождения ис-
полнительных листов у судебных 
приставов. Это административ-
ное сопровождение, контроль за 
действиями приставов на местах, 
эффективная система жалоб 
в надзорные органы. Таким обра-
зом, третейский суд сегодня 
предлагает не только рассмо-
треть спор, но еще и обеспечить 
принудительное исполнение сво-
его же решения. Это и есть глав-
ный секрет, почему бизнес уже 
предпочитает судиться в третей-
ских судах. 

Какие проблемы чаще всего 
встречаются при рассмотрении 
споров?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: При рассмотре-
нии споров проблем обычно не 
возникает. Наши третейские су-
дьи не только профессиональ-
ные юристы, как обычные госу-
дарственные судьи. Третейский 
судья отличается внушительной 
практикой работы в определен-
ной отрасли экономики: бан-
ковской, строительной сфере, 
в сфере госзакупок и так далее. 
Человеку, который отработал 
в банковской сфере больше пяти 
лет, не надо заново объяснять, 
что такое факторинг, лизинго-
вые или выкупные платежи. 
А государственный судья, он хо-
роший юрист. Всего лишь хоро-
ший юрист, но он не обладает 
практикой, и в этом их большая 
проблема. 

Трудности встречаются на 
этапе получения исполнитель-
ных листов в государственных 

судах. Срок разбирательства 
в  третейском суде 10  дней. 
 Проходит все в одно судебное 
заседание на  десятый день 
со дня подачи искового заявле-
ния. Всего десять дней, а срок 
выдачи исполнительного листа 
в государственном суде месяц-
полтора. 

Мы с этой проблемой боремся 
на разных уровнях. В самих госу-
дарственных судах, обсуждаем 
в Совете судей Российской Феде-
рации, в Верховном суде. Ведем 
разъяснительную переписку. 
Проводим рабочие встречи. Пе-
риодически свет в конце тоннеля 
появляется, но потом пропадает. 

Какие дела запомнились больше 
всего?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: После того как чи-
новникам запретили иметь иму-
щество за границей, а это было 
в 2013 году, у нас очень резко вы-
росло количество исков по брач-
ным контрактам. Чиновники ста-
ли резко разводиться со своими 
женами, делить имущество, остав-
ляя им все нажитое непосильным 

трудом и размещенное за рубе-
жом. В этом плане третейский суд 
обеспечил им оперативность при 
рассмотрении дела, так как зако-
нодатель дал чиновникам немного 
времени для избавления от своего 
заграничного имущества. 

Также запомнились дела по 
валютной ипотеке. Это сегодня 
больная тема для нашей страны. 
Иски, которые нам сегодня под-
ают банки по кредитным догово-
рам, обеспеченным ипотекой, 
поступают регулярно. С одной 
стороны заемщиков жалко, 
они попали в неприятную ситуа-
цию из-за резкого роста курса ва-
лют, но, с другой стороны, суд не 
может принимать свои личные 
переживания за основу при вы-
несении судебного решения. 
Ведь есть договор, подписанный 
сторонами, который нужно 
 исполнять. Поэтому суд должен 
вынести решение о признании 
столь внушительного долга. 

Хорошо запоминаются те 
дела, а их у нас примерно 20 про-
центов, которые заканчиваются 
мировым соглашением. Контр-
агенты рано или поздно понима-
ют, что третейский суд — это 
очень быстрое привлечение к от-
ветственности недобросовест-
ных партнеров. Более того, тре-
тейский суд взыскивает неу-
стойку в полном размере, уста-
новленном в договоре. Не среза-
ет ее, как государственный суд. 
Поэтому неотвратимость и ве-
личина ответственности очень 
внушительна. Поэтому 20 про-
центов дел в нашем суде закан-
чиваются тем, что люди идут на 
мировую. 

Что, на ваш взгляд, необходимо 
внести в законодательство для 
более качественного разреше-
ния третейских споров или та-
кая проблема не стоит?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Проблемы качест-
венного разрешения споров в тре-
тейских судах нет. Стоит пробле-
ма принудительного исполнения 
этих решений, проблема получе-
ния исполнительных листов. 

Необходимо установить ми-
нимальные сроки для государст-
венных судов для рассмотрения 
заявления о выдаче исполнитель-
ного листа на решение третей-
ского суда. 

Как изменилась работа третей-
ского суда в условиях антирос-
сийских санкций?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Санкции в первую 
очередь повлияли на деятель-
ность бизнеса. Повысилось коли-
чество неисполняемости усло-
вий договоров. Усложнил поло-
жение рост курса валют. Трудно-
сти в работе с зарубежными пар-
тнерами. Все это вкупе приводит 
к нарушению договорных обяза-
тельств между партнерами. 

Логично, что увеличилось ко-
личество исков в третейские 
суды. Многие организации уже 
не первый год включают в дого-
вора и контракты третейские 
оговорки и таким образом пере-
водят рассмотрение споров 
в третейские суды. И без этого 
большой объем работы в госу-
дарственных судах также увели-

чился. Мы совместно решаем во-
прос рассмотрения вот этого 
вала экономических споров.

Третейские суды лишили права 
рассматривать споры по госкон-
трактам, но есть ли возможность 
у государственных учреждений 
обращаться в третейские суды? 
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Действительно, 
действующий закон запрещает 
третейским судам рассматри-
вать споры, вытекающие из госу-
дарственных контрактов, заклю-
ченных в соответствии с положе-
ниями Закона «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг». Однако у госучре-
ждений остается Закон «О закуп-
ках товаров, работ, услуг отдель-
ными видами юридических лиц», 
которого данный запрет не ко-
снулся и который позволяет рас-
сматривать споры по госкон-
трактам в третейских судах. За-
кон активно используют ГУПы, 
акционерные общества с участи-
ем государства. 

Как изменится работа третей-
ских судов после вступления 
в сентябре этого года в силу за-
кона «Об арбитражном (третей-
ском) разбирательстве в Россий-
ской Федерации»?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Работа третей-
ских судов изменится кардиналь-
но. Во-первых, из полутора тысяч 
третейских судов в России оста-
нется 30 — 40. По задумке прави-
тельства РФ новым законом 
предусматривается, что третей-

ские суды должны быть образо-
ваны только при некоммерче-
ских организациях. Нам извест-
но, что сегодня реально работаю-
щие некоммерческие организа-
ции можно пересчитать по паль-
цам. Все остальное — это органи-
зации, которые образованы на 
бумаге.

Законом вводится лицензиро-
вание третейских судов. Это фун-
кция возложена на минюст. При 
этом условия лицензирования 
размыты настолько, что даже ав-
торы законопроекта не могут 
внятно объяснить, какими кри-
териями должна обладать неком-
мерческая организация, чтобы 
получить лицензию третейского 
суда. 

Это может привести к искус-
ственному делению третейских 
судов на угодные и неугодные. Го-
сударство, исходя из норм нового 
закона, устанавливает жесточай-
ший контроль и надзор за третей-
скими судами в России. 

Какую подготовительную рабо-
ту проводят сейчас третейские 
суды, чтобы начать работать по-
новому?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: На сегодняшний 
день говорить о проведении под-
готовительной работы рановато. 
Так как с 1 сентября, когда но-
вый закон вступит в силу, дается 
еще три месяца на разработку 
подзаконных актов, которые 
конкретизируют требования за-
кона по подаче заявлений для пе-
ререгистрации действующего 
третейского суда или для реги-
страции создаваемого третей-
ского суда. Третейские суды се-
годня не знают, какие требова-
ния будут им предъявлены для 
того, чтобы получить лицензию 
в минюсте. 

По сути, новый закон не силь-
но отличается в плане деятель-
ности третейских судов от дей-
ствующего Закона «О третей-
ских судах в Российской Федера-
ции». Несколько пунктов — это 
устоявшаяся судебная практика. 
И новый блок в этом законе как 
раз вопрос лицензирования тре-
тейских судов, общие требова-
ния к этому процессу. 

Новый закон также запрещает 
создавать третейские суды при 
госкорпорациях. У нас сегодня 
очень много госкорпораций со-
здали «карманные» третейские 
суды и направляют споры в эти 
третейские суды, что негативно 
влияет на саму систему, на отно-
шения к этим организациям. 
И поэтому закон вводит такое ог-
раничение, не дает госкорпора-
циям разрешать споры, что назы-
вается, не вынося сор из избы, 
направляет их в независимые 
третейские суды. 

Проанализировав новый за-
кон, можно сделать вывод: ли-
цензирование третейских судов 
приведет к очистке системы тре-
тейских судов, но при этом сре-
ди третейских судов, которые 
подмочили репутацию и не по-
лучат лицензии, могут оказать-
ся третейские суды, которые ра-
ботали на совесть. 

Акцент

 Каждый третейский суд
самостоятелен. Он работает 
на самоокупаемости.
И он является коммерческим

Акцент

 Когда чиновникам запретили 
иметь имущество за грани-
цей, выросло число исков 
по брачным контрактам
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Двадцать процентов дел в третей-
ских судах заканчиваются мировы-
ми соглашениями.

Когда и для чего появились в России 
третейские суды?
Алексей Кравцов | В России третей-

ские суды берут начало с 16 века. В те 

времена купцы закрепляли договор 

рукопожатием. И всегда призывали 

третьего купца, чтобы тот был свиде-

телем сделки. Отсюда пошел обычай 

разбивать рукой рукопожатие. Когда 

один из купцов нарушал условия сдел-

ки, другой шел к третьему купцу, кото-

рый был назначен третейским куп-

цом, и тот своим авторитетом пытался 

повлиять на недобросовестного пар-

тнера. 

А если не получалось?
Алексей Кравцов | Если не удава-

лось, то третейский купец шел к князю 

и князь выделял слуг для того, чтобы 

они помогли третейскому купцу ис-

полнить обязательства, которые он 

взял на себя при заключении сделки, — 

быть судьей. Со временем князь обра-

зовал государственный суд и всех 

принудил судиться в государственных 

судах. Однако форма третейского 

суда, которая принималась сторона-

ми по заранее согласованному прин-

ципу, так и осталась родоначальницей 

всей судебной системы. Она сохрани-

лась и до дня сегодняшнего. Есть толь-

ко две разницы. Первое — личное при-

сутствие третейского судьи и разби-

вание рукопожатия — не требуется. 

Для этого есть письменный договор. 

А княжеские слуги превратились в су-

дебных приставов.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Алексей Кравцов: Третейского судью отличают внушительные знания в определенной отрасли экономики.
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КСТАТИ
На конференции Петербургского международного юридического форума 
выступавшим там представителем Сбербанка было заявлено, что 
Сбербанк в прошлом году передал на рассмотрение в третейский суд 
10 тысяч споров.
Большая часть касается взыскания просроченных или проблемных за-
долженностей. Представитель банка заявил, что третейский суд 
Сбербанком воспринимается как способ разрешения спора с государст-
венным контролем.

ЦИФРА

1,5
ТЫСЯЧИ
третейских судов зарегистриро-
вано сегодня в России. В Италии 
— 650, во Франции — 530

1
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Николай Грищенко, 
Лариса Ионова, Юрий Гень, 
Ростов-на-Дону — Краснодар

П
оводом для отстранения 
высокопоставленного по-
лицейского стал инцидент, 

произошедший, как выяснилось 
вчера, еще 7 марта в городе Кур-
ганинске Краснодарского края. 

Тогда сотрудники полиции 
остановили для досмотра внедо-
рожник Range Rover и нашли в 
его багажнике большое количе-
ство, выражаясь казенным язы-
ком, «предметов, похожих» на 
огнестрельное оружие. А за ру-
лем автомобиля находился некто 
Николай Мхитарян — известный 
криминальный авторитет. 

По предварительным данным, 
в машине обнаружены травмати-
ческий пистолет ИЖ, два револь-
вера REC, пистолет «Стражник», 
автомат АК-47, а также два кара-
бина «Сайга 410К». Все оружие 
якобы ранее пропало из Киров-
ского отдела полиции Ростова-на-
Дону, и его разыскивают сотруд-
ники Следственного комитета.

Впрочем, оперативники боль-
ше удивились не оружию, а лич-
ности находившегося в иномарке 
пассажира. Им оказался началь-
ник полиции Ростова-на-Дону 
полковник Дмитрий Тарасенко. 
По его словам, о находившемся в 
машине арсенале он не знал.

Тут прослеживается связь с 
другим ЧП.

— Еще в феврале в СК по Ро-
стовской области поступило со-

общение об утрате неустановлен-
ными сотрудниками полиции 
двух травматических пистолетов, 
находившихся в камере хранения 
отдела полиции № 3 УМВД России 
по Ростову-на-Дону. Доследствен-
ная проверка показала, что огне-
стрельного оружия пропало на-
много больше, и по этому факту 
было возбуждено уголовное дело, 
— заявила «РГ» официальный 
представитель областного управ-
ления СК Галина Гагалаева.

По оперативным данным, речь 
идет о сотне исчезнувших ство-
лов. Причем первыми тревогу за-
били сами работники прокурату-
ры, сдававшие туда свое табель-
ное оружие. Задержание прои-
зошло еще 7 марта, очевидно же-
лание правоохранительных орга-
нов не дать утечки этой скандаль-
ной информации. В управлении 
МВД Краснодарского края на все 
вопросы «РГ» начальник пресс-
службы Мария Пирогова отвеча-
ла одной фразой: «Не комменти-
рую». В краевой прокуратуре со-
общили, что 8 марта по факту об-

наружения арсенала было возбу-
ждено уголовное дело по части 
первой статьи 222 Уголовного ко-
декса РФ — «Незаконные прио-
бретение, передача, сбыт, хране-
ние, перевозка или ношение огне-
стрельного оружия, его основных 
частей, боеприпасов».  

— По факту происшествия в 
донском УВД назначена служеб-
ная проверка, в ходе которой бу-
дут установлены все обстоятель-
ства ЧП. По ее окончании будет 
принято процессуальное реше-
ние, — сообщила официальный 
представитель регионального 
МВД полковник Наталья Усти-
менко.

Вчера в Ростове-на-Дону были 
задержаны еще двое полицей-
ских, подозреваемые в хищении 
оружия. По предварительной ин-
формации, сотрудник Кировско-
го отдела полиции Александр Г., 
отвечавший за склад с оружием и 
склад с вещественными доказа-
тельствами, отвозил похищенное 
домой к своему коллеге — Михаи-
лу С., проживающему в Батайске.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Александра 
Мирилашвили будут судить 
в особом порядке

Не на того наехал

Наталья Козлова

В МОСКВЕ ушло в суд уголовное 
дело человека, который посчи-
тал возможным в прошлом году 
в Москве сбить своей машиной 
полицейского. Зовут этого гра-
жданина Александр Мирилаш-
вили. Он — обвиняемый в приме-
нении насилия, опасного для 
жизни и здоровья, в отношении 
представителя власти

— Как мы и обещали, Следст-
венный комитет довел до конца 
расследование этого уголовного 
дела. Следствием собрана доста-
точная доказательственная 
база, в связи с чем уголовное 
дело с утвержденным обвини-
тельным заключением направ-
лено в суд для рассмотрения по 
существу, — объявил вчера офи-
циальный представитель СКР 
Владимир Маркин.

По версии следствия, журна-
листы одного из телеканалов по-
пытались взять интервью у ви-
новника скандального ДТП, ко-
торый ночью на дорогой маши-
не устроил гонки по ночному го-
роду, отчего пострадали совер-
шенно посторонние люди. Ви-
новника аварии отвезли в одну 
из больниц столицы. Туда вскоре 
приехала съемочная группа. Од-
нако Мирилашвили не допустил 
их к молодому человеку. На тре-
бования полицейских, которых 
вызвали журналисты, мужчина 
отказался предъявить докумен-
ты, удостоверяющие его лич-
ность. Потом сел за руль своего 
автомобиля и умышленно нае-
хал на сотрудника полиции, пы-
тавшегося его задержать. Прота-

щив полицейского на капоте ав-
томобиля несколько метров, 
Мирилашвили скрылся.

Позже, когда разразился 
скандал, он предложил следст-
вию «переговоры». Но говорить 
с этим человеком представитель 
СК согласились лишь в рамках 
уголовного дела. Старший сле-
дователь отдела ГСУ СК по Мо-
скве Станислав Шкитин расска-
зал:

— Этот человек находится под 
стражей. У Мирилашвили двой-
ное гражданство — нашей стра-
ны и Израиля. Он, по его расска-
зам, и живет на две страны. Там 
— у него бизнес, а здесь бизнес у 
его близких. Пока шло следст-
вие, фигурант дела прошел пси-
холого-психиатрическую эк-
спертизу, которая сказала, что 
психически этот человек здоров.

Кстати, Мирилашвили, у ко-
торого за четыре месяца следст-
вия сменилось три адвоката, 
еще повезло. Если нечто подоб-
ное он совершил бы, скажем, в 
Израиле, то ответственность 
была куда серьезней, чем это 
ему грозит в России. По нашей 
уголовной статье максимальное 
наказание — до 10 лет лишения 
свободы. Но максимальный 
срок, скорее всего, ему не гро-
зит. Уже известно, Мещанский 
суд Москвы 24 марта рассмо-
трит это уголовное дело в осо-
бом порядке. Об этом сообщила 
пресс-секретарь суда Юлия Бо-
чарова. То есть судебное слуша-
ние состоится без исследования 
доказательств, так как предпо-
лагает признание подсудимым 
своей вины. 

ЖКХ Монино и Софрино 
станут образцовыми 
военными городками 

Показательный 
ремонт 

Ирина Рыбникова 

ЕЩЕ 13 ВОЕННЫХ городков переходят от Миноборо-
ны России в ведение Подмосковья. Область будет отве-
чать за быт жителей городков 310-Б и 310-В в Истрин-
ском районе, «Клин-5» и «Мытищи-16», военных поселе-
ний в Николо-Урюпино и Новом Красногорского района, 
Молоково — Ленинского, Немчиновки — Одинцовского, 
Куровского — Орехово-Зуевского, Бобошино — Сергиево-
Посадского, Фенино — Серпуховского, Фрязино — Щел-
ковского района и городка № 67 в Ногинске. 

Таким образом, общее количество жителей перешед-
ших к области военных городков достигнет 200 тысяч че-
ловек. Сложно представить, но есть в Подмосковье и та-
кие военные поселения, где люди годами живут без горя-
чей воды. Нет, подогрев воды предусмотрен, но газголь-
дерные установки давно не обслуживаются, потому что 
на это не хватает денег. И не будет хватать, учитывая, что 
потери тепла через дырявые трубы делают горячую воду 
поистине золотой. «Если в целом износ сетей в Подмо-
сковье находится на среднероссийском уровне, то по во-
енным городкам процент износа гораздо выше», — утвер-
ждает министр ЖКХ области Евгений Хромушин. Так, 
объекты водоотведения в военных поселениях изноше-
ны на 81%, теплоснабжения — на 68%, а жилищный фонд 
— на 56%. Эти же показатели в целом по региону состав-
ляют 63, 54 и 46%. Областные власти уже увеличили за-
траты на модернизацию инфраструктуры городков с 600 
миллионов до 3,6 миллиарда рублей, но и это — лишь ма-
лая часть от необходимого. По подсчетам экспертов, на 
то, чтобы привести в порядок все 187 переданных Под-
московью городков, нужно не менее 46 миллиардов ру-
блей, причем почти половину необходимо направить на 
ремонт жилья, пока оно не пополнило печальный список 
непригодных к восстановлению аварийных домов.

Искать эти деньги власти намерены в самих городках. 
В шести из них, говорят в правительстве региона, инже-
нерные мощности позволяют начать реализацию инве-
стиционных проектов с созданием новых производств. В 
частности, в Балашихе планируется открыть производ-
ственный комплекс на 40 тысяч рабочих мест, а в Коро-
леве — технопарк. 16 городков определены как возмож-
ные к комплексному развитию территории — в них мож-
но не только строить точечные промышленные объекты, 
но и новые жилые микрорайоны. Еще 32 городка можно 
будет внести в список инвестиционно привлекательных 
территорий после модернизации инженерных сетей.

И уже в следующем году в области появятся первые 
образцовые военные городки. Власти решили направить 
1,5 миллиарда рублей на «капитальный ремонт» бывших 
военных поселений Монино в Щелковском районе и 
Софрино — в Пушкинском. «Работы в них были начаты в 
2015 году и сейчас продолжаются. В этих городках мы 
полностью поменяем всю сетевую инфраструктуру, иду-
щую и к домам, и к объектам социального и культурного 
назначения», — рассказывает Евгений Хромушин. Будут 
модернизированы и очистные сооружения. 

Соседи В «РГ» эксперты обсуждали предстоящие выборы в Казахстане

В парламент зовут 
молодежь 
Павел Дульман

В
чера в «Российской га-
зете» состоялся «кру-
глый стол» «Современ-
ные тенденции полити-
ческого развития на 

пространстве ЕАЭС». Поводом 
для серьезного разговора стали 
предстоящие в ближайшее вос-
кресенье досрочные выборы де-
путатов нижней палаты парла-
мента Республики Казахстан 
(Мажилиса).

В дискуссии приняли участие 
представитель Казахстана, глава 
Общественной комиссии по 
контролю за выборами Нурлан 
Еримбетов, член Общественной 
палаты России Иосиф Дискин, 
директор Аналитического цен-
тра МГИМО Андрей Казанцев, 
политический обозреватель ВГ-
ТРК Кирилл Привалов и депутат 
Госдумы, член комитета по делам 
СНГ Ирина Роднина.

В начале разговора Нурлан 
Еримбетов рассказал о процессе 
подготовки к выборам, механизм 
которых в республике отработан 
и давно не вызывает нареканий 
международных наблюдателей. К 
слову, за итогами предвыборной 
гонки, в которой участвуют 
шесть партий, будут наблюдать 
более пятисот иностранцев. При 
этом Еримбетов отметил глав-
ную особенность и цель этих вы-
боров — омоложение депутатско-
го корпуса и в целом политиче-
ского класса Казахстана. «Сегод-
ня средний возраст парламента-
риев и местных депутатов 43—44 
года, но за последнее время поя-
вилось очень много интересных, 
думающих молодых людей. И они 
уже готовы нести ответствен-
ность за нашу страну», — пояснил 
Еримбетов.

Но, эти выборы окажут значи-
тельное влияние не только на Ка-
захстан, но и на все соседние 
страны. «Я хотел бы напомнить, 
что отец евразийского проекта 
Нурсултан Абишевич Назарбаев 
говорил, что если мы не обеспе-
чим интеграцию с соседями, Ка-
захстан будет только сырьевой 
страной. Сегодня говорится пре-
жде всего о торговых связях. Но 
это скорее американо-китайский 
взгляд на систему интеграции — 
открыть дорогу торговле. Но это-
го недостаточно. Потому необхо-
димо всем нашим евразийским 
странам обеспечить спрос вну-
три себя на качественное образо-
вание, эффективный менед-
жмент и на развитие техники и 
науки. Торговые связи не созда-
ют таких возможностей. Но хуже 
того, они в современной системе 
конкуренции не создают и бюд-
жетных доходов», — пояснил Ди-

скин. Он напомнил о тех совмест-
ных российско-казахских проек-
тах, которые по разным причи-
нам так и не стали реальностью 
сегодня, но вполне имеют шанс 
на реализацию в будущем при 
посредстве нового парламента. 
Например, амбициозный проект 
малой атомной энергетики, раз-
рабатывавшийся в свое время 
«Росатомом» совместно с казах-
скими бизнесменами.

 «Есть масса драйверов техно-
логического роста. Без встраива-
ния казахстанской промышлен-
ности в общие кооперационные 
цепочки, без создания, может 
быть, новых предприятий, не бу-
дет прочной военно-техниче-
ской, научной, в конце концов, 
экономической интеграции», — 
считает Иосиф Дискин. Шагом к 

этому может стать создание кон-
сультативного совета при Евра-
зийской экономической комис-
сии, помощь в создании которого 
может и должен, по мнению эк-
сперта, оказать новый состав ка-
захского Мажилиса.

В свою очередь Андрей Казан-
цев обратил внимание на полити-
ческую необходимость, а с дру-
гой стороны — демократичность 
предстоящих и уже анонсирован-
ных президентом Казахстана из-
менений, особо отметив, что 
стране удалось сохранить межэт-
нический и межконфессиональ-
ный мир в течение долгих лет и 
консолидировать политическую 
нацию. «Тяжелая экономическая 
ситуация, к сожалению, накла-
дывается на очень серьезные гео-
политические проблемы, кото-

рые возникли для всех стран 
постсоветского пространства и в 
целом для всего мира. В рамках 
демократической традиции есть 
один очень хороший способ ре-
шать эту ситуацию — получение 
правительством, руководством 
страны мандата на проведение 
дальнейших каких-то позитив-
ных реформ. В данном случае я 
говорю о том, что механизм до-
срочных выборов вполне в рам-
ках мировой демократической 
традиции и используется актив-
но на Западе. Это мы видим сей-
час в Казахстане. Речь идет о том, 
что правительство и президент 
во взаимодействии с парламен-
том получат дополнительный 
мандат доверия народа для того, 
чтобы проводить дальнейшие 
глубокие экономические рефор-
мы, невзирая на кризисные явле-
ния в мире», — считает директор 
аналитического центра МГИМО. 
При этом Казанцев особо отме-
тил, что сегодня Республика Ка-
захстан — одна из немногих стран 
Азии, в принципе не имеющая 
проблем с соседями и, по сути, 
являющаяся гарантом безопа-
сности во всей Центральной 
Азии.

Кроме обсуждения политиче-
ских и экономических аспектов 

взаимоотношений России и Ка-
захстана, и в целом в рамках 
ЕАЭС, эксперты уделили внима-
ние и гуманитарным вопросам. 
Так, Ирина Роднина высказалась 
за углубление контактов и рас-
ширение их форм в юношенском 
спорте, туризме, журналистике, 
культуре. Благо, по ее словам, Ка-
хахстан сегодня - страна, с кото-
рой в этом отношении можно 
брать пример не только России. 

«Мы здесь многое упустили. 
Это был естественный процесс, 
когда каждый вставал на ноги, 
каждый понимал, в каком на-
правлении идти. Мне кажется, 
что России здесь было вдвойне 
тяжелее. Но теперь, мне кажется, 
мы шире должны действовать. 
Особенно если говорить о Казах-
стане. Я-то помню совершенно 
другой Казахстан. Я все-таки там 
с 68 года достаточно регулярно 
бывала, и теперь вижу измене-
ния. Прогресс по всем направле-
ниям просто колоссальный»,— 
сказала Ирина Роднина.   

Нурлан Еримбетов рассказывает в 
подробностях о предстоящем голо-
совании.

Акцент

 Выборы окажут значительное 
влияние не только 
на Казахстан, но и на все 
соседние страны

Акцент

 В машине обнаружены трав-
матический пистолет ИЖ, 
автомат АК-47, два карабина 
«Сайга 410К» и другое оружие

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1233283

СООБЩЕНИЕ

ОАО «Магнитогорский металлургический комбинат» объявля-
ет о проведении общественных  обсуждений по теме: «ОАО «ММК». 
ККЦ. Комплекс десульфурации чугуна. Газоочистка».

Заказчик — ОАО «ММК» УКС, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.
Представитель заказчика — О.Ф. Дробный, начальник лабора-

тории ООС ОАО «ММК».
С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 

можно ознакомиться с  11.03.2016 г. в лаборатории ООС ОАО 
«ММК», г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72, ком. 801, тел. (3519) 25-
44-18 (с 9.00 до 16.00).

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
до 11.04.2016 г. по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93. 
Лаборатория охраны окружающей среды ОАО «ММК».  

Общественные слушания состоятся 11.04.2016 г.  в 12.00  по 
адресу: г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72.

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за февраль 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Февраль 2016 г. 30,34

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством Argus Media Limited / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений материалов ОВОС

ООО «ТИС-Крым» совместно с администрацией МО город 
Керчь извещает о проведении общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний) по объекту корректировка 
проектной документации «Морская железнодорожная паром-
ная переправа «Крым», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) и технического задания 
на проведение ОВОС с 15 марта 2016 г. 

Цель намечаемой деятельности – корректировка проекта 
«Морская железнодорожная паромная переправа «Крым» для 
увеличения пропускной способности ж/д паромной перепра-
вы. Месторасположение – Республика Крым, порт Керчь. За-
казчиком проекта является ООО «ТИС-Крым», РК Крым, 
г. Керчь, ул. Целимберная, 16.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), технического задания на проведение ОВОС можно 
ознакомиться в общественной приемной, расположенной по 
адресам: 

1. г. Керчь, ул. Кирова, д. 5, каб. 352, Управление ЖКХ ад-
министрации г. Керчи Республики Крым, с 8.00 до 17.00 в ра-
бочие дни.

2. г. Керчь, ул. Красная, д. 45, Морская железнодорожная 
переправа Крым, офис ООО «ТИС Крым», проходная, с 9.30 
до 16.00 в рабочие дни. 

Вопросы, замечания и предложения общественности при-
нимаются в общественных приемных и по телефонам: 8 (3651) 
6-97-33, 8 (8617) 303-346, до и после проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 календарных дней.

Общественные слушания состоятся 15 апреля 2016 г. 
в 14.00 ч в городском культурном центре им. Ю. Богатикова по 
адресу: г. Керчь, ул. Свердлова, д. 6. Подать заявку на высту-
пление в общественных слушаниях можно в общественной 
приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СКАНДАЛ Начальник УВД Ростова-на-Дону 
отстранен от своих обязанностей

Внедорожник 

с арсеналом
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В Театре Сац 
к юбилею 
Сергея 
Прокофьева 
исполнили 
сказку, 
написанную 
композитором 
специально
для театра

ПЕТИН ВОЛК

Александр Матусевич

МИМО прокофьевского юбилея 
коллектив, конечно, пройти не 
мог никак: и не только потому, 
что в сегодняшнем его репертуа-
ре «Золушка» и «Любовь к трем 
апельсинам». Именно с Ната лией 
Сац напрямую связано рождение 
самого, пожалуй, известного 
просветительского оркестрового 
сочинения для детей, вот уже три 
четверти века исполняемого в 
разных странах: симфоническую 
сказку «Петя и волк» Прокофьев 
написал по заказу Наталии Сац — 
это была ее идея.

Марш из «Апельсинов» и зна-
менитая «презентация симфони-
ческого оркестра» в форме сказ-
ки как раз и вошли в программу 
первого отделения юбилейного 
концерта. 

Как всегда, занимательно, с 
доверительными интонациями, 
сразу располагающими к ком-
фортному, почти домашнему вос-
приятию, Роксана Сац знакомила 
пришедших на юбилейный кон-
церт с инструментами оркестра, 
давая им меткие характеристики. 

Эмоционально прозвучала и 
сама приключенческая «история 
пионера Пети» — и не только бла-
годаря рассказчице: оркестр теа-
тра, ведомый Алевтиной Иоффе, 
оказался на высоте, светло и 
живо исполняя игривую, до-
брую, знакомую каждому с дет-
ства музыку.

Продолжение торжества 
прошло несколько в иной то-
нальности: на суд публики театр 
вынес во втором отделении одно 
из монументальных, сложней-
ших сочинений Прокофьева — его 
знаменитую кантату «Александр 
Невский».

 Исполнение сопроводили де-
монстрацией на заднике сцены 
избранных фрагментов из знаме-
нитого фильма Сергея Эйзенш-
тейна — ведь именно для этой ки-
нокартины писал композитор 
свой шедевр. Массивная фактура 
кантаты оказалась вполне по си-
лам театральному оркестру, су-
мевшему передать и грозную по-
ступь воинственных тевтонов, и 
драматическую кульминацию 
битвы, и экстатический восторг 
победы русского воинства. Хор 
театра (хормейстеры Вера Давы-
дова и Руслан Генэ) был усилен 
солистами оперной труппы — по-
лучилось звучание крепкое, со-
чное, выразительное — словно яр-
кая театральная живопись Федо-
ровского, чья эстетика — из той 
эпохи — наиболее созвучна музы-
кальному языку прокофьевской 
партитуры. 

Надо заметить, что еще во вре-
мена Наталии Ильиничны Сац 
помимо спектаклей для малень-
ких меломанов театр практико-
вал «чистую музыку» — концерты 
филармонического толка, с рас-
сказами и комментариями самой 
легендарной хозяйки дома. 

В последние годы эта линия 
только усилена в деятельности 
труппы — здесь действует целая 
«Детская филармония», и сим-
фонические концерты стали та-
ким же привычным явлением в 
афише, как и оперы, балеты, му-
зыкальные сказки самых разных 
жанров. 

Их просветительскую роль 
трудно переоценить: через игру, 
через образ, вспомогательный ви-
деоряд, через живой рассказ Рок-
саны Николаевны Сац происхо-
дит приобщение детей к высоко-
му искусству, к сложной музыке.

Через рассказ Роксаны Сац проис-
ходит приобщение детей к музыке.
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture
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Точка зрения

Ласковый май
В предложениях речь 
идет о двух десятках го-
родов, откуда могут вы-

летать такие рейсы  —   об Архан-
гельске, Астрахани, Набережных 
Челнах, Кемерово, Мурманске, 
Челябинске, Сургуте, Тюмени, 
Владивостоке, Хабаровске, Ир-
кутске, Санкт-Петербурге, Ново-
сибирске, Екатеринбурге, Ни-
жнем Новгороде, Казани, Омске, 
Самаре, Ростове, Уфе, Краснояр-
ске, Перми, Воронеже и Волго-
граде. (Предлагалось, что про-
грамма субсидирования будет 
работать с 1 апреля по 1 июня 
и затем с 15 сентября по 15 ноя-
бря. — Ред.).

Объясните, пожалуйста, как бу-
дут распределяться субсидии?
ОЛЕГ САФОНОВ: Субсидии на авиапе-
ревозку будут направляться ави-
акомпаниям, которые подпишут 
соответствующие соглашения 
с крупнейшими туроператора-
ми, формирующими туры на по-
пулярные отечественные курор-
ты. 

Если будут субсидировать авиа-
компании, в чем будет состоять 
выгода для потребителя?
ОЛЕГ САФОНОВ: В снижении стоимо-
сти турпакета за счет удешевле-
ния цены билета. Не секрет, что 
наиболее значимую часть в стои-
мости турпродукта составляет 
перелет. И если государство суб-
сидирует перевозчикам часть 
расходов, они, в свою очередь, 
смогут реализовывать туропера-
торам определенную часть мест 
в самолете по льготной цене. Тур-
фирмы смогут компоновать бо-
лее доступные туры. Если же го-
ворить только о стоимости пере-
лета в составе турпакета, то бла-
годаря программе субсидирова-
ния снижение может доходить до 
50 процентов.

Сколько может стоить такая 
программа бюджету?
ОЛЕГ САФОНОВ: По предварительным 
расчетам речь идет примерно 
о 500 миллионах рублей. Миро-
вой опыт говорит о том, что бюд-
жетные затраты на развитие ту-
ризма в итоге окупаются много-
кратно. 

Я часто привожу в пример ста-
тистику Всемирной туристской 
организация при ООН (ЮНВТО) 
о том, что туризм связан с 53 от-
раслями народного хозяйства 
и стимулирует их рост, обеспечи-
вая колоссальный синергетиче-
ский эффект. Надо отметить и то, 
что одно рабочее место в сфере 
туризма создает до 5 рабочих 
мест в смежных отраслях.

Ну а наши отельеры, ресторато-
ры и другие участники процесса 
организации отдыха готовы 
в этом году держать цены, а не 
«драть три шкуры», потому что 
людям при таком курсе валют 
все равно деваться некуда?
ОЛЕГ САФОНОВ: Цены регулирует ры-
нок, а он сегодня на стороне по-
требителя, вокруг которого раз-
вернулась нешуточная конку-
рентная борьба. В том числе со 
стороны зарубежных туристиче-
ских направлений. 

Отечественные отельеры, ре-
стораторы и поставщики туру-
слуг не должны питать иллюзий, 
что могут устанавливать цены по 
своему усмотрению. Если рас-
ценки не будут адекватны каче-
ству, они потеряют туристов: 
россияне отправятся отдыхать 
в другие страны.

Некоторые экономисты счита-
ют, что конкуренция лучший ре-
гулятор цен. Есть ли планы по со-
зданию условий для строитель-
ства большего числа отелей, на-
пример? Та же система «все 
включено», к которой призыва-
ют российский турбизнес, как 
бизнес-модель эффективна, ког-
да в отеле более 100 номеров, го-
ворят эксперты. Малый отель 
в Турции — это 200 номеров, а в 
России, в Сочи или Крыму, — 
20 номеров.
ОЛЕГ САФОНОВ: Не так давно при Рос-
туризме создана постоянно дей-
ствующая рабочая группа по во-
просам развития гостиничного 
бизнеса с участием отельеров, 
представителей государствен-
ных органов, туроператоров 

и общественных организаций. Ее 
цель разработка комплекса пред-
ложений по развитию гостинич-
ного бизнеса в России, повыше-
нию его экономической эффек-
тивности, тиражированию пере-
довых бизнес-решений и пра-
ктик, позволяющих выводить на 
рынок максимально привлека-
тельные для потребителей пред-
ложения с оптимальным сочета-
нием цены и качества.

А федеральная целевая програм-
ма с учетом поручений и задач 
по развитию внутреннего туриз-
ма не будет увеличена?
ОЛЕГ САФОНОВ: в условиях дефицита 
ф е д е р а л ь н о го  б ю д ж е та  н а 
2016 год и сокращения бюджет-
ных расходов рассчитывать на 
это не приходится. Будем макси-
мально эффективно работать 
с имеющимися ресурсами.

Сколько туристов путешество-
вали по России в прошлом году? 
Ранее называлась цифра 
в 50 миллионов человек. Неуже-
ли так много?
ОЛЕГ САФОНОВ: Посчитать туристов 
очень сложно. Боюсь, что точ-
ной методики в мире не сущест-
вует. Потому что даже если счи-
тать количество ночевок в от-

елях и проданные билеты, мы 
все равно не получим достовер-
ные данные хотя бы потому, что 
один турист может путешество-
вать несколько раз в год. К тому 
же многие путешествуют на 
личных автомобилях, ночуют не 
только в гостиницах — как их 
считать?

Правильнее, наверное, гово-
рить о 50 миллионах поездок за 
прошлый год. Хотя цифра по по-
ездкам может быть больше хотя 
бы потому, что многие, как я уже 
сказал, путешествуют на личном 
транспорте. 

Однако мы видим ярко выра-
женную тенденцию роста вну-
тренних потоков, въездных по-

токов при сокращении выезд-
ных турпотоков. Например, 
предварительные итоги зимнего 
сезона показывают увеличение 
турпотоков на территории всей 
страны в среднем на 10 процен-
тов. Отрадно, что региональная 
туристическая инфраструктура 
активно используется, заполня-
емость гостиниц, турбаз и сана-
ториев высокая.

Куда ездят больше всего?
ОЛЕГ САФОНОВ: Наибольшее число 
туристов было зафиксировано 
в Москве — 1 миллион туристов, 
в Кемеровской области более 
500 тысяч, в Сочи более 390 ты-
сяч, в Алтайском крае 380 тысяч. 
Прирост турпотока составил 22, 
17, 6 и 8 процентов соответствен-
но. Много туристов посетили 
Ставропольский край, в частно-
сти Кавказские Минеральные 
Воды, Кабардино-Балкарию, Ады-
гею, Карачаево-Черкесию, Респу-
блику Крым и Республику Алтай.

Сейчас мы активно готовимся 
к «высокому» летнему сезону 
2016 года.

В чем эта подготовка выражает-
ся?
ОЛЕГ САФОНОВ: Наша ключевая зада-
ча предоставить потребителям 

качественный конкурентоспо-
собный турпродукт, приемле-
мый по цене. С этой целью рабо-
таем над расширением линейки 
пакетных туров на основные ту-
ристические направления, по-
строением чартерных программ, 
уже упомянутым субсидирова-
нием перелетов в курортные 
зоны.

В целом есть основания про-
гнозировать дальнейший рост 
внутренних турпотоков в пред-
стоящий «высокий» сезон.

Вместе с тем не ожидаем зна-
чительного снижения поездок 
людей за границу. 

В прошлом году за границу не 
поехали более 7 миллионов че-
ловек.
ОЛЕГ САФОНОВ: Конечно, серьезный 
фактор — повышение стоимости 
зарубежных путешествий. 

Но и безопасность играет важ-
ную роль. И тех, кто действитель-
но очень серьезно относится 
к предупреждениям компетен-
тных органов, немало. 

 Эксперты говорят, что у изра-
ильских и американских коллег 
есть практика, когда их спец-
службы работают в неспокой-

ных регионах и там на месте 
контролируют прием и отправку 
своих туристов. У нас такое воз-
можно?
ОЛЕГ САФОНОВ: Вопрос безопасно-
сти касается не только перелета 
или нахождения в аэропорту. Это 
целый комплекс мер, связанный 
в том числе с проживанием в от-
елях, пребыванием туристов 
в общественных зонах, их пере-
движением по стране. Так что эта 
задача сложнее, чем кажется.

Олег Петрович, слышали об идее 
создать портал по аренде квар-
тир и комнат в частном секторе 
Сочи. Расскажите подробнее об 
этом.
ОЛ Е Г  САФ О Н О В : Предлагается со-
здать онлайн-платформу для 
аренды жилья, которая бы заня-
лась продвижением предложе-
ний частного сектора туристам. 

Мы эту идею поддерживаем 
потому, что, во-первых, многие 
наши туристы по финансовым 
и иным причинам выбирают раз-
мещение именно в частном секто-
ре и создание публичной системы 
способствовало бы повышению 
качества обслуживания туристов 
и опять-таки безопасности. Выби-
рая определенное жилье на специ-
альном портале, оплачивая его, 
человек заключает договор, в ко-
тором прописаны услуги надле-
жащего качества и понятна ответ-
ственность сторон. 

Да, учитывается даже мебель 
и площадь номера. Кстати, в этом 
году у нас прямо накануне празд-
нования Нового года случилась 
неприятная история на чешском 
курорте Карловы Вары. За три 
недели до приезда туда мы на 
100 процентов оплатили номер 
высокой категории. Но по прие-
зду выяснилось, что он продан, 
и нам предложили более скром-
ное жилье. В результате часовых 
разбирательств, в ходе которых 
мы отправляли в Booking.com 
фото, доказывающие то, что 
оплаченный нами номер не соот-
ветствует тому, который мы по-
купали, Booking.com предложил 
нам другое жилье более высокой 
категории, покрывая разницу 
в оплате за свой счет.
ОЛЕГ САФОНОВ: Это хороший пример 
эффективной работы оператора 
по аренде жилья. 

Недавно был принят закон, регу-
лирующий туристическую дея-
тельность. Для чего он нужен и в 
чем его суть?
О Л Е Г  САФ О Н О В :  В последние два 
года отрасль пережила череду 
потрясений, связанных с прио-
становкой работы десятка рос-
сийских туркомпаний, в их чи-
сле и крупных — «Нева», «Экспо-
тур», «Лабиринт», «ИнтАэр», 
«Солвекс-Турне»,  «Южный 
Крест», а также банкротство 
крупнейшего авиаперевозчика 
«Трансаэро». 

Вовремя принятые меры по-
зволили минимизировать нега-
тивные последствия для потре-
бителей, однако очевидной стала 
необходимость дополнительно 
защитить интересы потребите-
лей на законодательном уровне.

Новый закон призван обеспе-
чить защиту законных прав 
и интересов российских тури-
стов, в том числе при путешест-
виях за рубеж, за счет уточнения 
условий осуществления туропе-
раторской и турагентской дея-
тельности, усиления ответст-
венности участников туристи-
ческого рынка и расширения га-
рантий выполнения ими своих 
обязательств перед потребите-
лями.

Все колонки автора
www.rg.ru

ЗЕМЛЯ ЕЩЕ ПОКРУТИТСЯ
В ЧЕМ сегодня нет недостатка, так это в прогнозах. И оп-
тимистичных, и пугающих. Надо ли им верить? Это каж-
дый решает сам. Главное, не паниковать раньше времени. 
И не обольщаться.

Тревожный прогноз недавно опубликовал Всемир-
ный фонд дикой природы (WWF). Специально для него 
исследовательская компания Metabolic подготовила до-
клад «Анализ мировой продовольственной системы». 
Его авторы уверяют, что через 34 года на нашей планете 
будет проблематично производить еду, и человечеству 
грозит голод. В чем причина? Первая — рост самого чело-
вечества. Вторая — невосполнимый экологический 
ущерб от производства продуктов, расход воды, парни-
ковый эффект. Страшно?

Я понимаю те проблемы, которые выдвигаются сто-
ронниками таких тревожных прогнозов. Конечно, чело-
вечество должно размышлять над ними. Но мне кажется, 
что они не будут носить столь чрезвычайного характера. 
Во-первых, в большинстве стран рост населения начина-
ет сокращаться. Это особенно заметно в Европе. И в Ки-
тае, где существовал многолетний запрет на второго ре-
бенка. Вообще уходит в прошлое культура, которая стро-
илась на том, что много детей в семье создавало гарантии 
для прокормления родителей. В конце концов, процесс 

сокращения приро-
ста населения при-
ведет к стабилиза-
ции его численности 
на Земле. Я ожидаю, 
что это произойдет 
еще в XXI веке. Одни 
эксперты говорят, 
что будет 9 миллиар-
дов человек, дру-
гие — 12 миллиардов. 
Думаю, стабилиза-
ция произойдет где-
то в пределах этих 
цифр.

Во-вторых, возможности для роста производства 
продовольствия на Земле еще достаточно велики. Да-
вайте обратимся к России. В 1990 году мы ввозили 
40 миллионов тонн зерна. Это результат правления со-
ветской власти, ее обращения с крестьянством, резуль-
тат процессов урбанизации. Люди уходили в города, 
силы сельского населения сокращались. Стимулы 
к труду тоже. Прошло время. И ситуация изменилась: 
сейчас мы 32 миллиона тонн экспортируем. А будем 
еще больше, судя по прогнозам. Меня недавно остано-
вили и говорят: «Это у нас просто были три необычай-
но плодородных года, нам просто повезло». Что ж, по-
дождем. Действительно, могут быть и неплодородные 
годы. Будет, возможно, сокращение экспорта. Но ясно, 
что это не приведет к сокращению потребления росси-
янами хлеба. 

Что касается других продуктов, то и здесь нет пово-
да для пессимизма. На селе происходят события, кото-
рые не дадут сбыться прогнозам о возможности голода 
или других продовольственных проблемах в нашей 
стране. Это смена экономической модели, распростра-
нение рыночной экономики, фермерских хозяйств. 
Там есть еще много недостатков. Тем не менее перспек-
тивы повышения урожайности и продуктивности весь-
ма велики. 

Хотя те тревоги, которые хотят вселить в нас специа-
листы Всемирного фонда дикой природы, они совсем не 
вредные. Надо знакомиться с выводами доклада, пони-
мать доводы авторов, иметь их в уме и принимать соот-
ветствующие меры. Но без фанатизма. Например, есть 
эксперты, которые советуют людям есть только местные 
сезонные продукты, поскольку транспортировка еды из 
других стран и тем более — частей света наносит значи-
тельный ущерб природе. 

Так надо ли странам импорт сокращать ради того, что-
бы «не портить природу»? Нужно произвести соответст-
вующие расчеты. Но, на мой взгляд, это слишком местни-
ческая оценка тех проблем, с которыми мы сталкиваемся. 
В разных странах — совершенно разные климатические 
условия для производства тех или иных продуктов. И спе-
циализация по производству товаров сельского хозяйст-
ва необходима. Но тоже разумная. Например, мы решим 
увеличить производство зерна в России до уровня США — 
330 миллионов тонн. 
Что будем с ним де-
лать? Мировой ры-
нок уже поделен. Мо-
жет быть, мы начнем 
вывозить зерно в Ки-
тай, там люди недое-
дают? Ничего подоб-
ного. Китайцы не 
употребляют в пищу 
пшеницу, у них рис. 
И если бы мы хотели 
рассматривать Ки-
тай как базу сбыта, 
в крайнем случае, 
это охватит лишь 
Маньчжурию. В цен-
тральных районах культура потребления риса и его воз-
делывания — одна из самых высоких. 

Так что давайте не будем сами себе создавать труд-
ности. Предвидеть сложности и риски можно, даже по-
лезно. Но предрекать неразрешимые проблемы, кото-
рые приведут чуть ли не к гибели человечества от голо-
да, все-таки не стоит. Другое дело, эксперты предупре-
ждают: если не станете обращать внимание на те или 
иные проблемы, то вас будет волновать не нефть, а, 
скажем, пресная вода. Это возможно, но не потому, что 
на земле мало воды. Просто надо заниматься этими во-
просами, совершенствовать методы очистки воды 
и прочее. 

Вообще планеты живут не вечно. Это касается и Зем-
ли. Со временем она состарится, начнет терять тепло, 
еще какие-то качества, что в конце концов лишит людей 
возможности жить на ней. Вполне реальный прогноз. 
А сбудется он и как быстро — во многом зависит от нас, 
человечества. Как впрочем, и по всем другим прогно-
зам — и оптимистичным, и пугающим. 

Евгений Ясин
научный руководитель
НИУ «Высшая школа экономики»

Уже в этом веке 
рост населения 
Земли остановится, 
и проблем, чтобы 
всех прокормить, 
быть не должно

Если не будем
обращать внимание 
на проблемы эколо-
гии, то нас начнут 
волновать цены 
не на нефть,
а на воду

Читайте также: Куда 
поехать отдыхать этим 
летом 
www.rg.ru/art/1123495

Акцент

 Многие туристы выбирают 
для проживания частный 
 сектор, и создание публичной 
системы бронирования
повысит качество услуг

Акцент

 Наши отельеры и ресторато-
ры не должны питать иллю-
зий. Если цены и качество 
не будут адекватны, россияне 
поедут в другие страны

Сезон в Крыму хотят продлить с 
апреля до ноября. Весна и осень — 
самое время для романтиков. 
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На этой неделе, 19 марта, пройдет международная акция «Час 

Земли». В России ее поддерживают министерство энергетики 

и администрации многих городов. Одновременно во всем мире 

участники акции отключают в домах свет и электроприборы, в го-

родах — часть светового оформления. Цель — привлечь внимание 

жителей планеты к современным экологическим проблемам. 

КОГДА ОТКРОЕТСЯ ЕГИПЕТ

Эксперты прогнозировали, что Египет 

может открыться в первом квартале 

этого года. 

И вот на прошлой неделе египетские 

перевозчики запросили слоты в сто-

личном авиаузле на полеты. Но пока 

точных дат, когда состоится первый 

вылет, нет. 

Скорее всего, авиакомпании хотят 

«забронировать» более удобное вре-

мя. И как только будет принято реше-

ние о возобновлении полетов, сразу 

подать заявку в Росавиацию на полу-

чения разрешения на полеты в Рос-

сию, предположил главный редактор 

портала Avia.ru Роман Гусаров. Тем бо-

лее что за договоренность о слотах 

аэропорты денег не берут. Им выгод-

но, чтобы от них летало больше бор-

тов. Ведь именно за обслуживание 

пассажиров аэропорты получат свой 

доход. 

Говоря о возможном возобновлении 

авиасообщения России с Египтом, эк-

сперт отметил, что, скорее всего, сна-

чала речь пойдет о регулярных рейсах, 

а не чартерах. Например, в Каир. Там 

весной этого года ожидают открытия 

нового пассажирского терминала, от-

вечающего всем международным тре-

бованиям авиационной безопасности. 

Что касается курортных городов, то в 

Египет идет очередная проверка  уров-

ня безопасности аэропортов, подго-

товка специалистов авиационной без-

опасности. На одной из выставок до-

смотрового оборудования, египет-

ские эксперты интересовались рос-

сийскими разработками, говорил ра-

нее в беседе с журналистам замглавы 

Ространснадзора Владимир Черток. 

В Ростуризме пока тоже не назыают 

конкретных дат «открытия» Египта. 

«Мы не являемся органом, принимаю-

щим решения по таким вопросам, 

а выполняем поручения руководства 

страны, — сказал глава ведомства Олег 

Сафонов. — Если решение о возобнов-

лении полетов и продажи туров в Еги-

пет будет принято, наша задача обес-

печить его реализацию для участни-

ков рынка и туристов, разумеется, ру-

ководствуясь вопросами обеспече-

ния безопасности пребывания наших 

граждан за рубежом». 

Восстановить продажу туров в Египет 

российский турбизнес может в тече-

ние одного-двух дней, рассказал «РГ» 

вице-президент Российского союза 

туриндустрии Юрий Барзыкин. В свое 

время российские компании положи-

ли на счета египетских коллег более 

2 миллиардов рублей вплоть до апре-

ля. То есть туры фактически оплачены, 

осталось «поднять шлагбаум». 

Главный вопрос, смогут ли россияне 

покупать путевки в Египет. «При таком 

курсе доллара восстановить позиции 

будет непросто», — полагает Юрий 

Барзыкин. Впрочем, если египетские 

партнеры, желая восстановить клиен-

тов из России, пойдут на спецмеры, 

например, в виде скидок на прожива-

ние в отелях, Египет может вернуть ли-

дирующие позиции и составить кон-

куренцию курортам Краснодарского 

края и Крыма в этом году. 

Подготовили Алена Узбекова, 
Татьяна Шадрина
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Татьяна Зыкова

Р
оссийские индустриаль-
ные парки активно засе-
ляют не только наши ин-
весторы, но и зарубеж-
ный бизнес. Свои про-

изводства здесь уже разместили 
205 иностранных компаний из 
25 стран мира. Среди лидеров — 
Германия,  Италия,  Япония, 
Франция и Финляндия.

Какие выгоды и перспективы 
влекут иностранцев в индустри-
альные парки? Налоговые льго-
ты? Дешевая рабочая сила? На 
этот и другие вопросы «РГ» отве-
тил заместитель министра про-
мышленности и торговли Дмит-
рий Овсянников.

ДМИТРИЙ ОВСЯННИКОВ: Инвесторов 
прежде всего привлекает нали-
чие площадок с подготовленной 
промышленной инфраструкту-
рой, которые позволяют обеспе-
чить должную скорость запуска 
их проектов.

Особую роль приобретают 
индустриальные парки типа 
«гринфилд»  — создаваемые 
с нуля проекты с современной 
инфраструктурой, новыми ком-
муникациями, построенные 
с изначально подобранным под 
инвестора расположением, 
«прозрачным» управлением. 
Они обеспечивают наилучшие 
возможности для роста произ-
водств с меньшими издержками 
инвесторов и резидентов.

В России «гринфилд»-проек-
ты выступают площадками кон-
солидации самых передовых, вы-
сокотехнологичных производи-
телей. К их числу можно отнести, 
например, открытый в 2015 году 
завод DMG MORI SIEKI в инду-
стриальном парке «Заволжье» 
в Ульяновской области. Налого-
вые льготы сегодня отходят на 
второй план.

В парке «Заволжье» на один 
рубль, вложенный в инфраструк-
туру, приходится 22 рубля част-
ных инвестиций в производство 
и свыше 8 рублей налоговых пла-
тежей в региональный бюджет. 
Это вообще тиражируемый при-
мер для других регионов? Или 
повторить успех невозможно? 
ДМИТРИЙ ОВСЯННИКОВ: Конечно, это 
пример, которому могут следо-
вать другие регионы. И это не 
единичный пример. Столь же 
успешно развиваются индустри-
альные парки в Калужской обла-
сти — «Грабцево», «Ворсино», 
в Татарстане — «Химград». 

Как результат, если 15 лет на-
зад индустриальных парков 
в России не существовало вооб-
ще, то сегодня, по данным Геоин-
формационной системы инду-
стриальных парков, технопар-
ков и промышленных кластеров, 
их доля в объеме промышленно-
го производства того же Татарс-
тана составляет 7 процентов, 
Ульяновской области — свыше 30 

процентов, Калужской области — 
около 50 процентов. А в целом по 
России за прошлый год в инду-
стриальных парках выпущено 
продукции на 480 миллиардов 
рублей, при этом налоговые по-
ступления в бюджеты всех уров-
ней, по предварительным оцен-
кам, превысят 60 миллиардов 
рублей по итогам 2015 года.

Чем полезны индустриальные 
парки для самих жителей регио-
нов? 
ДМИТРИЙ ОВСЯННИКОВ: Прежде всего 
это новые рабочие места, новые 
проекты с иной, современной 
культурой производства. 

Во-вторых, это эффективное 
использование уже существовав-
шей, но высвободившейся про-
мышленной инфраструктуры. В-
третьих, это рост привлеченных 
инвестиций и налоговых отчи-

слений в бюджет каждого кон-
кретного региона и населенного 
пункта, а значит, и рост его воз-
можностей по финансированию 
социальных расходов.

Вдруг выясняется, что практиче-
ски все регионы заявляют о на-
мерениях создавать индустри-
альные и технопарки. Нет ли 
здесь перекосов? Каждому ли ре-
гиону по плечу создать инду-
стриальный парк? 
ДМИТРИЙ ОВСЯННИКОВ: Если сравни-
вать количество индустриаль-
ных парков в России — 78, и, на-
пример, Южной Кореи — 800, то 
можно легко убедиться, что ни-
какого перекоса нет и нам есть 
над чем активно работать и к 
чему стремиться. 

Число регионов, на террито-
рии которых расположен хотя бы 
один индустриальный парк, за 
последние два года выросло на 
треть. На конец 2015 года уже 
каждый второй регион России 
имеет на своей территории дей-
ствующий или создаваемый ин-
дустриальный парк.

Сегодня они присутствуют на 
территории всех федеральных 
округов. Основная доля сконцен-
трирована в трех из них: Цен-
тральном, Северо-Западном 
и Приволжском. Вместе с тем за 
последние годы в работу по созда-
нию индустриальных парков 
включились регионы Северного 
Кавказа. Семь проектов реализу-
ются на территориях Дальнего 
Востока. В образованном год на-
зад Крымском федеральном 

округе в соответствии с феде-
ральной целевой программой 
также предусмотрено создание 
четырех индустриальных парков. 

В региональном разрезе лиди-
рующие позиции занимают Мо-
сковская область, Республика Та-
тарстан, Ленинградская и Калуж-
ская области. На территории че-
тырех этих четырех регионов 
в 2015 году было расположено 40 
процентов всех российских пло-
щадок. Это обусловлено выгод-
ным сочетанием комплекса фак-
торов. В их числе высокая плот-
ность населения, развитая энер-
гетическая и транспортно-логи-
стическая инфраструктура, сос-
редоточение объектов промыш-
ленности и необходимого квали-
фицированного персонала.

Очевидно, что и другим регио-
нам в процессе подготовки реше-
ния о создании нового объекта 

промышленной инфраструктуры 
нужно реалистично оценивать 
степень влияния этих факторов 
на его итоговую эффективность. 

Чем поможет государство? 
ДМИТРИЙ ОВСЯННИКОВ: В качестве мер 
поддержки на федеральном уров-
не минпромторг использует два 
инструмента. Первый — субсидия 
управляющим компаниям для 
возмещения части затрат на со-
здание индустриальных парков 
и технопарков.

Она дает возможность при-
влекать банковское финансиро-
вание по эффективной ставке 5 
процентов годовых на весь срок 
реализации проекта: начиная 
с проектирования и заканчивая 
вводом в эксплуатацию. За по-
следние два года поддержку по-
лучили 13 индустриальных пар-
ков и 2 промышленных техно-
парка, которые создают 4,5 тыся-
чи гектаров производственных 
площадей и около 20 тысяч рабо-
чих мест.

Второй механизм предусма-
тривает возмещение регионам из 
федерального бюджета затрат на 
создание промышленной инфра-
структуры парков за счет возвра-
та уплаченных резидентами на-
логов и таможенных пошлин. 
Фактически это источник финан-
сирования для дальнейшего раз-
вития этих площадок. 

24 февраля правительство 
России утвердило перечень из 15 
проектов индустриальных пар-
ков и технопарков от 13 регио-
нов, которым будут предоставле-

ны субсидии. Общий объем фи-
нансирования — свыше 4 милли-
ардов рублей, необходимые сред-
ства в бюджете предусмотрены. 
В рамках этих проектов к 2020 
году будет создано свыше 8 ты-
сяч гектаров производственных 
площадей и 50 тысяч рабочих 
мест. При этом объем налоговых 
поступлений в бюджеты всех 
уровней по этим паркам соста-
вит около 67 миллиардов рублей.

Есть ли прецеденты, что в инду-
стриальные и технопарки пере-
езжают старейшие промышлен-
ные предприятия?
ДМИТРИЙ ОВСЯННИКОВ: Скорее не пе-
реезжают, а на базе высвобожда-
емых производственных площа-
дей предприятий могут созда-
ваться индустриальные парки 
типа «браунфилд». 

Они позволяют наиболее эф-
фективно использовать имеющу-
юся промышленную инфра-
структуру. Развивать производ-
ство, а не перепрофилировать 
корпуса предприятий под торго-
вые центры. «Браунфилд»-парки 
преимущественно берут на себя 
на локальном уровне функции 
поддержки и развития малого 
и среднего бизнеса. 

Прекрасный пример — казан-
ский завод «ТАСМА». В прош-
лом — один из ведущих производи-
телей фотопленки в стране. Пред-
приятие оказалось на грани бан-
кротства. На высвобожденных 
площадях, обеспеченных про-
мышленной инфраструктурой, 
был построен индустриальный 
парк «Технополис «Химград»». 
Сегодня на его территории дейст-
вует 260 компаний с валовым 
объемом продукции в 2015 году 
свыше 20 млрд рублей и почти се-
мью тысячами работников. 

Помимо вложений в инфра-
структуру, что нужно для успеха 
проектов? 
ДМИТРИЙ ОВСЯННИКОВ: Самым убеди-
тельным аргументом в дискусси-
ях, почему инвестор идет в Ка-
зань, в Калугу или в Ульяновск, 
сегодня становятся не столько 
налоговые льготы, а то, насколь-
ко губернаторы и их команды 
держат слово по снижению сро-
ков выдачи всевозможных разре-
шений, подключения к сетям 
и коммуникациям. 

Дали зарок инвесторам, что 
через год предоставят электриче-
ство, газ, тепло- и водоснабже-
ние, дороги, — инвесторы начина-
ют строить корпуса. Готовы к сда-
че производственные объекты — 
готовы к подключению и сети. Все 
работают сообща, для одной 
цели. Никто ни за кем не ходит 
и не ждет обещанного по три года.

И если руководство региона от-
рабатывает свою часть, то и госу-
дарство его проект поддержит.

ЗАКОН Теперь разъяснения
госорганов можно оспорить

С актом не согласны

Елена Березина

С СЕГОДНЯШНЕГО дня уста-
навливаются новые размеры 
госпошлины при подаче в Вер-
ховный суд искового заявления 
об оспаривании актов феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти, содержащих разъя-
снения законодательства 
и обладающих нормативными 
свойствами. Для физических 
лиц она составит 300 рублей, 
для организаций — 4500 рублей.

Поправки являются отголо-
ском другой законодательной 
новеллы. С 17 марта в Кодексе 
административного судопроиз-
водства (КАС) и Арбитражном 
процессуальном кодексе (АПК) 
появляется понятие «акты, 
обладающие нормативными 
свойствами». «Суть в том, что 
Федеральная налоговая служба 
публикует разъяснения, кото-
рые формально не являются 
нормативными актами. Это оз-
начает, что раньше их нельзя 
было обжаловать в суде. При 
этом налоговые и иные госорга-

ны охотно руководствуются та-
кими разъяснениями», — расска-
зал «РГ» Александр Баранчиков, 
ведущий юрист «Патентус», па-
тентный поверенный РФ 
№ 1719.

Также устанавливается раз-
мер госпошлины при подаче за-
явления в суд по интеллекту-
альным правам искового заяв-
ления об оспаривании актов фе-
деральных органов исполни-
тельной власти. Для физиче-
ских лиц — 300 рублей, для юри-
дических лиц — 2000 рублей.

Речь идет об обжаловании 
актов, содержащих разъясне-
ния законодательства и облада-
ющих нормативными свойства-
ми.  Такие акты в сфере охраны 
интеллектуальной собствен-
ности издаются нечасто, отме-
чает Денис Шумский, руково-
дитель группы по интеллекту-
альной собственности юриди-
ческой фирмы «ЮСТ»: «Как 
правило, оспариваются ненор-
мативные акты, которые выно-
сит Рос патент по конкретным 
заявкам».

ЗАКУПКИ Электронных 
площадок станет меньше

Торг не уместен

Елена Березина

СЕГОДНЯ заканчивается публичное обсуждение новой 
редакции перечня закупок, которые можно осуществ-
лять при помощи электронных аукционов. Проект по-
правок подготовила и опубликовала на regulation.gov.ru 
ФАС России. Антимонопольщики настаивают на прове-
дении только в электронном виде аукционов на заключе-
ние госконтрактов на строительство, реконструкцию и 
капремонт типовых объектов строительства на основа-
нии проектной документации повторного применения.

Сейчас закупки работ по строительству, реконструк-
ции и капремонту через конкурс приводят к неэффек-
тивному расходованию бюджетных средств, а также воз-
можности выбора в качестве победителя «своего» участ-
ника закупки даже в случае предложения им цены, пре-
вышающей наилучшее предложение, отмечают в ФАС.

Проведение таких закупок только в электронной фор-
ме позволит сделать процедуру максимально прозрач-
ной, уверены антимонопольщики. «Закупка работ путем 
проведения электронного аукциона значительно снижа-
ет коррупционные риски, способствует эффективному 
расходованию средств и развитию конкуренции», — на-
чальник управления контроля размещения государст-
венного заказа ФАС России Татьяна Демидова.

Впрочем, электронные торги обеспечивают большую 
прозрачность не только госзаказу. В кризис корпоратив-
ные заказчики также стараются сэкономить и подходят 
к своим закупкам более ответственно. «Как госкорпора-
ции, подпадающие под 223-ФЗ, так и просто компании, 
не скованные никакими обязательствами в рамках зако-
нодательства, все чаще прибегают к электронным аукци-
онам. Бизнес видит, что с помощью электронных проце-
дур можно существенно сократить расходы, а это сейчас 
актуально как никогда», — отмечает гендиректор элек-
тронной торговой площадки Газпромбанка (ЭТП ГПБ) 
Михаил Константи-
нов. Преимущества, 
которые дает элек-
тронная форма тор-
гов, давно поняли и 
власти. Еще в прош-
лом году было при-
нято решение о пе-
реводе всех корпо-
ративных закупок в 
электронную форму. 
Уже принят в первом 
чтении законопро-
ект с изменениями в 223-ФЗ. Им, в частности, предлага-
ется расширить практику осуществления закупок в 
электронной форме, а также ограничить количество 
электронных торговых площадок (ЭТП) и т.д.

«Изменения закона № 223-ФЗ являются радикальной 
реформой системы закупок компаний с госучастием и 
субъектов естественных монополий и направлены на по-
вышение гласности, прозрачности, эффективности заку-
пок», — говорится в мониторинге применения 223-ФЗ в 
2015 году, подготовленном минэкономразвития.

По расчетам ведомства, объем закупок, проведенных 
с использованием ЭТП, составил в 2015 году свыше 5,4 
триллиона рублей (вырос на 1,7 триллиона за год). Одна-
ко это менее четверти (23 процента) от общего объема 
закупок, так что рынку еще есть куда расти.

Сейчас с официальным сайтом интегрированы 163 
площадки, обеспечивающие проведение закупок согла-
сно 223-ФЗ. При этом на трех крупнейших ЭТП проходят 
52 процента всех закупок в электронной форме. На пер-
вом месте среди них ЭТП ГПБ с 1,518 триллиона рублей, 
на втором — В2В-Center с 737 миллиардами рублей, на 
третьем — ЭТП «Роснефть» с 613 миллиардами рублей.

По мнению Константинова, рынок отрегулировал все 
сам: «Большинство компаний и так уже доверяют опре-
деленным площадкам. Чтобы стать лидером, нужно быть 
драйвером интеллектуального развития рынка, мыслить 
стратегически и предлагать клиенту не просто отдельно 
взятое техническое решение, а комплексный финансо-
вый сервис управления корпоративными затратами, 
включающий в себя и банковские финансовые инстру-
менты (банковское сопровождение, кэш-менеджмент), и 
сервисы оператора электронных торгов».

Необходимо постоянно развивать и адаптировать под 
каждого клиента большое количество вспомогательных 
сервисов, не говоря уже о высоком уровне клиентского 
обслуживания, отсутствии перебоев в работе, наличии 
удобного и понятного интерфейса, добавляет эксперт.

Множество ЭТП, расплодившихся на рынке, не в со-
стоянии предложить качественный сервис участникам 
торгов. К ним много нареканий, начиная от высоких та-
рифов и заканчивая низким уровнем обслуживания.

Как и в случае с 44-ФЗ, ограничение числа площадок 
приведет лишь к оздоровлению рынка. 5—10 операторов 
контролировать намного проще, чем несколько сотен. «Со-
кращение числа торговых площадок, при прочих равных 
условиях, несколько повышает ликвидность и снижает рас-
ходы участников торгов на поддержание гарантийного 
обеспечения. Это плюс. Минус же в некотором снижении 
конкуренции. Если сокращение числа площадок не приве-
дет к росту тарифов, то эту меру можно только приветство-
вать», — отмечает Сергей Хестанов, советник по макроэко-
номике генерального директора «Открытие Брокер».

Пока что сложившаяся ситуация с ЭТП не обеспечи-
вает достаточный уровень прозрачности и открытости 
закупок, считают в минэкономразвития. «Проблему 
планируется решить посредством ограничения количе-
ства операторов электронных площадок и установления 
к ним единых требований», указано в мониторинге.

Пока неизвестно, сколько площадок останется. Эк-
сперты считают, что по аналогии с 44-ФЗ их будет не бо-
лее пяти. В любом случае это скажется на рынке положи-
тельно. Бизнесу не нужно будет тратить время на реги-
страцию и аккредитацию на каждой площадке. Если 
учесть, что в качестве оплаты обеспечения требуется 
вносить средства на каждую ЭТП, то экономия — особен-
но малого и среднего бизнеса — от сокращения числа опе-
раторов окажется весьма существенной. «Сейчас ряд 
площадок требует наличия отдельных электронных под-
писей, а это опять же разные удостоверяющие центры, 
разные тарифы, которые понемногу откусывают от бюд-
жета предпринимателя. Если операторов будет несколь-
ко, то можно говорить и об использовании единой подпи-
си», — надеется предприниматель Сергей Малыхин.

Акцент

 К 2020 году будет создано 
свыше 8 тысяч гектаров 
производственных площадей 
и 50 тысяч рабочих мест

Согласно подсчетам аналитиков, быстрее всего накопит на квартиру средний житель Чукотского автономного округа. Ему понадобится для 
этого всего 2,3 года. А вот дольше всех будут копить деньги москвичи и крымчане — 18 и 15,5 года соответственно. Наиболее доступное жилье 
продается в Республике Адыгее (1,77 млн руб.), Челябинской (1,9 млн) и Брянской (1,93 млн) областях и Республике Алтай (1,94 млн).

Полный текст интервью 
читайте на сайте «РГ»
www.rg.ru

ИНВЕСТОР ИДЕТ ПО КАРТЕ
Чтобы облегчить инвесторам выбор площа-
док, минпромторг создал Геоинформационную 
систему индустриальных парков , технопар-
ков и промышленных кластеров: www.gisip.ru. 
Она объединяет в себе и наглядно представля-
ет три наиболее важных для инвестора кате-
гории информации по каждому субъекту на-
шей страны: показатели промышленно-эко-
номического развития, данные о площадках, 
предназначенных для размещения произ-
водств, транспортно-логистической инфра-
структуре, новости промышленной жизни. 

И благодаря этому упрощает для инвесторов 
поиск наиболее удобных площадок для реализа-
ции производственных проектов. Геоинформа-
ционная система работает на четырех язы-
ках (русском, английском, испанском и ки-
тайском), что позволяет эффективно исполь-
зовать ее и при общении с зарубежными пар-
тнерами.
По итогам проведения демонстрации инве-
стиционного потенциала парков с использо-
ванием ГИСИП в 2015 году свое развитие по-
лучили проекты создания совместного рос-

сийско-итальянского мебельного производ-
ства на базе индустриального парка «Уфим-
ский» в Республике Башкортостан. А также 
проект промышленного технопарка «Сла-
ва» по созданию первого российского иммуно-
стейнера и технологической базы для проек-
тирования и производства широкого спек-
тра гистологического оборудования совмес-
тно с итальянской компанией DiaPath 
S.p.A., имеющей многолетний опыт разра-
ботки данной продукции, и ряд других проек-
тов.
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Тренд Иностранный бизнес растет в наших технопарках

Деньги приехали
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Более половины 
всех закупок 
в электронной 
форме проходят 
на трех площадках
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КОНТАКТЫ Зона свободной 
торговли с Ираном может быть 
создана без долгих переговоров

Договор «намажут» 
на хлеб с маслом

Игорь Зубков

РОССИЯ и другие страны — чле-
ны Евразийского экономическо-
го союза могут заключить согла-
шение о зоне свободной торгов-
ли (ЗСТ) с Ираном в ускоренном 
порядке. Первоначально оно бу-
дет временным и охватит узкую 
группу товаров, выгоды от бес-
пошлинной торговли которыми 
очевидны для всех сторон. Об 
этом «РГ» рассказали в Евразий-
ской экономической комиссии. 
Министр энергетики России 
Александр Новак, в свою оче-
редь, заявил вчера на встрече с 
коллегами в Тегеране, что сов-
местная исследовательская 
группа уже направила первую 
редакцию подготовленного по 
этой теме доклада на рассмотре-
ние иранской стороны.

В декабре 2015 года Евразий-
ский союз и Иран запустили ис-
следование перспектив заключе-
ния соглашения о свободной 
торговле. Совместная исследо-
вательская группа должна опре-
делить, как страны могли бы 
максимально использовать эко-

номические выгоды от нового 
торгового режима, торговлю ка-
кими товарами выгоднее всего 
было бы либерализовать, каки-
ми могут быть рамки обяза-
тельств. Для этого экспертам по-
требуется детально проанализи-
ровать особенности ведения 
бизнеса, взаимной торговли. 

«Параллельно мы прорабаты-
ваем вопрос о формате соглаше-
ния, — рассказала «РГ» министр 
по торговле Евразийской эконо-
мической комиссии Вероника 
Никишина. — В настоящее время 
Иран не является членом Все-
мирной торговой организации 
(пока он не завершит перегово-
ров о присоединении к ВТО, со-
глашение о ЗСТ с ним может 
быть только временным. — Прим. 
ред.). Мы могли бы заключить 
временное соглашение, которое 
будет охватывать небольшой пе-
речень товаров и при этом за-
фиксирует график выхода на по-
стоянное полномасштабное со-
глашение о свободной торговле. 
Исследовательская группа долж-
на будет дать рекомендации по 

списку таких товаров, где взаим-
ный интерес очевиден. Такой 
подход позволит странам Союза 
и Ирану скорее получить выгоды 
от развития торгово-экономиче-
ского сотрудничества».

Ранее первый заместитель 
министра экономического раз-
вития РФ Алексей Лихачев заяв-
лял, что ЗСТ с Ираном «не будет 
в чистом виде», а решение по 
формату соглашения будет при-
нято до середины этого года. 

Как ожидают эксперты, сов-
местная группа по ЗСТ с Ираном 
закончит работу осенью. Сразу 
после этого президенты стран 
ЕАЭС могут дать ЕЭК мандат на 
переговоры с Исламской Респу-
бликой. 

Если с самого начала они бу-
дут вестись по узкой группе то-
варов, то займут гораздо мень-
ше, чем подготовка к всеобъем-
лющему соглашению (в случае с 
Вьетнамом она потребовала 
пять лет). При заключении вре-
менных соглашений нормы ВТО 
предполагают одновременное 
согласование плана и графика 
выхода на постоянный договор. 

Как рассказали в ЕЭК, страны 
Евразийского союза поставляют 
в Иран в основном пшеницу, яч-
мень, кукурузу, растительные ма-
сла, стальной прокат, грузовики, 
лесоматериалы, бумагу, синтети-
ческие волокна. Особенно Иран 
заинтересован в поставках зерно-
вых из России и Казахстана (пше-
ница занимает первое место в 
иранском импорте), российских 
грузовиков, а в перспективе, ког-
да все санкции будут окончатель-
но сняты, — в оборонной продук-
ции из России, считает научный 
сотрудник Института востокове-
дения РАН Станислав Притчин. 
Импорт из Ирана составляют пре-
имущественно овощи, фрукты, 
цемент и нефтепродукты. Общий 
интерес для стран ЕАЭС заключа-
ется в беспошлинном ввозе сель-
хозпродукции, которая в странах 
Союза не производится или име-
ется в ограниченных количест-
вах, указывает Притчин. Это 
рыба южных морей, фисташки, 
финики, изюм, курага. 

Из-за санкций, под которыми 
находился Иран, товарооборот с 
ним был незначительным. За ян-
варь—ноябрь 2015 года экспорт 
товаров из стран ЕАЭС в Иран 
составил 1,55 миллиарда долла-
ров, а импорт — 0,5 миллиарда 
долларов, из них львиная доля 
приходится на Россию. Впрочем, 
официальная статистика учиты-
вает не всю взаимную торговлю. 
Как рассказывал «РГ» торговый 
представитель РФ в Иране Анд-
рей Луганский, из-за санкций 
многие контракты между Рос-
сией и Ираном оформляются че-
рез третьи страны. 

Иран особенно 
заинтересован 
в поставках зерно-
вых, а в перспективе 
и оборонной 
продукции из РФ
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КОНЦЕРТЫ Группа 
«Ва-Банкъ» отметила 
30-летие новым альбомом 

А глаз, как у орла

Андрей Васянин

АЛЕКСАНДР Ф.Скляр сделал важный шаг в своей жиз-
ни, даже — два шага. Он воссоздал группу «Ва-Банкъ», ко-
торую организовал ровно 30 лет назад (а 8 лет назад рас-
пустил), начав тогда с нуля музыкальную карьеру вместо 
того, чтобы продолжить дипломатическую. Во-вторых, 
выпускник МГИМО-79 и его «Ва-Банкъ» только что вы-
пустили новый альбом «Ястреб» и представили его на 
юбилейном концерте в Москве.

«…Мы с Егоркой терзали гитары, Малик рубил на ба-
рабанах, в перерывах мы пили пиво и болтали о музы-
ке», — в мемуарах о том, с чего 30 лет назад в зале курча-
товского института начинался «Ва-Банкъ», Скляр уже 
рисует себя человеком абсолютно одержимым рок-му-
зыкой. Хотя интересовало его в жизни — кроме рока — ко-
нечно, многое: цыганский романс и Кафка, Пелевин и 
Вертинский, китайские мудрецы и украинские события. 
Одним из первых Скляр выступил в Донецке и, потрясен-

ный увиденным, 
привез из тех мест и 
спел через YouTube 
песню «Миллионы», 
о том, что от суровой 
действительности 
человеку «не убе-
жать, не спрятаться. 
Надо просто вы-
брать оружие, кото-
рым сражаться».

Песня вошла в 
«Ястреб» и задала 
тон всему альбому 
с птицей на красной 

обложке — альбому жесткому, исповедальному. Недаром 
«разогревом» к концерту в Yotaspace пустили видео о 
том, как Скляр и его пианист Александр Белоносов про-
думывали и собирали «Ястреба», создавая его необычно 
резкий и звонкий звук. 

«Упасть, чтобы подняться, проклясть, чтобы про-
стить. И воевать с собою, чтобы жить», — увы, слова «Ан-
зера», песни из нового альбома о соловецком острове, 
скупой на ноты, но щедрой на смыслы и мрачные эмоции 
тонули в клубном шуме. То же и с «Калечинкой», новой 
балладой, навеянной книгой Захара Прилепина: на кон-
церте трудно было услышать ее смысловые повороты. 
Скляр потому и не перегружал юбилейную программу 
сложным материалом, выстроив ее из «ва-банковского» 
the best, чего и ждали от него на рок-концерте в клубе.

Все началось с блюз-рока «Три ноль шесть», смачного 
кавера на Джонни Кэша, потом пошли ранние «Кухня» 
и «Провокация», в которых соло-гитару в руках держал 
погрузневший Егор Никонов, тот самый «Егорка» 
из первого состава группы. Вечер шел по этапам истории 
«Ва-банка». После Никонова Скляр позвал на сцену ба-
систа Алика Исмагилова, и публика поняла, что сейчас 
сыграют его залихватские «Маршруты московские», пе-
сню «Ва-банка» середины 90-х. Гитарист Михаил Клягин 
исполнил соло в новом рок-н-ролле «Мясотело», своего 
рода музыкальной автобиографии Скляра. Сергей Летов 
раскрасил в саксофонные цвета новейший «Манхэттен-
Берлин», Максим Пиганов в тромбонные — старинного 
«Сашеньку» и встреченную восторженным ревом «Эль-
дорадо», а кубинец Абелардо Альфонсо Лопес Качао (пи-
савший со Скляром «Ведьмы и стервы» и «Дендидиану») 
сплел на контрабасе кружева вокруг «Васи-Совести». 
«Ястреба», многопудовую блюз-балладу, главную песню 
нового альбома, поднял на воздух гитарист «Морального 
кодекса» Николай Девлет-Кильдеев. 

В итоге классического ва-банковского рок-н-ролльно-
романсового драйва хватило для того, чтобы публика 
развернула перед сценой ураганный, по-настоящему 
анархистский слэм...

Время изменило Александра Скляра только внешне. 
Да, он перестал бриться наголо, поседел, посолиднел 
и выходит теперь к публике не в майке, как 30 лет назад, 
а — джентльменом, в жилете и белой рубахе с отложным 
воротником. Он уже пишет песни не о том, как «мухи 
прыгают по стенам», а обозревает прошлое и будущее 
зорким ястребиным глазом с высоты полета над остро-
вом Анзер. И подбирает верное оружие для борьбы со 
злом.

Он, как всегда, идет новым путем. То есть ва-банк. 
КИНО Создатели фильма «Сахар» уверены, что смогут заставить зрителей 
пересмотреть свое отношение к еде

Сладенький мой
Сусанна Альперина

И
нтернет только и делает, 
что напоминает: «Скоро 
лето, а ты — толстый». И 

предлагает представить себя в 
бикини. Что делать? О правиль-
ном питании любят поговорить 
все, но дальше жалоб, стонов и 
вздохов дело движется редко... 
Может, загнать зрителей силой — 
на  новый документа льный 
фильм «Сахар» (That Sugar), вы-
шедший в российский прокат 10 
марта? Сторонники сбалансиро-
ванного питания найдут в этом 
фильме очередные подтвержде-
ния своей правоты. А осталь-
ные... может, задумаются? Ведь 
скоро, повторяю, лето!

Первое, что меня поразило в 
фильме «Сахар» — сколько слад-
кого содержат продукты, кото-
рые мы привыкли считать полез-
ными. Автор и главный герой 

фильма — парень, похожий на ав-
стралийского Макаревича, — ак-
тер и режиссер Дэймон Гамо про-
водит над собой двухмесячный 
эксперимент. Его подруга бере-
менна, будущему отцу пора заду-
маться о здоровом питании.

Вместе с медиками он высчи-
тал, что для чистоты эксперимен-
та ему нужно по 40 ложек сахара 
в день. Причем питаться только 
«здоровыми» продуктами. Но... 
уже в одном «полезном завтра-
ке» — йогурт, мюсли и сок — ока-
зывается почти вся дневная нор-
ма. Яблочный сок, фитнес-батон-
чики, смузи и прочие «полезно-
сти» — для сахара дом родной.

Медленно, с наслаждением 
мазохиста, герой рассказывает 
зрителю, какие изменения пре-
терпел его организм. Вырос жи-
вот, появились прыщи, одышка… 
Мы-то отбираем продукты лишь 
по энергетической ценности — 

число калорий и все. А калории, 
выясняется, бывают разные: 
вредные и полезные.

В фильме все очень увлека-
тельно. Под стильную музыку эк-
сперты вещают прямо с упаковок 
различных продуктов, анимаци-
онные герои совершают путеше-
ствие внутрь человеческого орга-
низма. Дэймон Гамо привлек к 
работе актеров Хью Джекмана и 
Стивена Фрая — последний так 

читает стишки о сахаре и полез-
ных продуктах, что хоть сейчас 
выпускай отдельным роликом. 
Есть и страшилки. Дэймон Гамо 
оставляет свою беременную 
жену, летит в Америку. Там встре-
чается с Говардом Московицем — 
автором напитка «Доктор Пеп-
пер». И тот рассказывает ему 
ужасные вещи — при производст-
ве таких напитков вычислили 
специальную «точку блаженст-
ва», тот оптимальный уровень 
содержания сахара в напитке, ко-
торый позволяет подсаживать на 
него потребителей.

Дэймон едет в городок, жите-
ли которого «подсажены» на на-
питок «Маунтин Дью». Подро-
сток, выпивающий в день 6—7 бу-
тылочек, практически без зубов. 
Его визит к стоматологу круп-
ным планом — ужас из ужасов. А 
самое страшное — от напитка 
мальчик отказываться не хочет!

В фильме есть и российские 
полезные советы: для чего в хо-
зяйстве лучше использовать 
спрайты и колы. И много фразо-
чек типа: «Любой полный чело-
век или ленивый, или жадный». 
Или: «Мы живем во времена мо-
ментальных удовольствий — 
никто не хочет ничего ждать». 

За два месяца эксперимента 
неугомонный австралиец прев-
ратился не в монстра, но в такого 
типичного мужчину с животи-
ком. Но у Дэймона родилась доч-
ка, и теперь учит ее правильно 
есть. Да и я, как один из первых 
зрителей фильма, садясь за стол в 
хорошей компании, теперь выби-
раю еду со словами: «Посмотре-
ла недавно фильм «Сахар»…

Премьера Большой театр показал оперу «Каменный гость» 
Александра Даргомыжского

Кому мешают 
донжуаны 
Ирина Муравьева

В 
афише Новой сцены 
Большого театра поя-
вилась опера Алексан-
дра Даргомыжского 
«Каменный гость», со-

зданная композитором на ориги-
нальный текст «Маленькой тра-
гедии» Александра Пушкина. 
Оперу, ставшую новаторской в 
ХIХ веке, на сцене Большого ста-
вили всего дважды — в 1906 и в 
1976 годах. Новую версию пред-
ставили молодые постановщики: 
режиссер Дмитрий Белянушкин, 
художники Виктор Шилькрот и 
Ирэна Белоусова. Дирижер Ан-
тон Гришанин.

Название в афише Большого 
театра всплыло неожиданно: 
спектакль в сезоне не анонсиро-
вался. Но возвращение «Каменно-
го гостя» на сцену Большого, где 
партии Дон Жуана, Лауры, Лепо-
релло, Донны Анны пели леген-
дарные голоса труппы — Владимир 
Атлантов, Тамара Синявская, Ар-
тур Эйзен, Александр Ведерни-
ков, Маквала Касрашвили, Тама-
ра Милашкина, Галина Калинина 
и др., в любом случае актуально 
для столичной сцены. Ведь даже в 
год 200-летия Даргомыжского, 
совпавшего с аналогичными юби-
леями Вагнера и Верди, бурно от-
мечавшимися во всем мире, об 
оперном шедевре русского ком-
позитора в Москве вспомнили 
только на одной сцене — в Учебном 
театре ГИТИСа (ма-
стерская Дмитрия 
Бертмана). Между 
тем эта опера — на-
стоящий авангард 
для ХIХ века: напи-
санная не на 
либретто, а 
впервые — 

на литературный текст, причем 
зазвучавший не в формате при-
вычных арий, хоров и дуэтов, а на 
новейшем оперном языке — во-
кальном речитативе, к которому в 
Европе приучал публику Вагнер. 

Именно на этом речитативе и 
сфокусировался в своей работе 
Дмитрий Белянушкин, добив-
шийся от певцов подробного, сло-
во за словом, воспроизведения 
текста «Каменного гостя», так что 
даром ни одно пушкинское слово 
не пропало. И это реальное дости-
жение певцов и режиссера в спек-
такле. Что касается предложен-
ной режиссером версии самого 
«Дон Жуана», то этот многослой-
ный европейский миф, в котором 
на протяжении всех веков в раз-
ных вариациях сохранялся ми-
стический объем — связь земного 
мира с высшими силами, возме-
здие за зло, в христианском смы-
сле — за грех, низвержение распут-
ника Дон Жуана в преисподнюю 
— оказался переведенным в абсо-
лютно земную плоскость. Дон Жу-
ана в спектакле постигает не бо-
жья кара: он становится жертвой 
убийства, за-
казанного 
католиче-
ским ие-

рархом. Таинственный «карди-
нал» появляется на сцене дважды 
— его выносят на носилках в за-
крытом шатре в начале и в конце 
спектакля, и оба раза сквозь щель 
занавесок появляется только его 
рука с четками, облаченная в фи-
нале в металлический доспех ко-
мандора. В заговор против Дон 
Жуана вовлекают Лепорелло, по-
лучившего кошелек с деньгами, и 
тот «за тридцать сребреников» за-
кладывает своего господина убий-
цам, указывая его местоположе-
ние. Убийцы — это испанские дво-
ряне в черных камзолах и ворот-
никах-жерновах, которые окру-
жают Жуана в доме Донны Анны и 
закалывают его ножом. Действие 
спектакля разворачивается в Ис-
пании времен инквизиции: среди 
жутковатых каркасов колонн, 
внутри которых застыли «траур-
ные» скульптуры, в химериче-
ском соборе-склепе шествуют мо-
нахи в длинных остроконечных 
капюшонах. Противовесом цер-
ковному мраку оказываются 
сцены в доме Лауры - 
здесь не актрисы, 

а скорее куртизанки, и любовная 
мелодрама в доме Донны Анны, 
грозящая окончиться семейной 
жизнью Дон Жуана — обе сцены за-
вершаются убийствами. 

Между тем, все эти придуман-
ные виражи смыслов «Дон Жуа-
на» в спектакле замещаются сце-
нической рутиной. Томительный, 
провисающий ритм, когда, каза-
лось, артисты все еще ищут себя в 
пространстве сцены, застылые 
мизансцены в формате простой 
разводки. От раскаленного мира 
страстей Жуана, его вызовов миру 
и богу на сцене не остается почти 
ничего. Дон Жуан в исполнении 
Федора Атаскевича только в сцене 
с Лепорелло, где давит его шпагой 
и ногой, силой заставляя заби-
раться по ступенькам к закули-
сному командору, обнаруживает 
свой темперамент, но харизма у 
него — лирическая, мягкая, време-

нами  безвольная, когда в сцене с 
Донной Анной (Анна Нечаева) он 
с поникшей головой слушает ее 
обвинения убийце мужа — Жуану. 
Ярче решен характер Лауры 
(Агунда Кулаева) — красивой со-
блазнительницы, чье декольте, 
драгоценности, шелковые платья 
напоминают скорее соответству-
ющих героинь из романов Оноре 
де Бальзака и Дюма-отца. Ее ко-
кетливые «испанские» песни под 
гитару — «Оделась туманом Грена-
да» и «Я здесь, Инезилья», испол-
няются для выстроившихся не-
стройным полукругом «донов», 
почти не имеющих индивидуаль-
ных характеристик. У всех у них за 
поясом, на самом видном месте, 
заткнут секретный указ убить Жу-
ана. И один из таких свитков Лау-
ра легко добывает себе во время 
любовных утех с Доном Карлосом 
(Николай Казанский) и даже успе-
вает его прочитать за спиной лю-
бовника. Здесь никто не торопит-
ся, умирают по очереди: Дон 
Жуан заколет Дона Карлоса, заре-
жут Лауру, от кинжала погибнет 
сам Жуан. Но градуса трагедии 

спектакль не набирает, к ми-
стическим жуановским 
безднам не приближает-

ся. Под стать действию 
звучит и оркестр - 
очень тщательно 

проработанный в 
деталях фрази-
ровки и в инстру-
ментальных ли-
н и я х ,   з в у к е , 
внятный,  поддер-

живающий певцов, 
но слишком умерен-

ный для истории Дон 
Жуана. Впрочем, и 
Дон Жуан здесь, если 
бы не был убит, ско-
рее бы всего женил-
ся. И в этом ему 
«командор» за ку-
лисами вряд ли 
помешал. 

Актер и режиссер Дэймон Гамо поставил на себе двухмесячный эксперимент, борясь с калориями.

Акцент

 Дон Жуана в спектакле пости-
гает не божья кара: он стано-
вится жертвой убийства

Он уже пишет песни 
не о том, как «мухи 
прыгают по стенам», 
а будто подбирает 
верное оружие для 
борьбы со злом

КНИГИ

Уэльбек устал 
от прозы

В ТУМАНЕ 
МОРЯ 
ГОЛУБОМ

Антон Секисов 

О ТОМ, что один из главных воз-
мутителей спокойствия среди 
писателей, автор знаменитых 
романов «Элементарные части-
цы», «Платформа» и «Возмож-
ность острова» Мишель Уэльбек 
еще и поэт, знают не многие. 
Между тем первые шаги в лите-
ратуре он сделал именно на поэ-
тическом поприще. 

«Очертания последнего бере-
га» — первый сборник стихов по-
сле 15 лет поэтического молча-
ния. В книгу на русском вошли 
тексты и из предыдущих сборни-
ков — «Погоня за счастьем» 
(1992), «Смысл борьбы» (1996), 

«Возрождение» (1999), а кроме 
того эссе «Оставаться живым», 
нечто вроде жизненного руко-
водства для начинающего поэта. 

По Уэльбеку, поэзия начина-
ется со страдания. Им же продол-
жается и заканчивается. Лучшие 
поэты получаются из брошен-
ных без присмотра детей, отвер-
гнутых влюбленных, людей, чья 
жизнь с ранних лет — непрестан-
ная психотравма. Страдания 
нужно искать. Испытывать нена-
висть к себе и другим, жить без 
любви и надежды, копить не 
деньги, а разочарования: они и 
есть главный поэтический капи-
тал. «Научиться быть поэтом 
значит разучиться жить», — фор-
мулирует автор.

Надо признать: этим заветам 
следует если не сам Уэльбек, то 
его лирический герой. В этом от-
ношении стихи 90-х годов мало 
отличаются от последнего сбор-
ника, вышедшего на француз-
ском в 2013-м. Самые популяр-
ные слова и здесь, и там — «оди-
ночество» и «смерть». 

Лирический герой Уэльбека — 
даже не человек, а тело, мешок, 
наполненный кровью. Единст-
венное живое чувство в нем — 
презрение к себе, «привычное 
как дыхание». В его мире нет 
любви, а природа скучна и не-
приятна. Его юность бесполезна, 
его старость гнусна. Единствен-
ный дар, которым наделен ге-
рой, — разрушать веселье. «То ли 
с жизнью своей счеты свести, то 
ли в секту податься — все беспо-
лезно», — вяло размышляет он. 

Пространство, где существу-
ет его герой, — мир отчужденных 
людей и предметов, при этом 
люди мало чем отличаются от 
посудомоечных машин, микро-
волновок, матрасов, насекомых. 
Есть, конечно, формальные от-
личия – человек стремится к по-
знанию истины, мечтает, но для 
Уэльбека эти черты особенно от-
вратительны: «истина — это 
лужа в прилавке мясника».

Видя на пляже семью с деть-
ми, выглядящую счастливой, его 
герой мечтает «принадлежать к 
их породе», но сразу одергивает 
себя — ведь это жизнь по схеме, 
с мелкими порциями счастья. 
Сбежать из города в прерию? Но 
и природа ему ненавистна. Най-
ти спасение в смерти, чтобы на 
его истлевших костях распусти-
лись розы? Но смерть так же бес-
смысленна, как и жизнь.

Но, несмотря на яростный ци-
низм, который Уэльбек произво-
дит тоннами, где-то тут есть и 
свет, и надежда. «Досадно, — заме-
чает Уэльбек, — что я еще сохра-
няю способность надеяться». 
Надежда — на некий мир, «о кото-
ром не говорит ни одна наша 
книга», «свободный мир, про-
зрачней стекла». Что это за мир и 
как в нем оказаться — непонятно. 

Но ближе к концу книги воз-
никает стойкое ощущение, что 
уж если Уэльбек с такими мон-
страми в голове сохраняет над-
ежду, то и нам расстраиваться не 
стоит. В этом смысле «Очерта-
ния последнего берега» — книга 
весьма актуальная. Когда еще 
читать Уэльбека, если не сейчас, 
в начале бессолнечной и холод-
ной календарной весны, среди 
кризиса и смутного предчувст-
вия мировой катастрофы.

Поэзия Уэльбека оставляет читате-
лям надежду — только неясно, где 
она и что из себя представляет.

Если время и изменило Скляра — то только внешне: бриться 
наголо перестал. А в остальном он тот же, рок-н-ролльный.

Акцент

 Уже в одном «полезном 
завтраке» — йогурт, мюсли 
и сок — оказывается почти 
вся дневная норма сахара
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Кассовые сборы фильма в прокате Австралии и Великобритании со-
ставили более $1 500 000. Они поставили картину на третье место 
среди документальных релизов страны за всю историю.
Создатели «Сахара» публикуют на сайте и в соцсетях рецепты полез-
ных блюд, интервью с диетологами и истории людей, которые после 
фильма пересмотрели свое меню и стали куда стройнее. 
Одно из самых крупных британских издательств Pan Macmillan издало 
книгу, основанную на фильме.
На российской премьере фильма побывал Сэм Клебанов — уже несколько 
лет помимо кинематографа он профессионально и увлеченно исследует 
вопросы здорового питания. У его метода множество последователей, 
а сам продюсер, он же молодой отец, благодаря правильному питанию 
похудел на 15 килограммов...

Дон Жуан в исполнении Федора 
Атаскевича давит Лепорелло (Петр 
Мигунов) шпагой, силой заставляя 
его забираться по ступенькам 
к закулисному командору. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК Сибирская» и администрация Новокузнецкого муни-
ципального района сообщает, что с 4 марта 2016 года организова-
ны общественные обсуждения (в форме слушаний) по вопросам 
намечаемой деятельности АО «УК Сибирская» и объекту государс-
твенной экспертизы: проектная документация «Технический про-
ект разработки Увального каменноугольного месторождения. От-
работка запасов пласта 67 в границах лицензионных участков 
«Поле шахты Увальная» и «Увальный Глубокий». Проведение об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) по материалам про-
ектной документации назначено на 18 апреля 2016 года в 13.00 в 
здании, расположенном по адресу: Кемеровская область, Новокуз-
нецкий муниципальный район, п. Осиновое Плесо, ул. Суворова, 
14 (МБОУ «Осиноплесская средняя общеобразовательная шко-
ла»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Полемика Педагоги считают, что их кинообразы подрывают авторитет профессии

Доживет ли учитель до понедельника

Валерий Кичин

У
чителя правы: под та-
кой аккомпанемент 
никакая страна разви-
ваться не может — люди 
на экранах собачатся и 

базарят, как в «Школе», беспро-
будно пьют, как в «Горько», хвата-
ются за пистолет, как в «Училке», 
— отходы жизни заполнили все 
пространство экранов.

Учителя неправы: чтобы стра-
не развиваться, нужно лечить 
язвы, а чтобы лечить, нужно их ви-
деть. Общество должно смотреть 
на себя трезвыми глазами хирурга 
— стало быть, нужен и «Географ» с 
его недоучившимся учителем, и 
«Левиафан» с его коррумпирован-
ным пастырем, и «Класс коррек-
ции» — о нашей глухоте к бедам 
тех, кто на нас не похож. Как была 
нужна и стала вехой в кино исто-
рия о искалеченных судьбах в 
«школьных» фильмах «А если это 
любовь?» Райзмана и «Вам и не 
снилось...» Фрэза. Или предтеча 
«Училки» — попавшая в плен к уче-
никам «Дорогая Елена Сергеев-
на» Рязанова. Они тоже пытались 
пробудить нас от спячки, открыв 
глаза на жесткие проблемы жиз-
ни. Но согласимся, что плох хи-
рург, не верящий в успех опера-
ции, — и те пилюли были целитель-
ными, хоть и горькими. Их отли-
чие от нынешних опусов не в пред-
мете рассказа и не в трезвом 
взгляде на реальность, а в том, что 
они укрепляли веру человека и об-
щества в самих себя. А после 
«Школы» хочется навсегда за-
быть о любой школе, а после 
«Училки» ни одной училке уже 
не поверишь, а после «Горько» 
реально хочется напиться — 
просто чтобы не быть белой во-
роной в вечно бухающей стае. 

Мы легко объявляем враньем и 
пропагандой любой позитив — и 
«Повесть о настоящем челове-
ке» сменилась унылой коллек-
цией людских мерзостей. Кино 
стало даже не черно-белым, а 
просто — черным, мрачным, бес-

просветным. Оно само разучи-
лось быть Учителем. Открытое 
«менторство», как в блестящем 
фильме «Чужие письма», — это 
теперь ругательство, хуже чер-
ной оспы. Гоголевский завет о 
театре как кафедре, с которой 
толпе читается живой урок, не 
просто забыт, но и высмеян. И 
поколение режиссеров выросло 
в уверенности, что единствен-
ная задача кино — неустанно 
вскрывать язвы, все вокруг за-
ливая кровью и гноем, а декла-
рированная Пушкиным цель 
«чувства добрые пробуждать» 
давно потеряла актуальность. 

Вот так и мечемся в противо-
речиях и всегда требуем крайно-
стей, не зная золотой середины. А 
в реальности любой стакан либо 
наполовину полон, либо наполо-
вину пуст — и все зависит от точ-
ки зрения. Точкой зрения, автор-
ской позицией, думаю, и озабо-
чены учителя. Возлагая на кино 
часть ответственности за паде-
ние престижа своей профессии, 

они правы: нельзя делать фильм 
о школе, ее сызмальства ненави-
дя, как это случилось с преслову-
тым сериалом. Беря на прицел 
дурное, почему не заметить хо-
рошее — хотя бы для драматурги-
ческого противовеса, как всегда 
бывает в жизни? В конфликт с ту-
пыми коллегами вступали герои 
«Доживем до понедельника» и 
«Большой перемены». В одном из 
новых районов Екатеринбурга я 
видел школу, ученикам которой 
можно позавидовать: такие у них 
условия, такие у них учителя, — 
все это есть в реальности. Но у 
нас опять торжествует теория 
бесконфликтности, только уже 
не лучшее воюет с хорошим, а 

одни гопники, возясь в своей бле-
вотине, мутузят других. Торжест-
вуют коммерческие поделки 
типа «Выпускного» или «Физру-
ка». Решили снять ремейк испан-
ского сериала «Физика или хи-
мия» — и сразу пошла другая мера 
уважения людей школы друг к 
другу, другой уровень цивилиза-
ции. Но оборвали на половине — 
перепугались: там нет чернухи, 
но есть всегда сложная правда. 
Какова жизнь — таково и кино? 
Первична жизнь — кто спорит! Но 
с появлением искусств, способ-
ных менять массовое сознание, — 
кино и ТВ — эта истина уже не так 
абсолютна. Это почти век назад 
доказано опытом и советского 
кино, и Голливуда: оба формиро-
вали массовые представления о 
плохом и хорошем. И я бы не стал 
отмахиваться от пионерски 
сформулированного, но по сути 
серьезного письма учителей, ко-
торые, в отличие от нас, о Гоголе с 
Пушкиным помнят не только в 
дни больших юбилеев. 

Акцент

 Кино стало даже не черно-
белым, а просто — черным. 
Оно само разучилось быть 
Учителем

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ 
Как сделать
гуманитарный вуз
прибыльным

Философ попал 
в историю

Ирина Борисова

РЕКТОРОМ Российского государственного гуманитар-
ного университета стал доктор философских наук, про-
фессор Евгений Ивахненко. Что потребует новый ректор 
от преподавателей и что он предложит студентам? Будет 
ли расти зарплата в университете? Может ли быть гума-
нитарный вуз прибыльным? Об этом «РГ» рассказывает 
ректор РГГУ Евгений Ивахненко.

Евгений Николаевич, что изменится в РГГУ и, главное, 
будут ли сокращения?
ЕВГЕНИЙ ИВАХНЕНКО: Никаких повальных сокращений не 
планируется, но какие-то формы реорганизации неиз-
бежны. Они связаны с оптимизацией учебного процесса, 
работы отдельных подразделений и служб. В РГГУ есть 
курсы, которые студенты могут выбирать. Показатель 
этого выбора должен стать подтверждением компетен-
ций преподавателя. Студент должен получить в гумани-
тарном вузе конкурентные преимущества, которые он 
предъявит работодателю на рынке интеллектуального 
труда. Гарантией таких преимуществ служит квалифика-
ция преподавателей, способных демонстрировать про-
ектное и поисковое мышление. 

Зарплата профессоров и доцентов вырастет?
ЕВГЕНИЙ ИВАХНЕНКО: Стоит такая задача. Но хочу заметить, 
средняя зарплата в РГГУ не такая уж и маленькая — 79 ты-
сяч 850 рублей. По 
требованию мино-
брнауки мы должны 
довести среднюю 
зарплату до 85 ты-
сяч рублей. Но это 
как средняя темпе-
ратура по больнице. 

Может ли гумани-
тарный вуз быть 
прибыльным?
ЕВГЕНИЙ ИВАХНЕНКО: Ко-
нечно. На гумани-
тарную науку 
«спрос» большой. Есть госзаказы на исследования по те-
мам «антитеррор», «технологии безопасности», гранты 
и программы правительства «Русский язык», «Культура 
России» и другие. РГГУ должен стать центром гумани-
тарной, социальной и политической экспертизы. Ком-
мерческая составляющая нужна, но вуз не будет превра-
щаться в гипермаркет по продаже образовательных 
услуг, так же как он не должен превращаться в бизнес-
корпорацию.

Истории сейчас уделяется повышенное внимание — из-
менилась школьная программа, подготовлены новые 
учебники, меняется ЕГЭ по предмету. Конкурс на исто-
рические факультеты растет?
ЕВГЕНИЙ ИВАХНЕНКО: История пользуется большой популяр-
ностью у абитуриентов. В РГГУ это направление подго-
товки реализуется на трех факультетах. Здесь вступает 
в свои права конкуренция среди специалистов с одной 
стороны и абитуриентский спрос на профессию с дру-
гой. Очень жаль, к примеру, что на такой перспективный 
профиль как «москвоведение» в прошлом году не на-
шлось достаточного числа студентов, чтобы составить 
полноценную учебную группу. Мне кажется, что причи-
на в недостаточной информированности выпускников, 
потому что перспективы найти хорошую работу у мо-
сквоведов хорошие. Думаю, вузу надо иначе строить 
профориентационную работу. Мало вывесить на сайте 
объявление, надо участвовать в сетевых проектах, чаще 
бывать в школах. Может быть, предложить студентам до-
полнительные квалификации, как это делается сейчас 
в технических вузах, когда будущие инженеры получают 

еще и востребованную 
рабочую профес-

сию. А иногда 
и не одну. Не 
сомневаюсь — 
у РГГУ хорошие 
перспективы 
стать ресур-
сным вузом для 
всего гумани-

тарного образо-
вания нашей стра-

ны. 

Герой Хабенского киношный географ Виктор Служкин — случайный человек в школе, пьяница и неудачник, от которого ушла жена. Реальные учителя говорят, что таких «педагогов» в школе нет.

РЕЙТИНГ Детским садам поставили оценки. Две трети из них получили «тройки»

Отличников не нашли
Наталья Лихачева

У
ченые Федерального ин-
ститута развития образо-
вания и Института изуче-

ния детства, семьи и воспитания 
РАО  составили рейтинг детских 
садов  России и оценили их. В 
итоге две трети дошкольных уч-
реждений  получили оценку 
«удовлетворительнo». «Хоро-
шо» поставили единицам. В от-
личники не попал ни один дет-
ский сад.

Такое исследование прово-
дится c 2012 года. В этом году в 
нем приняли участие более 
семи тысяч садов из 24 регионов 
России. 

Лучшими дошкольными уч-
реждениями стали Зеленогор-

ский детский сад № 3 (Краснояр-
ский край), детсад № 21 в посел-
ке Октябрьский Краснодарского 
края и сад №16 «Золотой клю-
чик» в городе Урай Ханты-Ман-
сийского автономного округа. 

По результатам этой социо-
логической работы стало ясно, 
что две трети педагогов — жен-
щины старше 50 лет. В течение 
последних двух лет все воспита-
тели прошли курсы повышения 
квалификации, но проблема ка-
дров стоит по-прежнему остро. 
Молодежь не идет на эту работу 
из-за непрестижности профес-
сии, большой ответственности и 
скромных зарплат. 

По официальным данным, 
средняя зарплата воспитателя в 
детском саду — 25 тысяч рублей. 

Но эта цифра складывается из 
показателей «богатых»  регио-
нов, где зарплата может быть  
40—50 тысяч, и дотационных, 
где воспитатели получают 15 
тысяч рублей в месяц. 

Что касается дополнитель-
ных услуг, то ситуация тут улуч-
шается — в детских садах стало 
больше кружков и секций,  в 
основном спортивных. Занятий, 
направленных на развитие ин-
теллекта, поддерживающих ин-
терес к новым знаниям,  практи-
чески нет.

Причина — в отсутствии ка-
дров и свободных помещений.  
Для того, чтобы ликвидировать 
очередь, многим детским садам 
пришлось уплотниться и задей-
ствовать под группы чуть ли не 

все свободные кабинеты. За 
2015 год число мест в детских 
садах выросло на 350 тысяч. 
Было построено или заново пе-
реоборудовано более тысячи 
детских садов. 

 На оснащение новых мест за 
счет федеральной субсидии ре-
гионы получили из бюджета 
817,5 миллиона рублей. 

Всего за прошлый год на раз-
витие систем дошкольного об-
разования регионам дали 30 
млрд рублей. 

В детских садах сегодня много игрушек, книг, спортивного инвентаря. 
Не хватает молодых педагогов и развивающих кружков.

У РГГУ хорошие
перспективы стать 
ресурсным вузом 
для всего гумани-
тарного образова-
ния страны
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Роман Дощинский, 
Член Общественной палаты, 
председатель Ассоциации 
учителей русского языка и 
литературы Москвы: 

— С положительным образом педагога 

в СМИ у нас действительно дефицит. 

Это происходит в том числе из-за того, 

что учительство не заявляет о себе в 

смысле позитивного пиара. Учитель 

сегодня загружен так, что у него нет 

времени на то или иное публичное за-

явление. Анекдоты про учителей были 

во все времена, настоящему педагогу 

это никогда не помешает в работе и не 

унизит его. Другое дело, что сегодня мы 

должны встать на защиту традицион-

ных ценностей в образовании.

Константин Тхостов, 
сопредседатель Ассоциации 
молодых учителей России, 
директор лицея 369, Санкт-
Петербург:

— С одной стороны, внимание СМИ 

сыграло позитивную роль в форми-

ровании положительного образа 

учителя. С другой стороны, есть во-

просы, на которые стоит обратить 

внимание. Актеры в фильмах «Физ-

рук», «Училка», «Географ глобус про-

пил» играют прекрасно, но к сюже-

там есть замечания. Они дискреди-

тируют профессию учителя. В шко-

лах уже давно нет ни трудовиков, ни 

физруков. И не может попасть в шко-

лу человек с криминальным прош-

лым. У меня в лицее преподаватель 

труда — один из самых любимых учи-

телей у ребят, которых он в наш тех-

ногенный век учит работать руками. 

Преподаватели физической культу-

ры не имеют ничего общего с «физ-

руками».

Павел Северинец, 
директор московской школы 
№ 444: 

— Это тот случай, когда режиссеры от-

стали от реальной жизни и того, что 

происходит сегодня в школе. Физру-

ки, училки -—старый тренд. К сожале-

нию, долгое время профессия учите-

ля была не самой популярной в обще-

стве. В последнее время ситуация 

меняется. В учителя идут успешные 

люди, которые понимают, для чего 

выбрали эту профессию, и уверены в 

завтрашнем дне. Все фильмы, кото-

рые чернят школу, скорее, страшил-

ки для родителей. Дети видят, что на 

самом деле происходит в школе, и 

очень часто их оценка отличается от 

родительской. Никакой фильм не от-

толкнет молодого человека от того, 

чтобы прийти работать в школу.

Галина Черных, 
учитель московского лицея 
№ 1535, лауреат премии 
Президента:

— Общественное мнение формирует-

ся многими факторами. В том числе с 

помощью телевидения. Не надо за-

бывать, что современные дети — визу-

альщики, картинка на экране для них 

очень важна. Да, не все дети сейчас 

смотрят телевизор — у моих учени-

ков на это иногда просто нет време-

ни, но если им надо, они найдут ин-

формацию в Интернете, посмотрят 

фильм в сокращенном варианте или 

трейлер. Если мы будем показывать 

учителя бедным, несчастным, убо-

гим, такой образ и будет формиро-

ваться в обществе. Обратите внима-

ние, после сериала «Менты» мили-

ционеры так и остались «ментами». 

Телевизионные образы во многом 

формируют впечатление общества. 

Вспомните Чумака и его сеансы, ког-

да у телевизоров заряжала воду вся 

страна. Сейчас об этом смешно 

вспоминать. Но ведь все это было!

Ольга Сазонова, 
преподаватель иностранного 
языка частной языковой школы, 
Казань:

— Мне кажется, подростки вообще не 

смотрят телевизор. У них другая про-

блема — компьютерная зависимость. 

У меня есть ученик, который не может 

оторваться от компьютера, соцсетей 

и игр. Его не волнуют ни физруки, ни 

училки.

Подготовила Ирина Ивойлова 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Велединский, 
режиссер фильма «Географ 
глобус пропил»:

— Проблема, на которую обращают 

внимание молодые учителя, конечно, 

существует, и когда в пример приво-

дится классика нашего кино — «Дожи-

вем до понедельника» — я только «за». 

Но это тема для «круглого стола», для 

аргументированных бесед, а не для 

открытых писем, которые словно воз-

вращают нас в нехорошие времена 

доносов и уже поэтому вызывают у ху-

дожников нервную реакцию. Там в од-

ном ряду стоят картины очень разные 

и — о разном. Фильм «Географ глобус 

пропил» — это не «школьное кино» и 

вовсе не об учителе. Он о случайном 

человеке, который вынужден рабо-

тать в школе. По его герою можно су-

дить о русской интеллигенции, но ни-

как нельзя судить об учительстве.

Авторы письма говорят о высоких зар-

платах педагогов, а я хочу им ответить: 

садитесь в машину времени и поезжай-

те в 2011 год, когда мы снимали «Геогра-

фа», — учителя реально бедствовали. 

Директор школы в Перми получал пят-

надцать тысяч, рядовой учитель — до 

пяти! Такая реальность, а вовсе не 

кино, роняет престиж профессии. И я 

не понимаю, что значит «прославлять». 

О том, что сейчас происходит в нашей 

стране, впору бить в колокола, а не те-

шить себя фильмами-здравицами. 

Что же касается положительных при-

меров — конечно, они есть. Вот писа-

тель Дмитрий Быков преподает в шко-

ле и много хорошего рассказывает о 

своих учениках. Вот и написал бы сце-

нарий об этом хорошем — а я бы его с 

удовольствием снял.

Ассоциация молодых учителей России направила кинематографи-
стам открытое письмо. 
«Стране нужны фильмы и телепередачи, прославляющие профессию 
учителя, — говорится в нем. — Без положительного информационного 
фона, без хорошего кино про молодого современного педагога мы 
потеряем то доброе и светлое, что связано с нашими детскими воспо-
минаниями о школьных годах, потеряем богатейшее наследие... и 
нам сложно будет с уверенностью смотреть в будущее». В рядах 
«негатива» названы сериал «Школа», фильмы «Географ глобус про-
пил», «Училка», «Физрук», «Горько!». «Россия не может развиваться 
под аккомпанемент подобных произведений!» — утверждают учителя.

Учительница истории из фильма «Училка», которую вывели из себя хамст-
вом и наглостью ученики, берет их в заложники. Такое в школе невозможно?

Евгений 
Ивахненко пообе-
щал, что никаких 
повальных 
сокращений в 
РГГУ не будет.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
16 марта (среда) в 12.00 состоится экспертный совет на тему: «Воз-
рождение традиций российской медицины — создание универси-
тетских клиник». 
Что такое университетская клиника? Почему сейчас так важно возрож-
дение университетских клиник? В чем отличие университетской клини-
ки от обычной? На эти и другие вопросы ответят наши эксперты: Петр 
Глыбочко, ректор Первого МГМУ им. Сеченова, член-корреспондент РАН, 
Владимир Ивашкин, директор клиники пропедевтики внутренних болез-
ней, гастроэнтерологии и гепатологии им. Василенко, Анатолий Корсун-
ский, гл. врач детской городской клинической больницы № 9 им. Сперан-
ского, Марина Соловьева, директор гимназии № 1529 им. Грибоедова.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, E-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, М. «САВЕЛОВСКАЯ» 

КСТАТИ

С 1 января 2014 года детские сады ра-

ботают по федеральному стандарту, 

на основе которого они должны раз-

рабатывать свои программы. 
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БОКС Команда Поветкина 
назвала дату и место 
титульного боя

Ринг будет 
занят в мае

Анна Козина

ПОЕДИНОК между чемпионом мира по версии Всемирно-
го боксерского совета (WBC) в супертяжелом весе амери-
канцем Деонтеем Уайлдером и обязательным претенден-
том на его пояс россиянином Александром Поветкиным 
пройдет в Москве 21 мая.

Дату и место титульного боя выбирала российская сто-
рона. Андрей Рябинский, глава промоутерской компании 
«Мир бокса», представляющей интересы «Русского витя-
зя», выиграла торги на право проведения боксерского ве-
чера. Представители Поветкина поставили 7,15 миллиона 
долларов, а команда Уайлдера сделала заявку в 5,1 миллио-
на. 

Тренер и менеджер Деонтея Джей Диз тоже уже выдви-
нул некоторые условия. Американцы хотят, чтобы оба бок-
сера прошли проверку на наличие в организме запрещен-
ных препаратов в преддверии боя. Хотя допинг-пробы об-
ычно берут после поединка.

— WBC достигла огромных успехов в тестировании на 
допинг в сотрудничестве с Всемирным антидопинговым 
агентством (WADA). Бокс — это опасный вид спорта, и все 
бойцы должны быть уверены, что находятся в равных 
условиях, — приводит слова Диза портал Boxing News. — Де-
онтей Уайлдер, безусловно, готов пройти все тесты от наи-
более профессиональных и современных лабораторий 
мира, таких как WADA. Мы надеемся, что и Поветкин при-
соединится к нам и согласится пройти жесткий допинг-
контроль, чтобы показать всему миру, что в этом спорте на 
самом высшем уровне соревнуются чистые спортсмены.

Рябинский тут же отреагировал на новости в своем 
Твиттере: «Без сомнения, будет серьезнейший допинг-тест 
для обоих боксеров. И я не рекомендую команде Деонтея 
давать ему допинг». Эта ремарка была шуточной и сопро-
вождалась смайликом. Хотя подопечные Рябинского не раз 
встречались с нечистыми и нечестными соперниками. По-
следний оппонент Александра как раз попался. Поветкин 
защитил титул WBC Silver 4 ноября 2015 года в Казани, 
одержав победу техническим нокаутом над польским 
двухметровым гигантом Мариушем Вахом. После поедин-
ка выяснилось, что допинг-проба поляка дала положитель-
ный результат. 

Или вспомним Дениса Лебедева и панамца Гильермо 
Джонса, завалившего проверку дважды. Кстати, объедини-
тельный бой за титулы чемпиона мира в весовой катего-
рии до 90,71 кг по версиям Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA) и Международной боксерской федерации 
(IBF) между Лебедевым и аргентинцем Виктором Эмилио 
Рамиресом могут пройти в рамках того же шоу, что и бой 
Поветкин — Уайлдер.

ШАХМАТЫ Сергей Карякин 
в числе лидеров 
на турнире претендентов

Ценные фигуры

Павел Петровский

В МОСКВЕ в здании Центрального телеграфа продол-
жается турнир претендентов, победитель которого в но-
ябре этого года сразится за шахматную корону с норвеж-
цем Магнусом Карлсеном.

В турнире, который продлится до 29 марта, принима-
ют участие восемь сильнейших гроссмейстеров плане-
ты: участник последнего матча за мировую шахматную 
корону 2014 года Виши Ананд, Веселин Топалов, облада-
тель специального приглашения Левон Аронян, Аниш 
Гири, финалисты Гран-при Фабиано Каруана и Хикару 
Накамура, а также победитель и финалист розыгрыша 
Кубка мира россияне Сергей Карякин и Петр Свидлер. 

После трех сыгранных туров (из 14 запланирован-
ных) впереди трое: Сергей Карякин, Виши Ананд и Левон 
Аронян, у которых по два очка. Свидлер, Каруана, Гири 
имеют в своем активе по полтора балла, Накамура — 1,8, 
а замыкает турнирную таблицу Топалов, набравший 
полбалла.

Вчера у гроссмейстеров был день отдыха, во время ко-
торого они приняли участие в различных показательных 
мероприятиях. Например, стали свидетелями турнира 
«Юные звезды Москвы» с участием сильнейших столич-
ных шахматистов не старше 14 лет. 

Интерес к турниру в российской столице огромный, о 
чем на церемонии открытия говорили люди, которым не-
безразлична мудрая игра. Вице-премьер Аркадий Двор-
кович отметил, что шахматный мир переживает подъем:

— Уверен, что соревнование будет жесткое, я желаю 
всем игрокам удачи, но, конечно, надеюсь на победу рос-
сийских спортсменов.

К благодарностям в адрес организаторов турнира 
присоединился президент Российской шахматной феде-
рации (РШФ) Андрей Филатов. 

Также свое слово сказал и пресс-секретарь президен-
та России, глава наблюдательного совета РШФ Дмитрий 
Песков: 

— Очень здорово, что шахматное сердце планеты про-
должает биться в России. Совсем недавно мы были на 
чемпионском матче в Сочи, и то, что московский чемпи-
онат будет проходить в центре столицы, в одном шаге от 
Кремля, показывает, насколько мы ценим и любим шах-
маты.

ФУТБОЛ Питерский клуб сократил отставание от лидеров чемпионата России
до шести очков, обыграв дома «Рубин» 4:2

«Зенит» взял след
Артур Нанян

В
чера в Химках состоялся 
последний матч 20-го тура 
чемпионата России по фут-

болу среди команд Премьер-ли-
ги. Московское «Динамо» в пер-
вой домашней встрече в этом 
году проиграло «Тереку» (0:1). 
Единственный мяч на 68-й мину-
те провел Магомед Митришев.

Чуть ранее в Санкт-Петербур-
ге действующий чемпион страны 
«Зенит» на пару с «Рубином» вы-
дали один из самых ярких матчей 
текущего сезона. Команда Андре 
Виллаш-Боаша победила со сче-
том 4:2 благодаря дублю Мигеля 
Данни, а также забитым мячам в 

исполнении Артема Дзюбы и 
Халка.

После драматичного вылета из 
Лиги чемпионов «сине-бело-голу-
бым» предстояло в максимально 
сжатые сроки переключиться на 
внутреннее первенство. Несмотря 
на очевидные проблемы в первой 
части сезона в Премьер-лиге, от-
ставание «Зенита» от конкурен-
тов в битве за «золото» не выгля-
дит катастрофическим: после по-
беды над «Рубином» (4:2) питер-
цы с 34 очками приблизились к 
«Ростову» с ЦСКА на расстояние 
шести очков.

— После вылета из Лиги чем-
пионов я был в таком шоке, что 
два дня потом вообще не спал. В 

матче с «Рубином» нам важно 
было вернуться на свой уровень. 
Сейчас отрыв уже шесть очков, а 
не девять, так что все в наших ру-
ках. Если мы еще и во внутрен-
нем чемпионате обделаемся, это 
вообще будет жестко, — отметил 
нападающий «Зенита» Артем 
Дзюба, который в матче с «Руби-
ном» забил девятый мяч в чемпи-
онате и приблизился к лучшему 
бомбардиру Премьер-лиги Квин-
си Промесу (11).

Разумеется, далеко идущие вы-
воды по результату одного матча 
делать не стоит. «Зенит» допустил 
столько осечек в первой части се-
зона, что в оставшихся десяти ту-
рах у него практически нет права 

на ошибку. В то же время вылет из 
Лиги чемпионов может в опреде-
ленном смысле пойти на пользу 
команде, которая теперь сосредо-
точится на чемпионате России и 
розыгрыше Кубка страны, в кото-
ром «сине-бело-голубые» дошли 
до стадии полуфинала.

Своими ожиданиями от «Зе-
нита» в оставшейся части сезона 
с «РГ» поделился бывший капи-
тан питерцев Алексей Игонин.

Вам понравился «Зенит» в матче 
с «Рубином»?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Сложно что-либо 
говорить по этой игре, потому 
что когда соперник так слабо дей-
ствует в обороне, «Зенит» обязан 
забивать много. Могу разве что 
отметить настрой футболистов, 
которым после встречи с «Бен-
фикой» надо было реабилитиро-
ваться перед болельщиками.

Вылет из Лиги чемпионов может 
положительно повлиять на шан-
сы «Зенита» на чемпионство?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Скорее наоборот. 
Все-таки когда ты выступаешь на 
таком уровне, мотивации больше 
поддерживать себя в хорошей 
форме. Думаю, у «Зенита» оста-
лись не самые приятные впечат-
ления от игр с «Бенфикой». В обо-
их матчах мы пропустили в кон-
цовке, и это проблема.

Но с другой стороны, теперь «Зе-
нит» сможет сосредоточиться на 
Кубке и чемпионате России.
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: При любых раскла-
дах «Зенит» является фаворитом 
в Премьер-лиге и Кубке. Сейчас 
задача номер один для команды — 
попасть в Лигу чемпионов на сле-
дующий сезон. Если мы этого не 
сделаем — это будет катастрофа. У 

нас неплохие шансы на победу в 
обоих турнирах, в которых мы 
принимаем сейчас участие.

Думаете, шесть очков у ЦСКА и 
«Ростова» реально отыграть?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: До конца сезона 
еще десять матчей, и я не вижу 
причин, почему «Зенит» не мо-
жет набрать в них максимум оч-
ков. Тот же ЦСКА два года назад 
выдал такую серию, чем мы 
хуже? Многое будет зависеть от 
формы Халка, а также Данни и 
Шатова. 

Вы упомянули Халка. Как думае-
те, история с сорвавшимся пере-
ходом в китайский клуб этой зи-
мой все еще влияет на него?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Конечно, после та-
ких ситуаций нужно время на 
психологическую разгрузку. 
Даже в игре с «Рубином» Халк не 
был похож на самого себя. Он ча-
сто терял мяч в простых эпизо-
дах. Но у него такой высокий уро-
вень, что даже сейчас он способен 
в одиночку выигрывать матчи. 

Что скажете о новичках «Зени-
та»?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Маурисио нравит-
ся тем, как спокойно он действу-
ет на ключевой позиции. Что ка-
сается Кокорина с Жирковым, то 
Александр пока не производит 
хорошего впечатления в отличие 
от Юрия. Жирков был одним из 
лучших против «Бенфики», да и с 
«Рубином» он выглядел здорово, 
активно подключался к атакам. 
Надеюсь, эти ребята помогут нам 
завоевать трофеи в этом сезоне.

Хоккей Завтра «Авангард» и «Сибирь» рискуют вылететь из плей-офф

Сибиряки замерзли
Илья Зубко 

В
чера очередные матчи 
второго раунда плей-
офф провели команды 
Восточной конферен-
ции. Уфимский «Сала-

ват Юлаев» одержал дома воле-
вую победу над омским «Аван-
гардом», а «Сибирь» на своей 
площадке уступила магнитогор-
скому «Металлургу» при весьма 
скандальных обстоятельствах.  

Обменявшись с «Магниткой» 
победами в Магнитогорске, но-
восибирский клуб на удивление 
плохо провел первый домашний 
поединок, который гости выиг-
рали — 5:1. Соответственно, игра 
за номером четыре становилась 
ключевой — «Сибирь» могла в 
ней как сравнять счет, так и ока-
заться в шаге от вылета из плей-
офф. Поначалу все складыва-
лось в пользу «Металлурга», 
когда на 12-й минуте ударное 
звено гостей вывело «Магнит-
ку» вперед — комбинацию завер-
шил Зарипов. Во втором периоде 
Филиппи с передачи Семина 
счет удвоил, но еще до пере-
рыва Губин одну шайбу 
отыграл.

Н а  4 5 - й  м и н у те 
бросок от синей ли-
нии Сергея Гимаева-
младшего привел три-
буны в восторг — 2:2. 
Для сына главного хок-
кейного эксперта страны 
эта шайба стала первой в 
сезоне. «Металлург» отве-
тил на 52-й минуте клас-
сным выстрелом Вольски, 
и, казалось, гости своего уже 
не упустят. Но Андрей Скабелка 
снял вратаря Салака, и риск при-
нес результат. Риддервалль вы-
дал отличный сольный проход, 
который завершил неотразимым 
броском в левую от Кошечкина 
«девятку» — 3:3.

Ну а в овертайме борьбы не 
получилось: меньше минуты 
успели провести на площадке ко-
манды до того, как Сергей Мозя-
кин забил решающий гол и при-
нес «Металлургу» победу — 4:3. 
Этот гол стал историческим, по-
скольку форвард «Магнитки» та-
ким образом набрал 900-е очко в 
чемпионатах страны. И стал пер-
вым в отечественном хоккее иг-
роком, который достиг столь 
впечатляющего бомбардирского 
рубежа. Напомним, что в списке 
лучших снайперов всех времен 
Мозякин идет вторым — на 11 
шайб его опережает Борис Ми-
хайлов.

Впрочем, рекорд Сер-
гея получился скан-
дальным. Ведь перед 
тем, как Мозякин 
решил исход мат-
ча, на площадке 
находились шесть 

полевых игроков «Металлурга». 
И арбитры это обстоятельство 
напрочь проигнорировали, не-
смотря на бурные протесты го-
стей.

— Что тут комментировать — 
шесть человек на поле. Шайба 
попадает в конек игроку, кото-
рый выскакивает шестым на пло-
щадку. Все очевидно, — сказал по 
этому поводу Андрей Скабелка. 

Что же касается дополнитель-
ной спортивной злости, которую 
может породить подобное пора-
жение, рулевой «Сибири» сказал 
следующее: «Нас много что мо-
тивирует. Думаю, в том числе и 
этот момент».

Рулевой «Металлурга» Илья 
Воробьев спорный 
момент ни-
к а к  н е 
проком-
менти-
ровал и 

вообще был предельно краток: 
«Думаю, что в первой половине 
мы были лучше соперника. Потом 
пропустили гол курьезный. Точ-

нее, гол нормаль-
ный, но Мозя-

к и н  л е ж а л . 
Хоккей — это 
игра иници-

атив, и соперник перехватил ини-
циативу. Мы рады, что забили в 
овертайме». Последнюю фразу 
Воробьев произносил, глядя ку-
да-то в сторону. Видимо, ему и са-
мому было слегка не по себе от 
такой победы. А нам остается 
лишь наблюдать, какой будет ре-
акция со стороны руководства 

судейского корпуса и КХЛ в це-
лом. К работе рефери в плей-офф 
традиционно много претензий у 
разных команд. Но столь вопию-
щая ошибка, да еще и в, возмож-
но, ключевом эпизоде серии — по-
вод для серьезного разбиратель-
ства.

Напомним, что счет в серии 
теперь 3:1 в пользу «Металлур-
га», а следующий матч этого про-
тивостояния до четырех побед 
состоится в Магнитогорске. Пра-
ва на ошибку у «Сибири» уже не 
будет. 

Нет его и у хоккеистов омско-
го «Авангарда», которые изна-
чально на фоне уфимского «Са-
лавата Юлаева» выглядели фаво-
ритами. Но в первом же матче 
«ястребы» уступили в овертай-
ме, потеряв преимущество своей 
площадки. В Уфе же лучшая ко-
манда Восточной конференции 
по итогам регулярного сезона в 
двух матчах забросила всего две 
шайбы. Предыдущая встреча за-
вершилась победой «Салавата» — 
3:1. Вчера же омичи открыли 
счет на восьмой минуте после 
броска Хохрякова. Но уфимские 
форварды оказались более на-
стойчивыми при игре на чужом 
пятачке. Именно оттуда «при-
шли» оба гола «Авангарду» — сна-
чала на 39-й минуте отличился 
Леписте, а за три с небольшим 
минуты до сирены шайбу в цель 
протолкнул Умарк. 2:1 в пользу 
«Салавата» в этом матче и 3:1 в 
серии.

— Еще ничего не решено. Мы 
переезжаем в Омск, где нас ждут 
новые испытания, — скромно за-
метил по этому поводу главный 
тренер уфимского клуба Игорь 
Захаркин. А его визави Олег Кор-
ноухов коротко заметил, что 
«концовки периодов так нельзя 
проводить».

Отметим, что сегодня вече-
ром свои пятые матчи проведут 
команды Западной конферен-
ции. ЦСКА ведет в серии с ниже-
городским «Торпедо» 3:1 и мо-

жет все закончить досрочно 
при своих болельщиках. У мо-

сковского «Динамо» и 
п и т е р с к о г о  С К А 

пока равенство — 

2:2. Здесь главная но-
вость — Илья Ковальчук 
по-прежнему вне состава 
армейцев с  Невы и в столи-
цу вместе с  командой даже не 
полетел.

У Халка (слева) и его партнеров по «Зениту» еще остаются шансы на завоевание двух трофеев в этом сезоне.

Сергей Карякин уверенно начал турнир претендентов.

Акцент

 Сергей Мозякин стал первым 
хоккеистом в истории, 
набравшим 900 очков 
в чемпионатах страны

НОВОСТИ

Назван состав 
на российский 
этап Кубка 
мира 
по биатлону

ВКЛЮЧИЛИ 
СВЕТУ

Илья Соболев

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по биатлону определился  
с составом на заключительный 
этап Кубка мира, который прой-
дет в Ханты-Мансийске 17—20 
марта.

В женскую заявку вошли Оль-
га Подчуфарова, Екатерина Юр-
лова, Дарья Виролайнен, Татья-
на Акимова, Екатерина Шумило-
ва, Анастасия Загоруйко, Свет-
лана Слепцова, Анна Щербини-
на и Виктория Сливко. У мужчин 
на российском этапе выступят 
Антон Шипулин, Евгений Гара-
ничев, Максим Цветков, Алексей 
Волков, Дмитрий Малышко, Ан-
тон Бабиков, Матвей Елисеев, 
Петр Пащенко, Алексей Слепов 
и Юрий Шопин.

Отметим, что впервые за по-
следние два года на этапе Кубка 
мира может выступить двукрат-
ная чемпионка мира и облада-
тельница олимпийского «золо-
та» 29-летняя Светлана Слепцо-
ва, которая в текущем сезоне фи-
нишировала второй в общем за-
чете Кубка IBU.

Тарасенко 
признан 
первой звездой 
недели в НХЛ

БЛЮЗ 
ПО-НАШЕМУ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКИЙ форвард 
«Сент-Луиса» Владимир Тара-
сенко признан первой звездой 
по итогам прошедшей недели в 
регулярном чемпионате Нацио-
нальной хоккейной лиги.

В трех матчах нападающий 
«блюзменов» набрал 6 (3+3) оч-
ков. При этом на минувшей неде-
ле Тарасенко в третий раз по 
ходу сезона оформил дубль и в 
четвертый раз набрал три очка 
за игру. Всего же у Владимира 
61 (33+28) очко в 68 матчах. 
По этому показателю Тарасенко 
занимает пятую строчку в гонке 
бомбардиров.

Титул второй звезды достался 
нападающему «Флориды» Вин-
сенту Трочеку. В трех играх он 
отметился одной шайбой и пя-
тью голевыми передачами.

Наконец, замкнул тройку 
лучших за отчетный период гол-
кипер «Нью Джерси» Кейт Кин-
кейд, при помощи которого «дья-
волы» выиграли две из послед-
них трех встреч.

Напомним, титул лучшего иг-
рока прошлой недели завоевал 
чех Яромир Ягр, а на позапрош-
лой — наш Павел Дацюк.

Знарок вызвал
игроков 
на первый сбор
перед ЧМ 
по хоккею

18 ДЛЯ НАЧАЛА

Илья Соболев

ГЛАВНЫЙ тренер сборной Рос-
сии назвал игроков, которые 
вызваны в Новогорск на первый 
этап подготовки к домашнему 
чемпионату мира по хоккею.

Всего в список вошли 18 игро-
ков. Это вратари Станислав Га-
лимов («Ак Барс»), Игорь Устин-
ский (Автомобилист), Иван На-
лимов («Адмирал»); защитники 
Ярослав Дыбленко («Спартак»), 
Никита Жульдиков («Трактор»), 
Илья Любушкин («Локомотив»), 
Роман Манухов («Металлург» 
Новокузнецк), Зият Пайгин 
(«Сочи»); нападающие Егор Аве-
рин, Даниил Апальков, Владис-
лав Картаев, Андрей Локтионов 
(все — «Локомотив»), Евгений 
Григоренко («Нефтехимик»), Вя-
чеслав Лещенко, Сергей Шмелев 
(оба — «Спартак»), Артем Лукоя-
нов, Федор Малыхин, Альберт 
Яруллин (все — «Ак Барс»).

Также приглашение получили 
Владислав Гавриков («Локомо-
тив»), Анатолий Голышев («Ав-
томобилист») и Владимир Тка-
чев («Ак Барс»), но они не смо-
гли приехать в Новогорск из-за 
травм. Добавим, что сбор на-
чнется уже завтра.

Фото с матча смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1232953

МЕЖДУ ТЕМ 
Чемпион мира в первом тяжелом весе по версии WBC Гри-
горий Дрозд был вынужден перенести бой с конголезцем 
Илунгой Макабу, намеченный на 8 апреля. На тренировке 
Дрозд получил серьезную травму руки.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
Н

А
Т

О
Л

И
Й

 М
Е

Д
В

Е
Д

Ь

Судьбу серии «Сибири» и 
«Металлурга» может решить 
спорное решение арбитров.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вас ждет успех в работе, сегодня 
вы будете находчивы и креатив-
ны. Поэтому не стоит себя переу-
томлять рутиной.

Телец 
Наступил подходящий момент 
для открытия собственного 
бизнеса. Надо быть готовым: 
вам вскоре придется потрудить-
ся.

Близнецы 
Вам сегодня представится 
хорошая возможность 
реализовать себя с творческой 
стороны. 

Рак
Не забудьте прислушиваться к 
интуиции, она вас не подведет. 

Лев 
Наступил момент, когда пора во-
плотить в жизнь свои честолюби-
вые планы. 

Дева 
Благоприятные новости 
подкрепят ваши силы. Романти-
ческие знакомства окажутся 
перспективными и многообе-
щающими. 

Весы 
Случайное партнерство с ма-
лознакомыми людьми может 
стать началом длительных и до-
брых взаимоотношений в биз-
несе.

Скорпион 
Позитивная психологическая ат-
мосфера в коллективе сделает 
совместную деятельность всех 
сотрудников плодотворной. 

Стрелец 
Будьте осторожнее, если вам 
предложат якобы выгодную опе-
рацию с недвижимостью. 

Козерог 
На нынешней звездной ритмике 
стоит опасаться собственной яз-
вительности и занудства. 

Водолей 
Опыт ближайших друзей может 
сослужить для вас хорошую 
службу, особенно в работе.

Рыбы 
Получится заключить перспек-
тивный союз. Ваши желания сов-
падут с интересами партнеров.

15.03| 

ВТОРНИК

Цена Кавказа 
Владимир Кузьмин
www.rg.ru/art/1233093
Осмелюсь напомнить, что дота-
ция есть бюджетные средства, 
предоставляемые бюджету реги-
она на безвозмездной и безвоз-
вратной основе для покрытия те-
кущих расходов: капитальный 
ремонт дорог, строительство но-
вых научных центров, школ, 
больниц, выплату пенсий и иных 
социальных обязательств. Воз-
можно, пора все-таки рассмо-
треть вопрос о практическом 
объединении областных цен-
тров в краевые или республи-
канские с сокращением админи-
стративно-законодательных 
структур, сохранив за областны-
ми центрами функции жизнео-
беспечения регионов. Расход 
каждого бюджетного рубля дол-
жен быть на строгом учете и 
контроле. 
Анатолий Урсул

Биткоин не принимаем
Михаил Фалалеев
www.rg.ru/art/1217766
Криптовалюты не исчезнут, не-
смотря на все их недостатки. Так 
почему бы не пойти вперед и не 
сделать криптовалюту нацио-
нальной валютой? Аргумент о 
необеспеченности криптовалют 
относится не ко всем выпущен-
ным криптовалютам. Например, 

OneCoin имеет частичное обес-
печение, а вот свое обеспечение, 
обычные деньги, вслед за долла-
ром, потеряли полностью. Кроме 
этого, все операции с криптова-
лютой OneCoin регистрируются 
в Blockchain и могут быть про-
слежены. Россия и Китай давно 
хотят заменить доллар как 
основную резервную валюту, и 
криптовалюты предоставляют 
такую возможность. Кроме того, 
криптовалюты являются при-
влекательными для инвесторов. 
Например, OneCoin привлек ин-
весторов из 240 стран и за один 
год добился капитализации, пре-
вышающей 2,5 миллиарда. По 
моему мнению, нужно не запре-
щать оборот криптовалют, а воз-
главить финансовую револю-
цию. Не так давно наказывали за 
предпринимательскую деятель-
ность, но, хоть времена измени-
лись, стремление применять 
грубую силу осталось. Из-за это-
го упускаются большие возмож-
ности.
Михаил Зельдич

Приучат к размеренности
Светлана Брайловская
www.rg.ru/art/1231189
Вполне ожидаемая ситуация в 
Казани. Действительно, качест-
во улично-дорожной сети, осо-
бенно в центре города, довольно 
высокое. Казань является неко-

торым образцом по содержанию 
улично-дорожной сети. С другой 
стороны, хорошее качество авто-
мобильных дорог провоцирует 
водителей на повышение скоро-
сти своего движения. Каждому 
водителю на хорошей дороге хо-
чется разогнаться, это тем са-
мым оказывает прямое влияние 
на безопасность движения, а 
именно на тяжесть последствий 
в случае возникновения ДТП (в 
особенности с пешеходами). 
Здесь необходимо вводить стро-
гую систему сдержек и противо-
весов. Вполне обоснованной ка-
жется инициатива о снижении 
скоростного порога до 40 или 50 
км/час в центральных частях го-
рода. Я считаю, что это оправ-
данное решение, поскольку кро-
ме безопасности, это еще увели-
чит пропускную способность 
участков, особенно в центре го-
рода, потому что наибольшая 
пропускная способность возни-
кает как раз на низких скоро-
стях: 20—30 км/час.  
Михаил Якимов

«Единственный»
Александр Алексеев
www.rg.ru/art/1231649
Я уверена, что он станет победи-
телем «Евровидения». В нем 
столько энергии, силы, магнетиз-
ма. Удачи Сергею!
Наташа

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -5...+1, облачно

Санкт-Петербург -1...+3, облачно

Анадырь -25...-20, облачно

Архангельск -4...+1, снег

Астрахань 0...+3, дождь

Благовещенск  -15...-1, снег

Владивосток -4...+6, облачно

Волгоград -6...+1, дождь

Воронеж -5...+1, облачно

Екатеринбург -17...-5, облачно

Иркутск -8...+6, облачно

Казань -9...-4, облачно

Калининград +1...+4, облачно

Краснодар +2...+6, дождь

Магнитогорск -14...-7, снег

Мурманск -2...+4, дождь

Нижний Новгород -8...-2, облачно

Новосибирск -7...-1, снег

Омск -12...-8, облачно

Орел -5...+1, облачно

Оренбург -5...-1, снег

Пермь -16...-6, облачно

Ростов-на-Дону -3...+3, облачно

Севастополь -1...+5, дождь

Симферополь -1...+8, облачно

Сочи +6...+10, дождь

Тамбов -6...0, солнечно

Тюмень -18...-7, облачно

Уфа -9...-2, снег

Хабаровск -15...-3, облачно

Челябинск -17...-7, облачно

Чита -10...+5, облачно

Элиста +2...+4, дождь

Южно-Сахалинск -16...-2, снег

Якутск -27...-16, облачно

Ярославль -9...+1, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. Атмос-
ферное давление соста-
вит 756 мм ртутного стол-
ба.

СРЕДА
Утром будет малооблач-
но, возможен дождь. Ат-
мосферное давление — 
744 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается облачная по-
года. Атмосферное дав-
ление понизится до 737 
мм ртутного столба.

С космодрома Байконур стартовала российская ракета-носитель «Протон-М», которая с помощью разгонного блока «Бриз-М» направила к Марсу орбитальный аппарат Trace Gas Orbiter  и демонстраци-
онный десантный модуль Schiaparelli. Подробнее о межпланетной российско-европейской миссии ExoMars читайте на с.6.

СОБЫТИЕ 

14.03| ПОНЕДЕЛЬНИК

ИСТОРИЯ про безбилетника и 
избившего его контролера — это 
типичное самоуправство: ни 
контролер, ни сотрудник охраны 
не должны были распускать 
руки, особенно в отношении не-
совершеннолетнего. Люди порой 
в самых острейших спорах не 
умеют разделить правоту и пра-
во. С точки зрения правоты, мо-
жет, билетер вела себя справед-
ливо, но права грубо нарушала. 

С другой стороны, вся эта си-
туация — это и повод призаду-
маться о таком феномене нашего 
времени, как «дикие дети». У не-
которых современных тинейд-
жеров черты адекватного пове-
дения — элементарная воспитан-
ность, сдержанность или просто 
признаки социализации, — абсо-
лютно размыты, в том числе под 
воздействием гаджет-культуры. 
Я не хочу старомодно причитать, 
но констатирую факт: поколение 
подростков в значительной сте-
пени вытесняет окружающую ре-
альность, погружаясь в вирту-
альную. Виртуальная же живет 

по своим канонам: кто ярче бу-
дет выкаблучиваться, кто будет 
более дерзким, тот герой нашего 
времени. И такая модель поведе-
ния фиксируется в памяти через 
всяческие соцсети. Достаточно 
посмотреть бесконечные каналы 
на Youtube. К примеру, для под-
ростков наиболее популярным 
жестом проявления себя сегодня 
становятся онлайн-дневники, в 
которых несозревшие юзеры 
рассказывают о собственной 
жизни и приключениях, как пра-
вило, в развязной манере. Скла-
дывается ощущение, что это по-
вествуют о себе реперские банды 
Гарлема. И это все, быть может, 
полно драйва и веселья, но при 
этом у несовершеннолетних пол-
ностью разрушается связь с на-
стоящим миром и его нормами. 
Получается, что и при инциденте 
в электричке горьковского на-
правления, о котором «РГ» пи-
шет на 4-й полосе, схлестнулись 
две реальности. Виртуальная: 
юноша, который пытается за-
фиксировать на видео раздра-
женного контролера и собрать 
«лайки» в соцсетях. И настоя-
щая: контролер, женщина, кото-
рая, быть может, планшетом-то 
пользоваться не умеет и трясет 
наглого нарушителя. А между 
ними есть тайная связка — это 
столкнулись два беспредельных 
потока, оба они не знают бере-
гов, предела и золотой середины. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Сергей Шаргунов,
писатель
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ОРУЖИЕ  Российскую армию 
вооружили новейшими ПЗРК 
«Верба» 
www.rg.ru/art/1233265

НАУКА Ученые разработали 
вакцину против курения
www.rg.ru/art/1233273

ВИДЕО  На Алтае за две минуты 
показали три тысячи лет 
истории красоты
www.rg.ru/art/1232598

КОСМОС Гибель Солнечной 
системы предсказали по «звезде 
смерти» 
www.rg.ru/art/1233307

ТЕХНОЛОГИИ В смартфонах 
нашли необычную возможность
www.rg.ru/art/1233274

ИССЛЕДОВАНИЕ Стало известно, 
как можно замедлить старение 
мозга
www.rg.ru/art/1233350

ЛИТЕРАТУРА 12 лучших книг 
марта 
www.rg.ru/art/1232303

ОБЗОР Что покажут телеканалы 
на текущей неделе
www.rg.ru/art/1233280

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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